
Площадной 
iPhone
Продавцы параллельных 
телефонов освоились 
на маркетплейсах

После легализации параллель-
ного импорта в России выросло 
число небольших продавцов, ре-
ализующих iPhone через мар-
кетплейсы, а также их продажи. 
Представленные в 2022 году те-
лефоны Apple на маркетплейсах 
продаются дешевле, чем в круп-
ных розничных сетях, разница 
в цене на отдельные модели пре-
вышает 40 тыс. руб. Apple выпол-
няет гарантийный ремонт всей 
своей техники вне зависимости 
от того, где она была куплена, 
 однако регулярность снабжения 
российских сервисных центров 
сейчас под вопросом, отмечают 
эксперты, напоминая и об обыч-
ных рисках покупок у малоиз-
вестных продавцов.

Количество продавцов устройств 
Apple на Wildberries выросло 
на 61% с мая, когда площадка раз-
решила продавать технику, ввезен-
ную по модели параллельного им-
порта, сообщили „Ъ“ в Wildberries. 
По данным маркетплейса, прирост 
продавцов Apple на площадке ока-
зался вдвое больше, чем общее уве-
личение числа партнеров магазина. 
В «СберМегаМаркете» не отметили 
существенного увеличения количе-
ства продавцов iPhone и iPad на пло-
щадке, но наблюдают рост оборота 
продаж мобильных устройств Ap-
ple с мая по август на 305%. В «Ян-
декс Маркете» не предоставили дан-
ные конкретно по продавцам Apple, 
в Ozon отказались от комментариев.

iPhone, анонсированные и вве-
зенные в Россию уже после прекра-
щения прямых поставок, продают-
ся на маркетплейсах дешевле, чем 
в розничных магазинах, которые 
до обострения отношений с Западом 
и введения санкций были официаль-
ными реселлерами Apple. В частно-
сти, базовая модель iPhone 13 в цве-
те «альпийский зеленый» доступна 
на маркетплейсах по минимальной 
цене от 54,4 тыс. руб. («Яндекс.Мар-
кет») до 65 тыс. руб. (Wildberries); 
в крупных сетях магазинов элек-
троники тот же телефон стоит око-
ло 77 тыс. руб. Купить iPhone SE тре-
тьего поколения напрямую можно 
только у одного крупного ритей-
лера — DNS (39,9 тыс. руб.), а также 
в маркетплейс-разделе «М.Видео» 
за ту же цену. На «Яндекс.Маркете» 
и «СберМегаМаркете» телефон досту-
пен за 25 тыс. руб.

«М.Видео» на правах маркетплей-
са продает и зеленый iPhone 13 Pro, 
но его цена сопоставима с ценой за то-
вар от самого магазина: 112,2 тыс. про-
тив 115,9 тыс. руб. На Ozon та же мо-
дель продается за 69,2 тыс. руб. В «М.
Видео—Эльдорадо» на вопрос о недо-
ступности третьего iPhone SE сообщи-
ли, что не исключают его появления, 
если такие телефоны будут пользо-
ваться спросом. „Ъ“ при подсчетах 
не учитывал телефоны новой линей-
ки iPhone 14, первые партии которых 
продаются на «Яндекс.Маркете» (его 
стоимость на этой площадке начина-
ется от 106 тыс. руб.).
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Референдумы специального назначения
Неподконтрольные Украине территории  
хотят присоединиться к России в рекордно короткие сроки

Референдумы о вхождении в состав России Донецкой 
и Луганской народных республик, а также контролиру-
емых российскими военными частей Херсонской и За-
порожской областей Украины пройдут с 23 по 27 сен-
тября. Такие решения приняли во вторник главы всех 
четырех территорий. В США и Европе уже заявили, что 
не признают «фиктивные референдумы», а в Киеве по-
обещали продолжить «освобождать свои территории, 
что бы там ни говорили в России». Юристы отмечают, 
что в случае включения этих территорий в состав РФ 
Москва сможет трактовать атаки на них как агрессию 
и принять целый комплекс ответных мер — от полной 
или частичной мобилизации до ядерного удара.

Указы о проведении референдумов по вопросу о вхожде-
нии в состав России были подписаны 20 сентября главами 
Донецкой и Луганской народных республик (ДНР и ЛНР) 
и руководителями «военно-гражданских администраций», 
действующих на контролируемых российскими военны-
ми частях Херсонской и Запорожской областей. Согласно 
этим документам, референдумы на всех территориях прой-
дут с 23 по 27 сентября.

Первыми из руководства России на эти решения отреаги-
ровали замглавы Совета безопасности Дмитрий Медведев 
и министр иностранных дел Сергей Лавров.

Господин Медведев заявил, что без референдумов было 
просто невозможно обойтись. «Референдумы в Донбассе 
имеют огромное значение не только для системной защи-
ты жителей ЛНР, ДНР и других освобожденных территорий, 
но и для восстановления исторической справедливости»,— 
написал он в своем Telegram-канале. По его мнению, эти пле-
бисциты «полностью меняют вектор развития России на де-
сятилетия». «И не только нашей страны. Поскольку после 
их проведения и принятия новых территорий в состав Рос-
сии геополитическая трансформация в мире приобретет не-
обратимый характер»,— предположил господин Медведев. 

А далее добавил фразу, которую многие наблюдатели 
на Западе расценили как предупреждение о готовности 
властей РФ задействовать для защиты своих новых терри-
торий любые средства, включая тактическое ядерное ору-
жие: «Посягательство на территорию России — преступ-
ление, совершение которого позволяет использовать все 
силы самозащиты». Отметим, что ранее официальные 
лица РФ не раз заверяли, что Москва не собирается при-
менять ядерное оружие в конфликте с Украиной. Не менее 
важно, по мнению экс-президента РФ, что после внесения 
в Конституцию изменений о присоединении новых тер-
риторий «ни один будущий руководитель России, ни одно 
должностное лицо не сможет повернуть эти решения 
вспять». «Именно поэтому этих референдумов так боятся 
в Киеве и на Западе. Именно поэтому их и необходимо про-
водить»,— заключил Дмитрий Медведев.

Сергей Лавров обошелся без воинственных заявлений. 
«Мы с самого начала специальной военной операции, 
да в общем-то и в предшествующий ей период, говорили 
о том, что свою судьбу должны решать народы соответству-
ющих территорий. И вся нынешняя ситуация подтвержда-
ет, что они хотят быть хозяевами своей судьбы»,— сказал 
он в комментарии для программы «Москва. Кремль. Путин».

Как это будет
Порядок проведения референдумов в ДНР и ЛНР закреплен 
в законах, принятых и вступивших в силу в тот же день, 
20 сентября. Их тексты практически идентичны.

В соответствии с ними, правом на участие в голосовании 
обладают в том числе и граждане ДНР и ЛНР, находящиеся 
за пределами республик. Голосование может проводиться 
как в специальном помещении, так и вне его — на придо-
мовых территориях и других местах, «пригодных к обору-

дованию для проведения голосования». Законы также пред-
усматривают, что процесс голосования может быть прерван 
по не зависящим от комиссии причинам: «В случае возник-

новения… ситуации, которая может привести к нанесению 
вреда жизни и здоровью членов комиссии референдума, 
участников референдума, участковая комиссия может при-
остановить голосование на данном участке референдума 
до момента, когда такая ситуация будет устранена».
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Желание быть вместе с Россией власти 
подконтрольных России территорий Украины  
решили узаконить как можно быстрее   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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ИНВЕСТОРЫ ВОШЛИ В СОСТАВ ЮАНЯ
Н А  М О С КО В С КО Й  Б И Р Ж Е  В О  В Т О Р Н И К  П Р О Д А В А Л И  П О Ч Т И  В С Е

Торги на Московской бирже пережили очередной «черный 
вторник». На основной сессии биржевой индекс упал почти 
на 9%, откатившись к значениям месячной давности. В начале 
дня «медвежья» игра была спровоцирована планами увели-
чить долговую нагрузку нефтегазовых компаний, а во второй 
половине продажи активизировались на политических ново-
стях. При этом инвесторы активно покупали китайскую валю-
ту. В ближайшие дни геополитика будет всецело определять 
поведение инвесторов на российском рынке, хотя эксперты 
ожидают консолидации индекса выше уровня 2200 пунктов.

Во вторник, 20 сентября, российский рынок пережил сильнейшее 
падение с начала специальной военной операции (СВО) России на Укра-
ине (см. „Ъ“ от 25 февраля). Уже в первый час торгов индекс Московской 
биржи упал более чем на 2%, опустившись ниже уровня 2400 пунктов. 
К 15:00 индекс достиг отметки 2171,92 пункта, что на 10% ниже значений 
закрытия понедельника. Семь месяцев назад индекс падал более чем 
на 45%. По итогам основной торговой сессии индекс остановился на от-
метке 2215,67 пункта, потеряв за день 8,84%. Обвал котировок сопрово-
ждался ростом объема торгов, который достиг 129 млрд руб., 
рекордного значения с конца февраля. с8

Долгам недолго осталось
Банк России ограничит  
выдачу «длинных» кредитов

ЦБ намерен ужесточить требования 
к банкам по выдаче гражданам безза-
логовых кредитов на срок более пяти 
лет. Ряд участников рынка считают эту 
меру чрезмерной. По оценкам регулято-
ра, под ограничения могут попасть око-
ло 10% кредитов и за три года гражда-
не не смогут взять в долг около 800 млрд 
руб. В то же время эксперты полага-
ют, что на доступность и объем выдач 
изменения кардинально не повлияют, 
а, скорее, приведут к перераспределе-
нию клиентской базы. Ряд крупных бан-
ков получит новых заемщиков от неболь-
ших розничных монолайнеров, которые 
не смогут вписаться в новые лимиты.

Банк России объявил о новых мерах для 
ограничения рисков потребительского кре-
дитования, следует из документа, опубли-
кованного на сайте регулятора. В частности, 
с начала 2023 года планируется ограничить 
предоставление потребительских кредитов 
без залогового обеспечения на срок свыше 
пяти лет долей в 10% от общего объема выдач 
за квартал. В конце 2021 года, когда впервые 
зашла речь о подобном лимите, в ЦБ говори-
ли о доле в 25% (см. „Ъ“ 28 декабря 2021 года). 
В первом квартале 2022 года она по факту со-
ставляла 18%, во втором — уже только 13%. 
Однако у отдельных игроков превышает 50%.

Еще одно ограничение касается кредитов 
клиентам с показателем долговой нагруз-

кой (ПДН), превышающим 80%. То есть ког-
да на расходы по всем кредитам уходит бо-
лее 80% среднемесячного дохода заемщика. 
Доля таких кредитов за квартал не должна 
превышать 25%. Ограничения будут дейст-
вовать и для обычных потребительских кре-
дитов, и для кредитных карт с лимитом. Они 
не коснутся банков с базовой лицензией, по-
скольку их вклад в рост долговой нагрузки, 
по мнению ЦБ, минимален.

Согласно оценке регулятора, на доступ-
ности кредитования меры серьезно не ска-
жутся. В частности, доля заемных средств, 
попадающих под количественное ограни-
чение по сроку, в необеспеченных потреб-
кредитах составляет 5%, в сегменте кредит-
ных карт — 1%. В объемном выражении 
под ограничения могут попасть до 10% 
кредитов. В прошлом году квартальная 
выдача кредитов наличными, по данным 
Frank RG, составляла 1,4–1,9 трлн руб. В на-
чале 2022 года она сократилась до 1 трлн 
руб., а во втором квартале — до 660 млрд 
руб. По оценке ЦБ, за счет этих мер в 2023–
2025 годах прогнозируемый портфель не-
обеспеченных кредитов снизится пример-
но на 800 млрд руб. Эксперты же полагают, 
что на практике произойдет не снижение 
выдач, а перераспределение клиентов 
между банками.
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Гуляем на не последние
Бюджетный дефицит следующего года  
останется таким же, как в этом

Правительство объявило основные 
 параметры доходов и расходов бюд-
жета на 2023–2025 годы. Несмотря 
на консервативную риторику,  принято 
решение о расширении  бюджетного 
дефицита 2023 года до уровня  этого, 
налоговом изъятии сверхприбылей 
2022 года у сырьевых экспортеров 
и увеличении госзаимствований для 
экономии ФНБ. Возвращение бюджет-
ных правил в бюджет, видимо, пока 
 будет выглядеть номинально: цифры 
доходов говорят о том, что бюджет со-
ставлен исходя из достаточно реали-
стичных оценок доходов от сырьевого 
экспорта, а вопрос о способах пополне-
ния ФНБ на ближайшие годы считается 
неактуальным.

Заседание бюджетной комиссии прави-
тельства премьер-министр Михаил Мишус-
тин открыл сообщением о том, что накану-
не проект бюджета на 2023–2025 годы был 
представлен президенту РФ, он одобрен, 
цель заседания — принять решения по по-
следним «развилкам» в бюджетной кон-
струкции с тем, чтобы в четверг и сам бюд-
жет, и бюджеты теперь уже двух соцфондов 
(социального и медицинского), бюджетный 
прогноз и «Основные направления бюджет-
ной, налоговой и таможенно-тарифной по-
литики» могли быть одобрены на заседании 
правительства. Базовые цифры — доходы, 

расходы и дефицит бюджета — обнародо-
ваны премьер-министром, в целом есть до-
статочно информации для того, чтобы оце-
нивать, что произошло с бюджетными 
проектировками за лето.

Исходная базовая конструкция бюджета 
в версии Минфина (см. „Ъ“ от 21 июня) пред-
полагала дефицит 2023 года в 1,1% ВВП, 2024 
года — в 0,9% ВВП и 0,8% ВВП в 2025 году, 
до 2025 года его предполагалось финансиро-
вать преимущественно из Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ), не увеличивая 
сильно объем госзаимствований. В авгу-
сте комиссия по бюджетным проектиров-
кам столкнулась с заявками ведомств на до-
полнительное финансирование примерно 
на 5 трлн руб. в 2023 году, то есть доведение 
расходов следующего года выше 31 трлн руб. 
и очень значительное расширение бюджет-
ного дефицита, покрываемое преимущест-
венно за счет ФНБ.

Те же цифры на начало заседания комис-
сии 20 сентября выглядели так. Бюджетный 
дефицит 2023 года должен быть пример-
но таким же, как и в текущем 2022 году,— 
порядка 2% ВВП, или порядка 3 трлн руб. 
На 2024 год дефицит к июньским показате-
лям сохранен на уровне 0,8% ВВП, однако из-
менения в прогнозе позволяют увеличить 
расходы на 1,6 трлн руб.

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,06

процента составила в августе сезонно скорректированная дефляция, сообщил Банк России. 
За месяц темпы снижения уровня потребительских цен замедлились на 0,18 процентного пункта. Ценовая 
коррекция после инфляционного скачка в марте—апреле заканчивается. На фоне обнуления эффекта 
переноса крепкого рубля в динамику внутренних цен замедлилось и удешевление овощей и фруктов, 
а также непродовольственных товаров длительного использования. При этом дефляция в рыночной части 
услуг (без ЖКХ с учетом сезонности она составила 0,05%) в августе проявилась в этом году впервые, 
что может быть связано с попыткой стимулировать затухающий спрос.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Строители наполняются 
оптимизмом

Индекс предпринимательской уве-
ренности в строительной отрасли 
в продолжающемся третьем кварта-
ле составил минус 13%, сообщает-
ся в обзоре Центра конъюнктурных 
исследований ИСИЭЗ ВШЭ. Это на 
1 процентный пункт (п. п.) меньше, 
чем было во втором квартале, и на 
4 п. п.— в первом (тогда показатель 
составлял минус 9%). Несмотря на 
снижение, как отмечают эксперты, 
индекс продолжает фиксировать-
ся «на одном из самых позитивных 
значений» для отрасли после спа-
дов 2015-го и 2020 годов.

Нынешняя небольшая просадка 
связана, в частности, с ухудшени-
ем оценки рынком портфеля зака-
зов (этот показатель, отметим, хро-
нически пребывает в отрицатель-

ной зоне). Если в первом и втором 
кварталах оценка объема заказов 
была на уровне минус 25–26%, то 
в третьем она опустилась до минус 
29%. При этом, отмечают в ВШЭ, 
показатель выше уровня 2021 года 
(минус 31%). Продолжили ухуд-
шаться и оценки физического объ-
ема работ — с минус 1% во втором 
квартале до минус 4% в третьем. 
Так, почти половина строительных 
компаний отмечает, что объем ра-
бот не изменился, 28% констатиру-
ют снижение, а 24% — рост.

В качестве положительных тен-
денций отмечена высокая загруз-
ка производственных мощностей, 
а также некоторое снижение обес-
покоенности отрасли ростом цен на 
материалы и работы (56% компа-
ний-респондентов отмечают инфля-
цию в стройке против 60% кварта-
лом ранее). Также ослабили свое 
давление на отрасль (до миниму-
мов за последние полтора года) та-
кие факторы, как недостаточность 
спроса (сейчас у 87% организаций 
это не вызывает проблем — против 
80% годом ранее), а также непла-
тежеспособность заказчиков (85% 
против 82%).

В целом, как следует из обзо-
ра, в отрасль возвращаются оп-
тимистичные настроения — биз-
нес-потенциал строительных ком-
паний, который отражает кратко-
срочные ожидания сектора, хоть 
и остается низким, но все же на-
чал расти впервые после двухквар-
тального спада (с 99,4% во втором 
квартале до 99,6%). Подобное, 
пусть и незначительное улучше-
ние, полагают в ИСИЭЗ, «указыва-
ет на развитие в течение ноября—
декабря компенсационных тен-
денций» — в частности, ожидается 
восполнение числа заключенных 
договоров, увеличение собствен-
ных финансовых средств строи-
тельных компаний, а также физи-
ческого объема работ.

Евгения Крючкова

ДИНАМИКА ОБЪЕМА СТРОИТЕЛЬНЫХ 
РАБОТ И ЗАКАЗОВ (БАЛАНСЫ, %)
ИСТОЧНИК: ЦКИ ИСИЭЗ НИУ ВШЭ.
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Минфин намерен пересмотреть подходы к оценке заку-
почных программ госкомпаний в разрезе их конкурент-
ности. Принятые в последние годы нормативные изме-
нения и директивы де-факто стимулируют госкомпании 
к неконкурентным закупкам ради импортозамещения 
и выполнения контрсанкционных мер. В результате Мин-
фин предлагает госкомпаниям отчитываться как о кон-
курентных и неконкурентных закупках, так и о соотноше-
нии «вынужденных» закупок у единственного поставщи-
ка с числом неконкурентных закупок в целом, что должно 
позволить оценивать искажения конкуренции самим го-
сударством. Между тем новые требования к отчетности 
могут обеспечить ведомство статистикой и о невидимых 
государству закупках — из-за антисанкционных посла-
блений госкомпании могут засекречивать данные о них.

Как выяснил „Ъ“, Минфин просит Белый дом скорректиро-
вать «закупочные» директивы госкомпаниям в соответствии 
с новыми требованиями импортозамещения и контрсанкций. 
Письмо об этом (есть у „Ъ“) замглавы Минфина Алексей Лав-
ров направил в правительство 30 августа. Речь идет о директи-
вах правительства от 20 февраля 2019 года №1519п-П13. В соот-
ветствии с ними госкомпаниям в программах по повышению 
качества управления необходимо рассчитывать при закупках 
показатели конкурентных закупок и закупок у субъектов мало-
го и среднего предпринимательства (МСП). Директивный ме-
тод должен повысить экономическую эффективность закупоч-
ной деятельности и расширить доступ малого бизнеса к закуп-
кам госкомпаний.

Теперь же, как сообщает ведомство, указанных показателей 
недостаточно — директивы не учитывают изменения в регули-
ровании: корректировку определения неконкурентной закуп-
ки, введенные квоты закупок отечественной продукции и дру-
гие протекционистские меры. Кроме того, не учтены и контр-
санкционные механизмы для снижения рисков «вторичных 
санкций» — возможность госАО засекречивать данные о своих 
закупках и не публиковать их в Единой информационной систе-

ме в сфере госзакупок (ЕИС). Господин Лавров в письме напоми-
нает, что для выполнения требований правительства заказчики 
проводят неконкурентные закупки — в результате некоторые за-
казчики закупаются только в рамках неконкурентных процедур.

В Росимуществе ранее отмечали предпочтительность 
нормативного подхода в управлении госкомпаниями. Меж-

ду тем директивы должны были стать механизмом ручно-
го управления при отсутствии системного регулирования. 
Так, например, директивы потребовались для стимулирова-
ния и принуждения госкомпаний к импортозамещению — 
выполнению требований к отчетности о выполнении квот 
и возможности проводить закупки у единственного постав-
щика (см. „Ъ“ от 25 марта 2021 года).

Минфин предлагает учесть нововведения и в новых ди-
рективах отказаться от оценки эффективности исключитель-
но по данным состояния конкуренции — она де-факто нере-
левантна в условиях, когда государство само стимулирует го-
сАО к неконкурентным закупкам. Госкомпаниям предлагает-
ся отчитываться о доле закупок у единственного поставщи-
ка относительно всего объема закупок и отдельно — некон-
курентных закупок. Отметим, что новый подход может спо-
собствовать появлению у Минфина пропавших данных о за-
купочной деятельности госкомпаний: после весенних посла-
блений и появления у госАО возможности не публиковать 
в ЕИС данные о своих закупках во избежание рисков вторич-
ных санкций, из-за этого государство потеряло данные о поло-
вине закупок госкомпаний (см. „Ъ“ от 3 августа). 

В Минфине отрицают связь между уточнением директивы 
и закрытием информации о закупках госАО. Ранее в ведом-
стве обещали с апреля 2023 года вернуть все выпавшие закуп-
ки в закрытый контур ЕИС. Как разбивка показателей на кон-
курентные и неконкурентные закупки с обособлением заку-
пок у единственного поставщика может способствовать по-
вышению эффективности или прозрачности выполнения за-
купочных программ и требований государства, в Минфине 
не разъяснили.

Диана Галиева

Отвод от поддержки конкуренции
Минфин хочет оценить влияние на закупки  
госкомпаний импортозамещения и контрсанкций

В России необходимо  ввести 
маркировку фармацевтиче-
ских субстанций, из которых 
 изготавливаются лекарствен-
ные препараты, считают в Ас-
социации фармацевтических 
 производителей Евразийского 
экономического союза (АФПЕ-
АЭС). Организация предложи-
ла профильным ведомствам на-
чать фиксировать данные о дви-
жении субстанций в особой ин-
формационной системе, чтобы 
обеспечить контроль за их про-
исхождением и предоставлять 
фармпроизводителям полного 
цикла преференции при госза-
купках.

В РФ необходимо создать систе-
му отслеживания происхождения 
интермедиатов (промежуточных 
веществ) и фармацевтических суб-
станций — с таким предложением 
в ходе форума «Биотехмед» выступи-
ла Ассоциация фармацевтических 

производителей Евразийского эко-
номического союза (АФПЕАЭС).

Как следует из подготовленного 
организацией документа (есть у „Ъ“), 
Минпромторгу предлагается создать 
единую информационную систе-
му, в которой хранились бы данные 
о мощностях, материальном балан-
се, ввозе в страну фармсубстанций 
и интермедиатов. Они могли бы быть 
сформированы в виде нескольких 
реестров — включая реестры серий 
лекарств, произведенных по полно-
му циклу, а также производственных 
мощностей локальных производите-
лей. Источником сведений о проис-
хождении фармсубстанций в случае, 
если они произведены или закупле-
ны внутри страны, могли бы стать 
данные от Федеральной налоговой 
службы (договоры, платежные доку-
менты, акты, счета-фактуры). В слу-
чае ввоза из-за рубежа такую инфор-
мацию могла бы предоставлять Феде-
ральная таможенная служба.

По предложению ассоциации, 
на этапе использования фармсуб-
станций для изготовления готовых 
лекарств данные о происхождении 
российских веществ могли бы вно-
ситься в QR-код, с помощью кото-
рого сейчас маркируются упаков-
ки препаратов. Это позволило бы 
обеспечить прослеживаемость дан-
ных от серии субстанции до серии 
препарата. В результате сведения 
о происхождении субстанции, из 
которой изготовлен препарат, по-
падали бы как в систему маркиров-
ки, так и в автоматизированную си-
стему Росздравнадзора с данными 
о выпущенных в гражданский обо-
рот лекарствах.

Как пояснил на форуме предсе-
датель правления АФПЕАЭС Алек-
сей Кедрин, внедрение такой си-
стемы позволит автоматизировать 
контроль за происхождением ак-
тивных фармсубстанций, а также 
обеспечит профилактику необосно-

ванного предоставления преферен-
ций на государственных торгах. На-
помним, ранее Минпромторг пред-
лагал при госзакупках лекарств да-
вать преимущество компаниям, ко-
торые обладают мощностями для 
производства полного цикла (от 
молекулы действующего вещества 
до получения готового препарата) 
в одной из стран ЕАЭС. Если такая 
компания выйдет на торги, объяв-
ленные государственными ме-
дучреждениями, она автоматиче-
ски должна становиться победите-
лем (подробнее см. „Ъ“ от 16 ноября 
2021 года).

Впрочем, по словам источни-
ков „Ъ“ в отрасли, за почти год 
Минпромторг так и не закончил 
работу над подобным законопро-
ектом. «В ведомстве видят риски, 
которые он несет, и хотят их ми-
нимизировать»,— сказал собесед-
ник „Ъ“. Отметим, против таких 
новых правил выступали как зару-

бежные, так и отечественные ком-
пании, а также пациентские орга-
низации — они критиковали пред-
ложение Минпромторга не толь-
ко в связи с риском возникнове-
ния монополий (так как большая 
часть субстанций в РФ завозит-
ся из-за рубежа), но и за размытое 
определение понятия «производ-
ство полного цикла». Предложения 
АФПЕАЭС могло бы отчасти решить 
эти проблемы, однако пока неясно, 
каких расходов потребует внедре-
ние новой системы на националь-
ном уровне. Запуск маркировки го-
товых препаратов, напомним, со-
провождался заявлениями фарм-
компаний о существенном росте 
расходов на переоборудование ли-
ний выпуска и закупку маркиро-
вочной техники. Государственные 
расходы только на пилотный про-
ект в 2017 году составили около 
250 млн руб.

Анастасия Мануйлова

Субстанциям определят национальность
Фармкомпании предлагают маркировать составляющие лекарств

Дефицит 2025 года объявлен в 0,7% 
ВВП, что на 0,1 п. п. ниже июньских 
проектировок — и, видимо, неради-
кально выше старых планов. Впро-
чем, по данным „Ъ“, часть новых рас-
ходов 2025 года утверждена услов-
но. Пока неизвестно, что именно из-
менено в прогнозе, подготовленном 
Минэкономики. Исходя из приведен-
ных цифр, можно предположить, что 
частью компромисса между сторон-
никами бюджетного консерватиз-
ма и бюджетного стимула стало при-
ведение прогнозной цены на нефть 
к бывшей «цене отсечения» — упро-
щенно, бюджетная конструкция не 
предполагает, что при текущих не-
фтегазовых ценах придется решать 
вопрос о расходовании или конвер-
тации «излишков» таких доходов по 
крайней мере в 2023–2024 годах: за-
купки юаней в ФНБ в эквиваленте де-

сятков миллиардов долларов в про-
ект не вписываются, будет потрачено 
то, что, предположительно, будет по-
лучено от экспорта. 

Отметим, что эта стратегия неяв-
но предполагает, что в Белом доме 
не ожидают масштабного мирового 
экономического кризиса, который 
бы неизбежно обрушил мировые 
нефтяные цены — и вместе с ними 
доходы бюджета РФ. Впрочем, она не 
предполагает и эффективности не-
фтегазового эмбарго ЕС и США в от-
ношении бюджета, равно как и эф-
фективного price cup в отношении 
нефтегазовых поставок из РФ — ве-
роятно, в бюджетных документах 
будет реализован принцип (обсуж-
давшийся ранее как основа модифи-
цированных бюджетных правил), 
по которому такие ограничения не 
повлияют на доходы федерального 
бюджета РФ, так как сокращение по-
ставок и рост цен на российский экс-

порт будут эквивалентны по финан-
совому результату.

Подтверждаются (см. „Ъ“ от 19 сен-
тября) сведения об увеличении на-
логообложения сырьевых отрас-
лей — нефтегазового сектора и ча-
сти химпрома. Несмотря на очевид-
ные издержки такого решения (ком-
пании вряд ли смогут в ближайшие 
годы расширять инвестпрограммы 
под изменение маршрутов экспорта), 
оно предсказуемо и аналогично идее 
windfall tax на доходы энергокомпа-
ний 2022 года в ЕС: резко выросшие 
цены на нефть провоцируют увеличе-
ние налогового перераспределения.

Федеральные доходы 2023 года 
в проекте в итоге обозначены на 
уровне 26 трлн руб. Отметим, что 
при желании бюджет следующе-
го года вполне мог бы быть полно-
стью сбалансированным, а учиты-
вая наличие в распоряжении прави-
тельства весьма солидных перехо-

дящих остатков 2021–2022 годов — 
де-факто сильно профицитным. Тем 
не менее, если Минфин и настаивал 
на немедленном старте частичной 
бюджетной консолидации, победи-
ла идея повременить с ней в тече-
ние года: расходы 2023 года должны 
быть на уровне 2022 года, как и феде-
ральный бюджетный дефицит. Выи-
грыш Минфина — в сохранении 
ФНБ: Михаил Мишустин уверенно 
заявил, что стратегия Белого дома — 
финансирование бюджетных дефи-
цитов через рост госзаимствований 
и сохранение ФНБ. Из этого не сле-
дует, что фонд будет исключительно 
пассивным элементом бюджетной 
системы в ближайшее время, однако 
преимущественно предполагается 
его сохранение, а не расходование.

Таким образом, бюджетного сти-
мулирования в бюджете как мини-
мум на 2023 год больше, чем бюджет-
ного консерватизма, и это главный 

результат бюджетного торга послед-
них недель. Более подробные цифры 
бюджетных прогнозов дадут больше 
оснований для понимания того, ка-
кие экономические процессы закла-
дываются в идею следующей бюд-
жетной трехлетки. Пока рациональ-
но предположить, что Белый дом оце-
нивает сейчас масштабы и продолжи-
тельность падения чистого частного 
спроса выше, чем в июне 2022 года 
(при более умеренной оценке спада 
ВВП в 2022 году), и считает дополни-
тельный бюджетный стимул следую-
щего замещающим это падение отно-
сительно безопасным для инфляции 
способом. Напомним, что ЦБ уже зая-
вил о своем будущем ответе на это ре-
шение правительства. Видимо, рас-
ширение бюджетного дефицита-2023 
вдвое будет означать более высокие 
ключевую ставку и ставки кредита: 
бюджетное изобилие не бесплатно.

Дмитрий Бутрин

Гуляем на не последние

Изменившиеся требования к работе госкомпаний 
вынуждают профильного замглавы Минфина  
Алексея Лаврова искать новые источники данных  
об их закупках  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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При наличии такой угрозы может 
приостанавливаться и подсчет го-
лосов: в этом случае документы до-
ставляются в территориальную ко-
миссию или ЦИК, где подсчет голо-
сов проводят заново. Результаты ре-
ферендума должны быть определе-
ны не позднее чем через 5 дней по-
сле последнего дня голосования, во-
прос считается одобренным, если за 
него проголосовали более 50% участ-
ников плебисцита.

20 сентября парламенты ДНР 
и ЛНР также утвердили вопрос ре-
ферендума, который сформулиро-
ван идентично: «Вы за вхождение 
ДНР/ЛНР в состав Российской Феде-
рации на правах субъекта Россий-
ской Федерации?» В подконтроль-
ных России частях Запорожской 
и Херсонской областей вопрос при-
шлось формулировать несколько 
по-другому, так как эти территории 
(в отличие от ДНР и ЛНР, независи-
мость которых Москва признала), 
с точки зрения российского законо-
дательства, остаются частью Украи-
ны, а появление в составе РФ новых 
субъектов, согласно российским за-
конам, возможно только в резуль-
тате заключения межгосударствен-
ного договора. Поэтому херсонцам 
и запорожцам предложат одобрить 
сразу три решения: выход террито-
рии из состава Украины, образова-
ние самостоятельного государства 
и вхождение его в состав РФ на пра-
вах субъекта.

По данным ИНСОМАР, который 
19 сентября опросил по телефону по 
1 тыс. жителей в ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областях, участ-
вовать в референдумах готовы от 
65% (в Херсонской области) до 83% 
(в ЛНР) респондентов, из них за вхо-
ждение в состав РФ намерены голо-
совать от 80% до 91%. После этого, со-
гласно федеральному конституци-
онному закону «О порядке приня-
тия в РФ и образования в ее составе 
нового субъекта РФ», Москва должна 
заключить с каждой из присоединя-
ющихся территорий соответствую-
щий договор (в случае с частями Хер-
сонской и Запорожской областей 
потребуется предварительно при-
знать их независимость), которые 
после их оценки Конституционным 
судом РФ отправляются на ратифи-
кацию в федеральный парламент. 
Одновременно в Госдуму вносятся 

проекты конституционных законов 
о принятии в РФ новых субъектов.

Напомним, что в 2014 году все 
юридические процедуры по приня-
тию в состав РФ Крыма и Севастополя 
уложились в четыре дня. На следую-
щей неделе у Госдумы запланирова-
ны пленарные заседания 27 и 28 сен-
тября, после чего депутаты должны 
разъехаться по регионам. Но при не-
обходимости палата готова собраться 
в любой момент, сообщил «РИА Но-
вости» глава комитета по контролю 
Олег Морозов, «нет ни одного пре-
пятствия, чтобы на следующий день 
после соответствующего решения 
(в ДНР и ЛНР.— „Ъ“) мы не приняли 
все юридические процедуры»

К чему это приведет
Если новые территории будут при-
няты в состав России, то любое на-
падение на них будет считаться аг-
рессией и даст российским властям 
право ответить «адекватно», объяс-
няет доцент МГИМО Илья Рачков. 
Помимо прочего, российская воен-
ная доктрина предусматривает, что 
в случаях агрессии против РФ, «ког-
да под угрозу поставлено само суще-
ствование государства», Россия впра-
ве применить ядерное оружие. При 
этом именно российская сторона 
определяет, что считать такой угро-
зой, подчеркивает эксперт, теорети-
чески уже сейчас можно сказать, что 
такую угрозу несут, например, раке-
ты, упавшие на территории Курской 
области.

Сложившаяся ситуация, добав-
ляет господин Рачков, также дает 
возможность объявить военное по-
ложение — прежде всего на терри-
ториях, которые подвергаются об-
стрелам,— со всеми вытекающими 
из этого ограничениями прав и сво-
бод. Впрочем, эксперт предполага-
ет, что введение военного положе-
ния не коснется всей страны: ско-
рее всего, по аналогии с вводивши-
мися во время эпидемии ограниче-
ниями оно будет распространяться 
на отдельные регионы.

Отметим также, что, согласно фе-
деральному закону «О мобилизаци-
онной подготовке и мобилизации», 
«в случаях агрессии против РФ или 
непосредственной угрозы агрес-
сии» президент РФ вправе объявить 
общую или частичную мобилиза-
цию, причем это может быть сдела-
но даже без объявления военного по-
ложения.

На этот случай Госдума во втор-
ник уже приняла сразу во втором 
и третьем чтениях поправки, вводя-
щие в Уголовный кодекс (УК) поня-
тия «мобилизация» и «военное по-
ложение». Этот документ ужесточа-
ет ответственность «в период моби-
лизации или военного положения, 
в военное время» по ряду статей, 
среди которых ст. 337 о самоволь-
ном оставлении части (до 10 лет ко-
лонии), ст. 338 о дезертирстве (до 15 
лет) и ст. 339 об уклонении от испол-
нения обязанностей военной служ-
бы путем симуляции болезни или 
иными способами (до 10 лет).

Также в УК вводятся две новые 
статьи: «Добровольная сдача в плен» 
(ст. 352.1) и «Мародерство» (ст. 356.1). 
Первая из них предусматривает на-
казание от 3 до 10 лет лишения сво-
боды (если нет признаков госизме-
ны), а вторая — вплоть до 15 лет ко-
лонии (если преступление соверше-
но группой лиц или соединено с уг-
розой убийством). Ст. 332 дополняет-
ся новой частью, согласно которой 
неисполнение подчиненным при-
каза начальника в период военно-
го положения либо в условиях веде-
ния боевых действий, а равно отказ 
от участия в боевых действиях на-
казываются лишением свободы на 
срок от двух до трех лет. Кроме того, 
в УК вводится несколько новых ста-
тей о неисполнении государствен-
ного оборонного заказа.

Поправки были внесены в приня-
тый в июле в первом чтении законо-
проект правительства, который ме-
няет условия замены неотбытой ча-
сти наказания осужденным за со-
вершение особо тяжкого преступле-
ния. Авторами выступили депутаты 
от всех фракций во главе с единорос-
сом Дмитрием Вяткиным, а также 
сенатор Андрей Клишас. Новеллы 
были одобрены профильным коми-
тетом по законодательству вечером 
в понедельник опросным путем (без 
заседания комитета), причем в пер-
воначальной повестке комитета это-
го законопроекта не было. На дум-
ском сайте поправки были размеще-
ны ближе к полуночи 19 сентября.

Авторы не прокомментировали 
„Ъ“ свои поправки и не ответили на 
просьбу пояснить их смысл. По сло-
вам источника в Думе, им «советова-
ли пока не комментировать» эти но-
веллы. При обсуждении законопро-
екта на пленарном заседании от де-
путатов также не прозвучало ни од-

ного вопроса или замечания. 21 сен-
тября принятый Думой закон рас-
смотрит Совет федерации, после 
одобрения которого документ посту-
пит на подпись президенту и всту-
пит в силу сразу после опубликова-
ния.

Кого это затронет
Партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Горбунов, комментируя пакет попра-
вок к УК, отмечает, что «ранее анало-
гичных геополитических ситуаций 
в истории РФ не было и рассуждать 
о прецедентности законопроектов 
неуместно». «Нечто близкое имело 
место только в период Великой Оте-
чественной войны»,— добавляет 
он. Адвокат Татьяна Пашкевич в свя-
зи с этим вспоминает приказ став-
ки Верховного главнокомандования 
от 16 августа 1941 года, часто имену-
емый «Ни шагу назад!»: «В приказе 
идет речь о „командирах и политра-
ботниках, во время боя срывающих 
с себя знаки отличия и дезертирую-
щих в тыл или сдающихся в плен вра-
гу“. Также в тексте есть указание на 
арест семей таких военнослужащих».

Управляющий партнер юриди-
ческой компании «Позиция права» 
Егор Редин отмечает, что по новой 
ст. 352.1 УК ответственность будет 
наступать «в момент добровольной 
сдачи в плен, когда сдача не является 
необходимым условием сохранения 
жизни». «Таким образом, это касает-
ся перебежчиков»,— полагает он. 
«Но если военнослужащий впервые 
совершит данное преступление, то 
он может быть освобожден от ответ-
ственности, если принял меры для 
освобождения, возвратился в часть 
или к месту службы и не совершил 
во время пребывания в плену дру-
гих преступлений»,— добавляет 
управляющий партнер адвокатского 
бюро «Авекс Юст» Игорь Бушманов.

Принятые поправки могут озна-
чать формирование правовой базы 
под мобилизацию и направление 
солдат срочной службы на выполне-
ние боевых задач, считает руководи-
тель правозащитной организации 
«Солдатские матери Санкт-Петер-
бурга» Оксана Парамонова. Она ука-
зывает, что призывники в этой ситу-
ации оказываются более уязвимы-
ми, чем контрактники: «За служащи-
ми по контракту сохраняется право 
расторгнуть контракт, но служащим 
по призыву более нельзя будет на-

писать рапорт об отказе от участия 
в спецоперации. Теперь это крими-
нализовали, отказаться без риска по-
пасть под уголовное дело нельзя».

Пока речь идет только об ответ-
ственности действующих военно-
служащих, указывает руководитель 
правозащитной группы «Гражда-
нин. Армия. Право» (внесена в ре-
естр иноагентов) Сергей Кривенко. 
Расширяются и зоны действия но-
вых и дополненных статей УК — до 
«мобилизации» и «зон военного по-
ложения». В случае введения моби-
лизации эти поправки будут дей-
ствовать не только в зоне военных 
действий, но и на территории Рос-
сии, в мирных воинских частях, по-
ясняет господин Кривенко.

Кому это не нравится
Реакция Запада на новости о рефе-
рендумах, как и следовало ожидать, 
оказалась весьма жесткой.

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон, который сразу же запросил 
срочный разговор с Владимиром Пу-
тиным и позже сообщил, что бесе-
да может состояться «в ближайшие 
дни», назвал организацию референ-
думов «провокацией» и «цинизмом». 
«Референдумы в Донбассе не будут 
иметь юридических последствий, 
весь процесс — это пародия,— зая-
вил он.— Если бы идея референдума 
в Донбассе не была такой трагичной, 
это было бы забавно».

Канцлер ФРГ Олаф Шольц тоже за-
явил, что о международном призна-
нии итогов референдумов не может 
быть и речи. «Россия должна вывес-
ти свои войска (с территории Укра-
ины.— „Ъ“). У Украины есть право 
защищать свои целостность и суве-
ренитет. В этом мы ее поддержива-
ем. В этой связи совершенно ясно, 
что эта имитация референдумов не 
может быть признана»,— сказал он 
журналистам.

С осуждением идеи проведения 
референдумов выступили и власти 
США. «Россия, по всей видимости, 
продолжает выполнять план по про-
ведению фиктивных референдумов 
в районах Украины, находящихся 
под ее контролем, и даже в тех райо-
нах, которые сейчас не под ее контр-
олем,— предположил на брифин-
ге помощник президента по нацио-
нальной безопасности Джейк Салли-
ван и предупредил: — Если это прои-
зойдет… Соединенные Штаты никог-
да не признают претензий России на 

какую-либо якобы аннексирован-
ную часть Украины. Мы никогда не 
признаем эту территорию чем-либо 
иным, нежели частью Украины. Мы 
безоговорочно отвергаем действия 
России, и мы продолжим работать 
с нашими союзниками и партнера-
ми над тем, чтобы Россия несла из-
держки, и над предоставлением Ук-
раине исторической поддержки».

В свою очередь, официальный 
представитель Пентагона Патрик 
Райдер заверил, что международные 
партнеры в любом случае продолжат 
поддерживать Украину. «Никто не 
будет относиться серьезно к таким 
фиктивным референдумам, и США, 
конечно, не признают их результа-
ты,— заверил он.— Как это повлияет 
на нашу и международную поддер-
жку Украины? Это никак не повли-
яет, мы продолжим работать с Укра-
иной и нашими международными 
партнерами, чтобы предоставлять 
им необходимую помощь для защи-
ты своей территории».

Генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг также заранее 
объявил предстоящие референду-
мы «нелегитимными». «Это дальней-
шая эскалация... Международное со-
общество должно осудить это вопи-
ющее нарушение международного 
права и усилить поддержку Украи-
ны»,— призвал он.

Наконец, в Киеве заявили, что 
объявление референдумов — исклю-
чительно демонстративный шаг, 
«асимметричный ответ» на успеш-
ное украинское контрнаступление 
в Харьковской области, существенно 
не меняющий ситуацию на поле боя. 
Первым в таком духе высказался ру-
ководитель Офиса президента Укра-
ины Андрей Ермак, пообещавший, 
что «Украина решит российский во-
прос». «Угрозу можно ликвидировать 
лишь силой»,— добавил он. Похо-
жие мысли выразил на своей страни-
це в Twitter и глава МИДа Дмитрий 
Кулеба, заявивший, что никакие ре-
ферендумы и мобилизации ничего 
не изменят. «Украина имеет полное 
право освобождать свои территории 
и будет дальше освобождать их, что 
бы там ни говорили в России».

Анастасия Корня,  
Мария Макутина,  
Елена Рожкова,  
Александр Воронов,  
Мария Старикова,  
Елена Черненко,  
Кирилл Кривошеев

Референдумы специального назначения
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Эксперты ассоциации «Незави-
симый общественный монито-
ринг» предложили ряд идей 
по совершенствованию избира-
тельной системы по итогам про-
шедших выборов. В частности, 
эксперты предлагают записать 
четкий алгоритм действий из-
биркомов в случаях восстанов-
ления судом кандидатов прямо 
в ходе трехдневного голосова-
ния. Также предлагается ввести 
ответственность за призывы 
к порче бюллетеней и внедрить 
стандарты работы наблюдате-
лей в комиссиях по электронно-
му голосованию. Сторонние экс-
перты считают, что предложения 
НОМ имеют смысл, но не решают 
всех проблем.

Ассоциация «Независимый об-
щественный мониторинг» (НОМ) 
подготовила доклад по итогам про-
шедшего единого дня голосования 
(ЕДГ) с предложениями о совершен-
ствовании избирательной системы 
РФ. Напомним, 9–11 сентября в 82 
субъектах РФ прошли выборы реги-
онального и муниципального уров-
ней. Глав регионов выбрали в 14 
субъектах, региональные парламен-
ты — в шести, в 12 регионах состоя-
лись выборы городских дум. В этом 
году регионы сами принимали ре-
шения о количестве дней голосова-
ния; в восьми регионах наряду с тра-
диционным голосованием на участ-
ках можно было проголосовать че-
рез интернет.

По мнению авторов доклада 
(имеется в распоряжении „Ъ“), не-
обходимо разработать стандарты ра-
боты наблюдателей в территориаль-
ных и окружных избиркомах, а так-
же в комиссиях по дистанционному 
электронному голосованию (ДЭГ). 
Напомним, поправки к избиратель-
ному законодательству, принятые 
весной этого года, упразднили ин-
ститут членов избиркомов с пра-
вом совещательного голоса на уров-
не участковых и территориальных 
комиссий, но одновременно разре-
шили партиям и кандидатам назна-
чать по три наблюдателя на участок 
вместо двух, а также предлагать сво-
их наблюдателей в территориаль-
ные и окружные комиссии. Эти же 
поправки расширили регулирова-
ние ДЭГ и возможности наблюде-
ния за ним.

Кроме того, эксперты НОМ пред-
лагают дать возможность предста-
вителям общественности, не имею-
щим статус наблюдателя, присутст-
вовать на избирательных участках 
в дни голосования. Таким правом 
могли бы пользоваться уполномо-
ченные по правам человека, члены 
президентского Совета по правам че-
ловека и региональных обществен-
ных палат, полагают авторы докла-
да. Также среди предложений НОМ 
по итогам прошедших выборов — 
разрешить в определенных случаях 

доступ к записям с видеорегистра-
торов и дать возможность их прос-
матривать в центрах общественно-
го видеонаблюдения. Напомним, 
с 2021 года ЦИК применяет новую 
систему видеонаблюдения за вы-
борами: теперь трансляция с камер 
наблюдения на участках ведется не 
в открытом доступе, а на специаль-
ном служебном портале. Однако не 
все участки оборудованы камерами, 
есть и участки с видеорегистратора-
ми, где запись ведется, но наблюдать 
действие онлайн нельзя. Видео с та-
ких участков предоставляются заин-
тересованным сторонам для разре-
шения спорных ситуаций.

В своем докладе эксперты НОМ 
предлагают и определить четкий ал-
горитм исполнения судебных реше-
ний по восстановлению кандида-
тов, в том числе и в бюллетенях, уже 

в ходе голосования. На прошедших 
муниципальных выборах в Москве 
представители КПРФ заявляли о слу-
чаях, когда Верховный суд восстано-
вил их кандидатов либо накануне, 
либо в дни голосования, но в бюлле-
тенях их не было. Председатель Мос-
горизбиркома Ольга Кириллова, 
впрочем, тогда пояснила „Ъ“, что, по 
ее сведениям, речь шла о трех кан-
дидатах, и ВС принимал решение не 
о включении их в бюллетени, а об от-
мене решений нижестоящей комис-
сии и возвращении дела на новое 
рассмотрение. В преддверии ЕДГ об 
этой проблеме говорил также член 
ТИК ДЭГ от партии «Новые люди» 
Олег Захаров: в тот момент шел суд 
из-за снятия списка НЛ с выборов 
в гордуму Пскова, где применялось 
ДЭГ, и если бы суд принял решение 
в пользу партии, то в бюллетени ДЭГ 

уже нельзя было бы внести измене-
ния. Господин Захаров ссылался на 
случай 2020 года, когда суд восста-
новил в статусе кандидата ЛДПР на 
выборах в одном из районов Псков-
ской области на второй день трех-
дневного голосования, в ночь на тре-
тий день пришлось печатать новые 
бюллетени, и в избиркоме не нашли 
оснований для отмены выборов.

Наконец, эксперты НОМ предла-
гают рассмотреть вопрос об установ-
лении ответственности за публич-
ные призывы к порче бюллетеней, 
организацию и проведение массо-
вых акций по повреждению изби-
рательных бюллетеней: «Необхо-
димо признать, что подобные дей-
ствия, как и публичное распростра-
нение призывов к их совершению, 
препятствуют нормальному про-
ведению избирательного процес-

са, негативно воздействуют на фор-
мирование культуры гражданского 
участия, а значит, представляют со-
бой определенную общественную 
опасность». В то же время эксперты 
НОМ находят, что, судя по результа-
там ЕДГ-2022, избирательная систе-
ма показывает значительный запас 
прочности, прозрачность и надеж-
ность, несмотря на «проведение из-
бирательных кампаний в условиях 
беспрецедентного внешнего давле-
ния на Россию со стороны коллек-
тивного Запада».

Президент Российской ассоциа-
ции по связям с общественностью 
Евгений Минченко считает, что 
предложения НОМ «имеют смысл, 
но не решают ключевые пробле-
мы». По его мнению, нужна мини-
мизация формальных требований 
к документам кандидатов и пере-
вод подачи документов в электрон-
ный вид. «Также нужна возможность 
сбора подписей (в поддержку канди-
датов.— „Ъ“) на 100% в электронном 
виде, чтобы уйти от так называемой 
диктатуры почерковедов. Сбор под-
писей муниципальных депутатов на 
губернаторских выборах тоже надо 
перевести в электронный вид, в том 
числе чтобы избежать чрезмерно-
го количества подписей». Господин 
Минченко полагает, что необходи-
мо в целом снизить объем необходи-
мых подписей в поддержку кандида-
тов на губернаторских выборах.

Сопредседатель движения «Го-
лос» Григорий Мельконьянц (движе-
ние внесено в реестр незарегистри-
рованных НКО-иноагентов) считает 
предложения НОМ, касающиеся со-
вершенствования процедуры, «бес-
смысленными» — упомянутые экс-
пертами вопросы урегулированы 
законодательством, «но все упира-
ется в правоприменение»,— либо 
призванными «зарегулировать де-
ятельность наблюдателей». «На мой 
взгляд,— говорит он,— необходимо 
возвращать реальную конкуренцию 
на выборы — снимать огромное ко-
личество барьеров и ограничений 
для кандидатов по выдвижению 
и регистрации. Возвращать в участ-
ковые и территориальные комис-
сии членов с правом совещательно-
го голоса, расширять права наблюда-
телей и возвращать общедоступные 
видеотрансляции с участков».

Елена Рожкова

Совершенства на выбор
Эксперты предлагают наказывать за призывы к порче избирательных бюллетеней

Эксперты НОМ находят  
российскую избиратель-
ную систему близкой 
к  совершенству, но знают,  
что еще тормозит ее 
на  пути к совершенству 
 абсолютному 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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20 сентября президент России Владимир Путин 
принял участие в церемонии вручения веритель-
ных грамот послами более чем 20 государств. Спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
обратил внимание и на страдания посла Сербии, 
и на переживания посла Южной Кореи, и на выска-
зывания господина Путина.

20 сентября для Владимира Путина начиналось с це-
ремонии вручения верительных грамот, хотя с утра это-
му дню предрекали большое будущее в виде обращения 
президента к нации по поводу референдумов на услов-
ной уже (так по крайней мере казалось с утра) террито-
рии Украины.

Послы были поначалу какие-то неразговорчивые. 
С одной стороны, некоторые, из недружественных, за-
ранее, по информации „Ъ“, высказались в разговоре 
с сотрудниками российского протокола и пресс-службы 
президента России в том смысле, что их бы избавить от 
общения с журналистами, которых тут и так почти что 
не было. Инициатива исходила прежде всего от послов 
Португалии и Южной Кореи. Но им отвечали, что Рос-
сия, как и их страны,— демократическое государство, 
а значит, как получится. Сказали то есть все как есть.

А вообще верительные грамоты должны были вру-
чить президенту Даниэль Рубен Кастильос Гомес (Вос-
точная Республика Уругвай), Смаил Бенамара (Алжир-
ская Народная Демократическая Республика), Назих 
Али Бахаэльдин Эльнаггари (Арабская Республика Еги-
пет), Улзийсайхан Энхтувшин (Монголия), Мария Мада-
лена Лобу Карвалью Фишер (Португальская Республи-
ка), Эмхемед Альмаграви (Государство Ливия), Харуна 
Самаке (Республика Мали), Сара Мари Уолш (Новая Зе-
ландия), Вагаршак Варназович Арутюнян (Республика 
Армения), Эктор Исидро Аренас Нейра (Республика Ко-
лумбия), Фредрик Ибрахим Кибута (Объединенная Ре-
спублика Танзания), Игорь Гарлит Байлен (Республи-
ка Филиппины), Лилиан Дарий (Республика Молдова), 
Момчило Бабич (Республика Сербия), Жан-Батист Тиа-
тьи Тин (Республика Сенегал), Кипрос Йоргаллис (Респу-
блика Кипр), Иван Вангу Нгимби (Демократическая Ре-
спублика Конго), Мозес Каваалууко Кизиге (Республика 
Уганда), Мохаммед Эльгазали Эльтижани Сиррадж (Ре-
спублика Судан), Мансур Айяд Аль-Отейби (Государство 
Кувейт), Милан Радж Туладхар (Непал), Дмитрий Никола-
евич Крутой (Республика Беларусь), Чан Хо Чжин (Респу-
блика Корея), Хесус Рафаэль Саласар Веласкес (Боливари-
анская Республика Венесуэла). Фу-у, вроде все.

Тем временем стоило по понятным причинам подойти 
именно к послу, например, Южной Кореи. Он начинал го-
ворить по-русски, потом, поняв, что перед ним журналист, 
отказывался тебя понимать и переходил на английский, 
но осознав, что и этот ход не гарантирует возможности от-
молчаться, рассказывал, что он думает об отношениях Юж-
ной Кореи и России в сложившихся обстоятельствах, впро-
чем потом пытался дезавуировать и этот ответ... В общем, 
можно сказать, паниковал. Причем на пустом же месте.

Это все говорило о нервной обстановке, в которой 
происходило вручение верительных грамот. Для начала 
вручали их послы не президенту, а сотруднику протоко-
ла перед входом в Георгиевский зал. Сотрудник склады-
вал папочки стопочкой, из чего сразу становилось ясно, 
что церемония, как и в прошлый раз, пройдет по сокра-
щенной ковидной процедуре, не предусматривающей 
личного контакта с Владимиром Путиным.

Впрочем, все внешние приличия были соблюдены. 
Послы один за другим торжественно и даже пафосно 
поднимались в Георгиевский зал по длинной лестнице, 
а оператор «Первого канала» снимал каждого в отдель-
ности, чтобы все получили потом красивое видео, вклю-
чающее в себя и прибытие посла в Кремль, и этот подъ-
ем... Причем подъем, как ни крути, становился главным 
событием для послов, ибо ни церемонии вручения гра-
мот непосредственно президенту, ни церемонии фото-
графирования с ним предусмотрено не было.

Ну в самом деле, не сажать же было послов на десятид-
невный карантин, посвященный этому мероприятию. 
Хотя некоторые, без сомнения, были готовы.

Например, казалось мне, посол Сербии Момчило Ба-
бич, товарищ нашей страны. К нему-то можно было как 
к родному. Но стоило подойти, как он неожиданно начи-
нал махать руками, скрещивал ладони перед своим ли-
цом, давая понять: «Только ради бога, ни о чем не спра-
шивайте! Все равно не скажу ни слова!..»

Это было неожиданно и даже окончательно порти-
ло настроение. При этом он ведь еще что-то бормотал... 
И надо было вслушаться, и оно стоило того.

— Ларингит!..— хрипел посол.— У меня ларингит... 
Не могу говорить!.. Простите меня!..

«Доктор...»,— слышалось мне уже. Казалось, перед ним 
сейчас, например, склонная к состраданию главврач 68-й 
клинической больницы Наталья Кузенкова, а не бессер-
дечный внешне корреспондент федеральной газеты.

Надо сказать, гости почти ничего не ели и не пили из 
предложенного. Их не прельщал разноцветный лимо-
над из Черноголовки. «Буратино» в бокале издали можно 
были принять за шампанское (особенно если учитывать, 
что после церемонии послам сегодня ничего не полага-
лось, а раньше это была обязательная часть мероприя-
тия: под конец все окружают президента с бокалами 
в руках, претендуя на некоторую эксклюзивность в от-
ношениях, каждый на свою)...

Послы окучковались в кружках по интересам (при-
знаемся, кружки формировались прежде всего по цвету 
кожи) и стояли в Георгиевском зале, не понимая, сколь-
ко им еще ждать. Раньше церемония начиналась ровно 
в 12 часов, но постепенно этот обычай ушел в прошлое, 
как и многое другое, даже почти все. Кроме, как мы зна-
ем, самого Владимира Путина. А мы его знаем. Или по 
крайней мере догадываемся.

Тем временем я подошел еще к одному видному 
участнику церемонии. Дмитрий Крутой, посол Белорус-
сии, был виден почти отовсюду. А оттуда, где не был ви-
ден, он был слышен: громкий и заразительный смех его 
находил тебя в любом уголке бескрайнего Георгиевско-
го зала. Хоть один человек чувствовал себя тут как дома.

— Скажите,— спросил я Дмитрия Крутого,— для вас 
эта работа — повышение или понижение?

Дело в том, что Дмитрий Крутой и правда производил 
впечатление, хотя бы своей биографией: он успел порабо-
тать и первым вице-премьером в белорусском правитель-
стве, и замглавы администрации Александра Лукашенко...

— Вы знаете, я вообще об этом не думал! — громко 
рассмеялся он.— Честно! То есть повестка интеграцион-
ная шо там, шо там у меня была большая, поэтому прези-
дент сказал: «У тебя хороший опыт, давай!»

— Но судя по тому, кого бросили на этот участок, ему 
придается особое значение,— прямо в глаза польстил 
я Дмитрию Крутому и не ошибся: он принял, видимо, 
близко к сердцу.

— Вы же видите,— воскликнул он,— в какой мы ока-
зались сейчас вместе ситуации!..

— Ну вы все-таки не в такой...— засомневался я.
— Почему? — хотел испить свою чашу до дна Дмит-

рий Крутой.— Мы в статусе соагрессора!
Такой формулировки я еще не слышал.
— Вместе! — подчеркнул господин Крутой.— Чтобы 

выстоять, вариантов нет! Мы потеряли на потоках, кото-
рые шли в Европу, $16 млрд!

Стало понятно, какой примерно новый счет предъя-
вит к оплате Александр Лукашенко Владимиру Путину.

Между тем долго ждать российского президента не 
пришлось, и вскоре диктор в Александровском зале, 
куда перешли послы, выстроившись в традиционную 
шеренгу плечом к плечу (иначе бы просто не помести-
лись все на предназначенной для них ковровой дорож-
ке), уже произносил неизбежное: «Президент Россий-
ской Федерации Владимир Владимирович Путин!..»

Тут стоит сказать о событии, которое не случилось, 
а стряслось тремя часами позже, и тоже в Кремле, только 
уже не в Большом Кремлевском дворце (БКД), а в Государст-
венном Кремлевском дворце, то есть в соседнем здании, на 
праздновании 220-летия Министерства юстиции России.

Гости, несмотря на то что уже вроде пора было в зал 
на шестом этаже, перекусывали в накрытом для них 
помещении на четвертом, причем здесь были все, а на 
шестом — никого. И в разгар столования, когда все, ка-
залось, увлеклись и друг другом, и едой с напитками, 
вдруг раздался гром небесный сразу изо всех динами-
ков, транслировавших события на шестом:

— Президент Российской Федерации!..
И тут уж кто сидел, тот вскочил, а кто стоял, тот попа-

дал. И что-то надо было делать, а поздно ведь уже. И что 
теперь будет... И что же, все было зря?.. Да, очень похо-
же... О, Господи!..

Стон прокатился по фойе. Так погубить себя, и ведь 
ни на чем почти что так поскользнулись... А не позва-
ли-то почему наверх, не позвали-то?

В общем, это диктор просто потренировался. Просто 
проверил, как работает микрофон.

А встреча началась еще почти через час, и Сергей Сте-
пашин, подходя к своему месту, громко пошутил: «Не так 
сели!» Он так шутил вслед за одним человеком послед-
ние, кажется, 220 лет, и первые ряды 220 лет всякий раз, 
как и теперь, преувеличенно громко смеялись.

На встрече с послами ложной тревоги не было. Она 
сразу оказалась настоящей. Открылись двери, и вышел 
Владимир Путин.

Интересно, что, произнося свою длинную, между про-
чим, речь (и каждый раз так на таких церемониях, ибо про 
страну каждого посла следует сказать что-то отдельное), 
Владимир Путин несколько раз отрывался от текста, что 
происходит редко, так как на все тут давит дипломатиче-
ский протокол. И было понятно, ради чего отрывался, при-
чем в буквальном смысле слова, а не то что лишь от текста.

Так, стало понятно, что прошедший саммит Шанхай-
ской организации сотрудничества Владимир Путин рас-
сматривает как большую веху, а саму ШОС — просто уже 
как реальный противовес известной «семерке».

— Это крупнейшая в мире региональная структу-
ра,— сообщил он,— объединяющая страны, где про-
живает более половины населения планеты и создает-
ся четверть глобального валового продукта. Те страны, 
которые убеждены, что современный мир должен быть 
полицентричным и опираться на общепризнанные нор-
мы международного права, принципы равной и недели-
мой безопасности, взаимоуважительного сотрудничест-
ва при центральной, координирующей роли ООН,— эти 
страны как раз и составляют организацию, о которой 
я упомянул, Шанхайскую организацию сотрудничества.

Он снова углубился было в текст — и снова поднял го-
лову (и тоже — во всех смыслах):

— Такое объективное развитие в сторону многопо-
лярности наталкивается на, к сожалению, сопротивле-
ние тех, кто пытается сохранить роль гегемона в миро-
вых делах и контролировать все: и Латинскую Америку, 
и Европу, и Азию, и Африку! Надо сказать, что у этого ге-
гемона неплохо это получалось на протяжении доволь-
но длительного времени!

Между прочим, новый посол США не успела принять 
участия в церемонии (в этот день президент Джо Байден 
выдвинул на этот пост кандидатуру Линн Трейси; „Ъ“ пи-
сал о ней в номере от 14 сентября). С другой стороны — 
а зачем? Все равно скоро отзовут.

— Но продолжаться вечно так не может, это невоз-
можно! — воскликнул в отсутствие представителя геге-
мона Владимир Путин.— Даже говорю сейчас об этом 
вне контекста событий, которые происходят на Украине. 
Для того чтобы упрочить свое положение, вводятся неле-
гитимные санкции, осуществляется давление по всем 
векторам, в том числе, конечно, и на Россию. Однако те, 

кто делает это, видят, что их действия приводят к нега-
тивным последствиям для них самих.

Президент России рассказал, что страдают от санк-
ционной политики и бедные государства, ряд которых, 
собственно говоря, был представлен и на этой ковровой 
дорожке:

— Именно на них в первую очередь отразились за-
падные ограничения на поставки российских энергоно-
сителей, продовольствия, удобрений на мировые рын-
ки. И в данном контексте верхом цинизма является то, 
что даже наше предложение бесплатно, хочу это под-
черкнуть, бесплатно передать нуждающимся странам 
заблокированные в европейских портах из-за санкций 
300 тыс. тонн российских удобрений до сих пор остает-
ся без ответа! Ну понятно, не хотят давать заработать на-
шим компаниям, но мы-то бесплатно хотим отдать! От-
дайте хотя бы бесплатно нуждающимся странам! Нет, 
и на это нет ничего, никакого ответа!

Такого рода речей такая церемония еще не слышала. 
Но и времени такого с нами еще не было.

— Что касается России,— добавил господин Пу-
тин,— мы не свернем с нашего суверенного курса. Как 
постоянный член Совета Безопасности Организации 
Объединенных Наций намерены и далее продвигать 
объединительную межгосударственную повестку дня, 
вносить вклад в поиск эффективных ответов на много-
численные вызовы и угрозы современности, содейство-
вать урегулированию острых региональных конфлик-
тов. Именно с таких позиций Россия будет выступать на 
открывшейся 77-й сессии Генеральной ассамблеи ООН.

Стало понятно, что выступление министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова на Генассамблее мирным тоже 
не будет.

Владимир Путин перешел к характеристике отноше-
ний с каждой из стран. Кого-то, как Египет, превозносил 
на необходимую для себя высоту, кому-то, как Новой Зе-
ландии, давал призрачный шанс на исправление («На-
помню, что в годы Второй мировой войны Новая Зелан-
дия в составе коалиции союзников сражалась вместе 
с Советским Союзом против нацизма, против этой чело-
веконенавистнической идеологии. Нынешнее же поло-
жение дел в двусторонних отношениях, как известно, 
нельзя считать удовлетворительным...»)...

Тут произошло неожиданное:
— Буквально на днях в рамках упомянутого саммита 

Шанхайской организации сотрудничества в Самаре...— 
произнес президент. 

Нельзя было не насторожиться: что за саммит в Сама-
ре, что за тайна, покрытая мраком? Еще что-то новое?.. 
Может, не надо?..

— Извините, в Самарканде...— поправился прези-
дент.— Провели традиционную трехстороннюю встре-
чу лидеров России, Монголии и Китая. Этот формат 
очень важен не только с учетом географического распо-
ложения наших стран, но и заинтересованности в осу-
ществлении крупных совместных проектов, в том числе 
в транспортной и энергетической сферах!

Вдруг Владимир Путин оказался добр и сочувствен 
к Португалии:

— Что касается российско-португальских отношений, 
то они в течение многих лет, даже столетий, носили раз-
ноплановый и обоюдовыгодный характер. Сейчас по из-
вестным причинам двусторонний политический и эко-
номический диалог, сотрудничество приостановлены. 
Мы сожалеем об этом и уверены в том, что в конечном 
итоге ситуация выправится...— утешил он португальцев.

Сенегал, Конго, Уганда... Понять, чей посол пред-
ставлял ту или иную страну, можно было по тому, что 
то один, то другой человек на дорожке начинали вдруг 
энергично кивать.

Так или иначе происходящее коснулось наконец всех 
и каждого в этом зале, и господин Путин закончил, такое 
впечатление, не без удовлетворения:

— К сожалению, вновь растущие рейтинги панде-
мии, увеличение количества заболевших не дают нам 
возможности с вами пообщаться более основательно, 
плотно, но от этого наше отношение к началу вашей ра-
боты не меняется. Еще раз хочу подчеркнуть: мы желаем 
вам всего самого доброго!

А дальше, видимо, как получится.
И двери Александровского зала за ним закрылись.
Первым из противоположных дверей, впереди всех 

послов, не притормозив, чтобы пообщаться с ними, вы-
шел Сергей Лавров. В Георгиевском зале, на пути к вы-
ходу из БКД, я спросил его, стоит ли предусмотреть на 
Генассамблее ООН некие особые меры безопасности 
лично для себя. Ведь, не дай бог, найдутся желающие 
прославиться за чужой, так сказать, счет. Предъявят 
что-нибудь громко... Дорогу (или дорожку, то есть ков-
ровую) перейдут...

— Да я даже не думал об этом! — признался Сергей 
Лавров.

Что хочется сказать.
А вот зря.

Дип-дип ура!
Как дипломатия принимает атакующий характер 
и на церемонии вручения верительных грамот

На самом деле послы ждали не так долго,  
как могло бы показаться  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров и помощник президента РФ Юрий Ушаков  
знакомы с каждой секундой этой церемонии   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



новости
5Коммерсантъ   l   Среда 21 сентября 2022 №174   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Академики  
изучат производство
РАН возглавил Геннадий Красников

Новым президентом РАН 
избран гендиректор НИИ 
молекулярной электрони-
ки Геннадий Красников. 
Он пообещал коллегам по-
вышать авторитет акаде-
мии и выстраивать более 
тесную связь ее исследова-
ний с приоритетами науч-
но-технологического раз-
вития страны. Часть акаде-
миков опасается, что из-
брание господина Крас-
никова приведет к усиле-
нию в научном мире пози-
ций НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» — негласного конку-
рента РАН. Другие ученые 
считают, что приход «новой 
команды» придаст пози-
тивный импульс развитию 
 академии. 

Вчера члены РАН выбрали 
себе нового президента. Как 
и предполагал „Ъ“, им стал ген-
директор НИИ молекулярной 
электроники Геннадий Красни-
ков. Он набрал 871 голос, а его 
оппонент, директор Института 
теплофизики Сибирского от-
деления РАН Дмитрий Марко-
вич,— 397 голосов. Недействи-
тельными были признаны 122 
бюллетеня. Впрочем, результат 
голосования еще не означает 
автоматического вступления 
нового президента академии 
в должность — сначала его дол-
жен утвердить президент Вла-
димир Путин. Но опрошенные 
„Ъ“ академики не сомневают-
ся, что так и произойдет — на-
поминая при этом о ситуации 
накануне выборов.

Напомним, за день до го-
лосования физик Александр 
Сергеев, возглавлявший РАН 
с 2017 года, снял свою кандида-
туру с выборов. Он заявил, что 
кампания проходит «в беспре-
цедентных условиях психоло-
гического и даже внешнего ад-
министративного давления». 
Тогда несколько академиков 
заявили „Ъ“, что Александр 
Сергеев не смог противосто-
ять «давлению сверху», а гене-
ральный конструктор Москов-
ского института теплотехники 
Юрий Соломонов публично за-
явил, что кандидатуру госпо-
дина Сергеева «не поддержи-
вает руководство страны». По 
мнению опрошенных „Ъ“ ака-
демиков, господин Сергеев 
имел все шансы на победу, по-
этому «его решили убрать, что-
бы продавить желательную 
кандидатуру».

Новый глава академии по-
сле объявления результатов за-
явил, что намерен в ближайшее 
время приступить к выпол-
нению предвыборной про-
граммы. В ней говорилось, что 
РАН должна стать «интеграто-
ром независимой эксперти-
зы, с мнением которой счита-
ются органы власти, крупные 

корпорации и контрольные 
органы». Кроме того, президи-
ум академии должен усилить 
взаимодействие с админист-
рацией президента РФ, прави-
тельством, Госдумой и Сове-
том федерации «при принятии 
принципиальных решений 
о развитии основных сфер жиз-
ни российского общества». По-
мимо этого, фундаментальные 
исследования должны быть 
тесно связаны с приоритетами 
научно-технологического раз-
вития РФ «с учетом внешних 
 условий».

Геннадия Красникова назы-
вают в академии полной про-
тивоположностью Александ-
ру Сергееву. Если последний 
был ориентирован на фунда-
ментальную науку, то господи-
на Красникова описывают как 
человека, уверенного, что ака-
демия должна «работать боль-
ше в таких отраслях, которые 
имеют приоритетное значение 
для развития промышленности 
в нынешнее время». Ранее один 
из ученых говорил „Ъ“, что Ген-
надий Красников менее зна-
менит в академических кругах 
и наукометрические показате-
ли у него ниже — «но при этом 
у него большой организаци-
онный опыт и он вхож во мно-
гие органы власти, чего раньше 
не было у Сергеева».

Директор Института физи-
ки высоких давлений акаде-
мик Вадим Бражкин назвал 
результаты выборов предсказу-
емыми: «В своей речи Красни-
ков сказал о желании работать 
с другими кандидатами — Ниг-
матулиным и Марковичем. Так 
что с большой вероятностью 
кого-то из них возьмут в прези-
диум. Большинству академи-
ков понравилось, что он пла-

нирует использовать не только 
их идеи, но и их самих». По 
мнению господина Бражкина, 
теперь РАН сместится больше 
в сторону прикладных иссле-
дований, «поскольку Красни-
ков в этом специалист»: «Воз-
можно, речь идет о крупных 
национальных проектах, где 
академия будет принимать за-
метное участие».

Вице-президент РАН Ири-
на Донник указывает, что на 
выборы была высокая явка, 
чего никто не ожидал. «Побе-
дил он с большим количест-
вом голосов — это означает, 
что члены академии оказали 
ему доверие,— говорит госпо-
жа Донник.— Могло быть вся-
кое, и некоторые думали, что 
он пройдет с маленьким пере-
весом». По ее мнению, новая 
команда даст академии «тол-
чок развития» и теперь будет 
«новый этап». Она полагает, 
что теперь между фундамен-
тальными и прикладными ис-
следованиями будет «короткое 
плечо»: «Может, мы должны 
сделать крен в прикладной об-
ласти, потому что нам надо им-
портную независимость прио-
брести. Ни разу на собраниях 
да и во всех программах канди-
датов не звучало, что будут за-
крыты фундаментальные ис-
следования. Мне кажется, эти 
опасения ложные. Наоборот, 
будет большая связка между 
жизнью и тем, чем занимают-
ся ученые».

Несколько собеседников 
„Ъ“ в РАН называют Геннадия 
Красникова «человеком Миха-
ила Ковальчука» — члена-кор-
респондента РАН, президента 
НИЦ «Курчатовский институт» 
и родного брата акционера бан-
ка «Россия» Юрия Ковальчука. 

Часть академиков считает «Кур-
чатник» конкурентом РАН. Сам 
Геннадий Красников отрицает 
близость к господину Ковальчу-
ку и называет такие заявления 
«пиар-ходом» своих оппонен-
тов. Вместе с тем господин Крас-
ников работает вместе с Михаи-
лом Ковальчуком в Отделении 
нанотехнологий и информаци-
онных технологий РАН.

Часть академиков высказы-
вают опасения, что теперь «бу-
дет быстрее развиваться про-
цесс, запущенный в 2013 году». 
Речь идет о реформе РАН, когда 
научные институты, управля-
емые ранее самой академией, 
были переданы в подчинение 
государству. Тогда же ряд НИИ 
достались Курчатовскому ин-
ституту (находится в ведении 
правительства РФ). Ряд акаде-
миков выразили „Ъ“ опасе-
ние, что теперь ученые не смо-
гут воспрепятствовать передаче 
«Курчатнику» и других — наи-
более сильных — институтов.

«Да, формально эти инсти-
туты подведомственны Мино-
брнауки, но у Сергеева было 
хорошее взаимодействие с ми-
нистерством,— рассказывает 
один из собеседников „Ъ“.— 
Но если они будут выведены 
из-под министерства, тогда РАН 
потеряет все влияние на них. 
А у самих институтов начнет-
ся совсем другая жизнь, пол-
ностью прикладная. Кроме 
того, в „Курчатнике“ доволь-
но жесткая вертикаль власти, 
которой не все ученые гото-
вы подчиняться. Грядут слож-
ные времена». Геннадий Крас-
ников не ответил на звонки; 
НИЦ «Курчатовский институт» 
не смог оперативно ответить на 
запрос „Ъ“.

Анна Васильева

Рождество Богородицы
Поздравляю читателей и сотрудников газеты «Коммер
сантъ» с праздником Рождества Пресвятой Богородицы!
Сегодня мы празднуем рождение Царицы Небесной 
и нашей Усердной Заступницы, Чье предстательство перед 
Ее Сыном и Богом нашим никогда не прекращается. Если 
вчитаться в евангельские строки, то можно убедиться, 
что Божия Матерь дала людям всего лишь одно указание, 

которое и есть Ее всеобъемлющая заповедь. Она сказала 
в Кане Галилейской служащим, указывая на Сына Своего: 
«Что скажет Он вам, то сделайте» (Ин. 2: 5). В этом заключе
на вся наша ответственность как христиан — делать то, чему 
научил нас Христос Спаситель. 

Надо постараться быть достойными имени Его учени
ков, чтобы, подобно апостолу Иоанну Богослову, услышать 
от  Христа благую весть, прозвучавшую во время Его крест
ных страданий: «Се Матерь твоя» (Ин. 19, 27). Какое по
трясающее утешение — обрести в Пресвятой Богородице, 
«Взбранной Воеводе Победительной», как воспевает Ее Цер
ковь,— любящую и заботливую Мать, ограждающую Своих 
чад от нападений вражеских и от всевозможных бед! Духовно 
радуясь рождению Владычицы нашей Богородицы, желаю 
всем усердно следовать наказу Приснодевы Марии и, обяза
тельно придя в этот день в храм Божий, искренне помолиться 
пред Ее образом: «Пресвятая Богородице, спаси нас!»

Климент,
митрополит Калужский  
и Боровский

Новый президент РАН Геннадий Красников изложил свой взгляд  
на будущее академии    ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В ПФР нашли теневого плательщика
Бенефициар компании Redsys заочно арестован  
по обвинению в даче взяток чиновникам

Как стало известно „Ъ“, заочно аре-
стован бенефициар компании  Redsys 
Сергей Гордеев. Он стал новым фи-
гурантом расследования уголовного 
дела о коррупции в Пенсионном фон-
де России (ПФР). По версии следст-
вия, вместе с банкиром  Алексеем 
 Ананьевым господин Гордеев запла-
тил представителям фонда  более 
250 млн руб., обеспечив компани-
ям Redsys и «Техносерв» контракты 
на  общую сумму 10 млрд руб.

Басманный райсуд удовлетворил хода-
тайство главного следственного управле-
ния СКР о заочном аресте Сергея Гордеева. 
Он также заочно обвиняется ГСУ в совер-
шении преступления, предусмотренного 
ч. 5 ст. 291 (дача взятки в особо крупном 
размере) УК.

По данным „Ъ“, уголовное дело в отно-
шении бенефициара Redsys было выделе-
но 24 февраля 2022 года из большого и уже 
законченного расследования, которое ко-
митет проводил около трех лет.

15 марта бизнесмена объявили в феде-
ральный розыск, а 29 июня — уже в меж-
дународный. Санкция Басманного рай-
суда потребовалась, чтобы попытаться 
подключить к поискам господина Горде-
ева Интерпол.

Адвокаты бизнесмена, выступая в су-
де, просили ходатайство ГСУ СКР откло-
нить, считая его незаконным и необо-
снованным. При этом они отмечали, что 
доказательств причастности их клиен-
та к инкриминируемому преступлению 
суду не представлено. Также защита на-

стаивала, что у нее нет сведений о надле-
жащем извещении доверителя о прово-
димых в отношении него следственных 
действиях, включая и вызов на судебное 
заседание.

Райсуд поддержал аргументы следст-
вия, арестовав бизнесмена на два меся-
ца (постановление имеется в распоряже-
нии „Ъ“). Мера пресечения будет избрана 
господину Гордееву автоматически в слу-
чае его экстрадиции из-за границы или за-
держания на территории России.

По версии следствия, организаторами 
коррупционной схемы являются бывший 
владелец компании «Техносерв» и совла-
делец Промсвязьбанка Алексей Анань-
ев, а также лица из числа «высшего ру-
ководства» ПФР. В 2015 году они решили 
заработать на закупках фонда «в сфере ин-
формационно-телекоммуникационных 
технологий». За ежемесячное вознаграж-
дение сотрудники ПФР, полагает следст-
вие, передавали представителям компа-
ний Redsys и «Техносерв» информацию 
о предстоящих закупках компьютерной 
техники, согласовывали с ними техзада-
ние конкурсов, стоимость контрактов, 
а также оказывали другие услуги, необхо-
димые для выигрыша тендеров.

В качестве исполнителей, считает след-
ствие, в схеме участвовали бывшие ру-
ководитель департамента по осуществ-
лению закупок ПФР Александр Руднев, 
начальник департамента информацион-
ных технологий Дмитрий Кузнецов, на-
чальник департамента управления ин-
фраструктурой автоматизированной 

информационной системы Рубен Эфиан-
джян, начальник департамента по обеспе-
чению информационной безопасности 
Евгений Никитин и руководитель межре-
гионального информационного центра 
фонда Константин Янкин.

Коррупционная схема приобрела 
окончательный вид после того, как в 2016 
году Алексей Ананьев добился назначе-
ния своего доверенного лица Алексея 
Иванова сначала на пост советника пред-
седателя правления ПФР, а затем и заме-
стителя председателя фонда. Кроме того, 
в ней появился еще один исполнитель — 
глава департамента организации госуслуг 
Евгений Турчак, который взял на себя 
роль координатора.

Все участники схемы ежемесячно полу-
чали фиксированные выплаты, сумма ко-
торых не была привязана к заключенным 
контрактам. Взятки выплачивались не 
позднее 15-го числа, а их суммы колеба-
лись от 200 тыс. до 1,5 млн руб. Схема рабо-
тала до 2019 года, а общая сумма взяток со-
ставила, по расчетам следствия, 250,7 млн 
руб. Взамен компании господина Ананье-
ва поставили ПФР различную технику на 
сумму около 10 млрд руб.

Сейчас фигуранты этого дела (Алексей 
Ананьев объявлен в розыск) знакомятся 
с его материалами. При этом лишь один 
из них — Константин Янкин — частич-
но признал вину. Он объяснил следовате-
лям, что все получаемые деньги затем вы-
плачивал своим сотрудникам в качестве 
 надбавки к их зарплате.

Владислав Трифонов

УДП обманули  
по полной программе
Для чиновника, курировавшего  
поставку программного обеспечения,  
запросили шестилетний срок

Шесть лет лишения свободы, как стало из-
вестно „Ъ“, запросил в Мещанском райсу-
де столицы в ходе прений сторон прокурор 
для бывшего начальника управления ин-
формации и связи управления делами пре-
зидента России (УДП) Виталия Надраги. 
 Гособвинение считает, что полностью до-
казана вина экс-чиновника в злоупотребле-
нии должностными полномочиями при за-
ключении контракта в 2018 году на приобре-
тение программного обеспечения (ПО) для 
нужд ведомства. Сам Виталий Надрага, по-
лучивший во время работы в УДП РФ класс-
ный чин действительного государственного 
советника 2-го класса, а ранее служивший 
в ФСО, настаивает на полной невиновно-
сти. Он утверждает, что ПО не только было 
создано и зарегистрировано в Роспатенте, 
но и успешно эксплуатируется.

Процесс по этому крайне неоднозначно-
му уголовному делу, в рамках которого Вита-
лия Надрагу обвиняют в повлекшем тяжкие 
последствия злоупотреблении должностны-
ми полномочиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ), длится 
в Мещанском суде Москвы уже год. На одном 
из последних заседаний гособвинитель в ходе 
прений сторон, посчитав вину экс-чиновника 
в совершенном преступлении полностью до-
казанной, запросил для него наказание шесть 
лет колонии общего режима и три года ограни-
чения права занимать руководящие и распоря-
дительные должности. Кроме того, обвинение 
настаивает на полном удовлетворении граждан-
ского иска на 27 млн руб., заявленного УДП как 
потерпевшей стороной. По мнению надзорного 
ведомства, Виталий Надрага должен компенси-
ровать государству эту сумму совместно с фир-
мой «ИБС „Экспертиза“», выступавшей в каче-
стве исполнителя государственного контракта 
на разработку ПО. Сторона защиты, в свою оче-
редь, попросила у суда полного оправдания об-
виняемого в связи с отсутствием и состава, и са-
мого события преступления.

Виталий Надрага, уволившийся из УДП РФ 
в январе 2019 года, был задержан в феврале 
2021 года в рамках уголовного дела, возбужден-
ного СКР по факту мошеннического хищения 
бюджетных средств (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как сооб-
щал „Ъ“, расследование касалось госконтракта 
о закупке услуг по созданию и сопровождению 
ПО для УДП. Однако, как посчитали проводив-
шие проверку оперативники СЭБ ФСБ, про-
граммы оказались нерабочими, а выделенные 
на них 27 млн руб.— похищенными. Изначаль-
но расследование велось в отношении «неуста-
новленных лиц». Однако в январе прошлого 
года СКР возбудил новое дело о злоупотребле-
нии полномочиями в отношении конкретного 
подозреваемого — бывшего начальника управ-
ления информатизации и связи УДП. С санкции 
Басманного суда он был взят под стражу и по-
мещен в СИЗО-4 «Медведь». Жесткая мера в от-
ношении экс-чиновника была основана на вы-
водах оперативников ФСБ, утверждавших, что 
господин Надрага владеет «навыками оператив-
но-разыскной деятельности, осведомлен о фор-
мах и методах работы спецслужб и правоохра-
нительных органов», а значит, может скрыться 
от органов следствия, угрожать свидетелям 
и т. д. Также говорилось о том, что Виталий Над-
рага «имеет широкие служебные связи», полу-
ченные за время службы в ФСО и работы в УДП, 
а кроме того, может использовать знакомства 
своего отца, бывшего судьи. Помимо прочего, 
упоминалась и подготовка бегства обвиняемо-
го за рубеж, так как он продал свою московскую 
квартиру. 

Защита пыталась парировать эти утвержде-
ния тем, что, потеряв заработок после увольне-
ния, мужчина решил переехать к родителям 
в Краснодарский край с недавно родившимися 
двумя детьми, а проданным помещением была 
обычная однушка, но суд это во внимание не 

принял. Стоит отметить, что в УДП РФ подчер-
кивали, что махинации бывшего высокопостав-
ленного сотрудника были вскрыты самими со-
трудниками ведомства в результате внутренних 
проверок. 

Между тем в ходе судебного следствия об-
винение настаивало на том, что подсудимым 
двигал карьеризм и желание скрыть свою не-
компетентность при контроле за исполнени-
ем госконтракта. Интересно, что при этом из-
начально присутствовавший в квалификации 
корыстный мотив уже не упоминался. СКР так 
и не смог найти признаков хищения, а потому 
уголовное дело по статье о мошенничестве пре-
кратили, хотя это не помешало суду арестовать 
27 млн руб., находящихся на отдельном банков-
ском счете «ИБС „Экспертиза“». 

Защита, по данным „Ъ“, утверждала, что со-
бранные материалы не подтверждают вину го-
сподина Надраги, а комиссионная компью-
терно-техническая экспертиза, на которой 
базируется обвинение, не выдерживает ника-
кой критики. Адвокаты утверждали, что экс-
перты ФГБУ «Центр экспертизы и координации 
информатизации» Минцифры попросту не ра-
зобрались в сути госзакупок по сопровождению 
и развитию функционала ПО для УДП. 

Изначально по результатам открытого кон-
курса в 2018 году был выбран победитель, ко-
торый не смог предоставить соответствующую 
требованиям законодательства банковскую га-
рантию. И в результате закупка была объявлена 
несостоявшейся. Через несколько месяцев УДП 
объявило новый конкурс, по результатам ко-
торого и был заключен злополучный контракт 
с «ИБС „Экспертиза“». 

По мнению защитников экс-чиновника, при 
исследовании не был протестирован сам про-
граммный продукт, но зато сделан вывод о пол-
ном неисполнении контракта. Хотя, по их дан-
ным, новое ПО зарегистрировали в реестре 
программ для ЭВМ Федеральной службы по 
интеллектуальной собственности (Роспатент) 
и структурные подразделения УДП им активно 
пользуются до сих пор. В суде это подтверждали 
вызванные свидетели из числа кадровой служ-
бы УДП и его структурных подразделений, а так-
же IT-специалисты, обслуживающие ПО. В связи 
с наличием функционирующего программного 
продукта, появившегося в результате реализа-
ции государственного контракта, и фактическим 
отсутствием ущерба представители Виталия Над-
раги высказывали недоумение предъявленным 
многомиллионным иском к нему и к поставщи-
ку «ИБС „Экспертиза“», входящему, кстати, в ве-
дущую отечественную IT-сервисную компанию 
IBS. Еще одним доводом в пользу обвиняемо-
го стало то, что экспертиза проводилась в рам-
ках норм ФЗ-60 «О поставках продукции для фе-
деральных государственных нужд», в то время 
как сам контракт осуществлялся в соответствии 
с ФЗ-44 «О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд». Однако суд 
отказал ему в назначении повторной эксперти-
зы, хотя на похожем процессе недавно в Туле по 
делу о якобы имевшихся хищениях при внедре-
нии региональной информационной системы 
здравоохранения („Ъ“ подробно рассказывал 
о нем) суд назначил исследование в аналогич-
ной  ситуации.

Предполагается, что судья Елена Каракеши-
шева огласит приговор по делу в отношении 
Виталия Надраги уже на этой неделе. Отметим 
при этом, что судья известна по ряду громких 
обвинительных решений, включая дело в отно-
шении бывшего заместителя министра науки 
и высшего образования России Марины Лукаше-
вич за участие в хищении 50 млн руб. и заочный 
приговор за многомиллиардную растрату бе-
глым бывшим руководителям Банка Москвы 
 Андрею Бородину и Дмитрию Акулинину.

Сергей Сергеев

Его поздравляет гендиректор госкорпорации «Роскосмос» Юрий Борисов:
— Уважаемый Михаил Валентинович! Поздравляю Вас, выдающегося ученого и популяризатора 
научных достижений, с днем рождения! В каждом направлении Вашей работы Вы открываете но-
вые области для перспективных исследований и для практического использования научных до-
стижений в экономике, промышленности и в жизни граждан нашей огромной страны: прорывы 
в рент геновской физике, кристаллографии и нанотехнологиях сочетаются с внедрением достиже-
ний высокотехнологичной медицины, биологии и информационных технологий. Вы успешно пе-
реносите в сегодняшний день «Истории из будущего» и всесторонне поднимаете важные общест-
венные проблемы в «Картинах мира». Хочу подчеркнуть, что «Роскосмос» рад нашему многолетнему 
сотрудничеству по многим из проектов и готов способствовать их осуществлению не только на на-
шей планете и на безграничных просторах космоса! От всей души желаю Вам крепкого здоровья, 
 благополучия и удачи во всех делах и свершениях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 76 лет  
президенту Курчатовского института  
Михаилу Ковальчуку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган сразу же стал звездой 
начавшейся в Нью-Йорке неде-
ли высокого уровня 77-й сессии 
Генассамблеи ООН. Повышен-
ный интерес к господину Эр-
догану вызывала возложенная 
им на себя роль посредника меж-
ду Россией и Украиной. Из его 
выступления с трибуны Ген-
ассамблеи выходило, что если 
кто-то сегодня и продолжает ве-
рить в эффективность мирот-
ворческих усилий ООН, то толь-
ко благодаря помощи Турции. 
Господин Эрдоган упомянул 
практически все болевые точ-
ки планеты — от Африки и Азии 
до Европы, не забыв дать сове-
ты, кому и как решать имеющи-
еся проблемы. Вывод следовал 
сам собой: без Турции никуда.

Реджеп Тайип Эрдоган призвал 
международные организации и все 
страны поддержать усилия Анкары 
по установлению прочного мира 
на Украине. «Мы будем и впредь на-
ращивать усилия по прекращению 
войны на Украине, разгоревшей-
ся с новой силой в последние дни. 
Выступаем за урегулирование про-
блемы на основе территориальной 
целостности и с учетом независи-
мости Украины. Важно сообща най-
ти разумное, справедливое и жиз-
неспособное дипломатическое 
решение, которое позволит России 
и Украине достойно выйти из кри-
зиса»,— заявил он, выступая с три-
буны ООН.

До того как обратиться к миро-
вому сообществу, господин Эрдо-
ган поговорил по телефону с пре-
зидентом Украины Владимиром 
Зеленским, наверняка обсудив по-
следние события — объявление дат 
референдумов в Донецкой и Луган-
ской народных республиках и на за-
нятых Россией территориях Запо-
рожской и Херсонской областей, 
а также изменения в российском за-
конодательстве, касающиеся моби-
лизации и законов военного време-
ни (подробнее см. стр. 1).

Несмотря на неблагоприятный 
новостной фон, президент Эрдо-

ган выразил надежду на дости-
жение мирного урегулирования 
между Россией и Украиной, разуме-
ется, при турецком посредниче-
стве. Он напомнил об успехах Тур-
ции на миротворческом поприще, 
главный из которых — подписа-
ние в Стамбуле соглашения о выво-
зе украинского зерна через черно-
морские порты. Господин Эрдоган 
не забыл упомянуть, что роль в до-
стижении договоренностей сыг-
рал также генеральный секретарь 
ООН Антониу Гуттериш, но из слов 
президента выходило, что без Тур-
ции никакой договоренности 
бы не было. При этом господин Эр-
доган не намерен останавливаться 
на достигнутом.

О том, как президент Турции ви-
дит разрешение российско-украин-
ского конфликта, он подробно рас-
сказал в интервью американскому 
телеканалу PBS, вышедшему в эфир 
накануне начала недели высокого 
уровня Генассамблеи. «Если на Ук-
раине будет установлен мир, ко-
нечно, возвращение захваченных 
земель станет очень важным. Это 
то, что ожидается. Это то, что нуж-
но»,— сказал он. При этом госпо-
дин Эрдоган виртуозно ушел от от-
ветов на вопросы, кто должен нести 
ответственность за происходящее 
на Украине, подчеркнув, что нельзя 
занимать ничью сторону. Он также 
добавил, что президент России Вла-
димир Путин «ставит во главу угла 
интересы своей страны и борется 
за свои интересы». И дал понять, что 
нужно продолжать разговаривать 
в равной степени как с Киевом, так 
и с Москвой, а не обвинять одну сто-
рону, защищая другую.

Обошелся президент Эрдоган без 
критики России и в своем высту-

плении на Генассамблее, хотя дру-
гим от него досталось. В первую оче-
редь Греции и Европе за бездействие 
в решении проблем мигрантов. Афи-
ны турецкий лидер напрямую обви-
нил в превращении Эгейского моря 
в «кладбище беженцев». Напомним, 
в ЕС в последнее время вновь обвиня-
ют Анкару в том, что она специально 
направляет потоки мигрантов в ев-
ропейские страны. Но, со слов прези-
дента Эрдогана, выходило, что Тур-
ция — практически единственное 
государство в регионе (а может быть, 
и во всем мире), ратующее за спра-
ведливость, и это несмотря на то, 
что вокруг находятся сплошные кон-
фликтные зоны. Президент призвал 
к реформированию ООН, что позво-
лит «вырабатывать решения по обес-
печению более справедливого ми-
ропорядка и отражать волю всего 
человечества», и рассказал, какие 
усилия прилагает Турция в решении 
мировых конфликтов — от Африки 
и Азии до Европы. Особое внимание 
он уделил сирийской тематике, а так-

же упомянул о ситуации в Ливии, 
Ираке, проблемах вокруг ядерной 
программы Ирана, взрывоопасной 
ситуации на Балканах, нерешаемом 
палестино-израильском конфликте, 
кипрском урегулировании, отноше-
ниях Пакистана и Индии, страдани-
ях уйгуров (сделав акцент на том, что 
не должен нарушаться суверенитет 
Китая), а также об армяно-азербайд-
жанском конфликте, где Анкара без-
оговорочно поддерживает Баку.

Президент Турции рассказал так-
же, как его страна дружит со все-
ми регионами мира, выделив 
Азию, Африку и Латинскую Аме-
рику. Получалось, что без Турции, 
ее советов и помощи никуда нико-
му не деться, а если это еще кто-то 
не понял (очевидно не упомяну-
тые ЕС и США) — это его проблемы. 
Это следовало и из интервью PBS. 
«Европейский союз будет сдержи-
вать нас 52 года (имеется ввиду за-
тянувшиеся на годы переговоры 
о присоединении Турции к ЕС.— 
„Ъ“), не позволит нам приблизить-
ся к нему, а потом спросит: „Почему 
он встретился с этой страной, поче-
му встретился с другой?“»,— сказал 
президент Эрдоган, комментируя 
реакцию на Западе на его участие 
в саммите Шанхайской организа-
ции сотрудничества (ШОС), про-
шедшем на прошлой неделе в Са-
марканде и на намерения Турции 
присоединиться к этой структуре. 
«Я веду переговоры со всеми стра-
нами. Потому что мы все являемся 
частью этого мира. Когда мы прово-
дили встречи со странами—члена-
ми Европейского союза, мы не по-
лучали вопросов типа „Почему 
вы с ними встретились?“. Мы будем 
вести с ними процесс так же, как 
и со странами ШОС»,— отметил он.

В том же интервью прези-
дент Турции коротко остановил-
ся и на отношениях с США, назвав 
их далекими от идеала. Господина 
Эрдогана не устраивает уровень то-
варооборота между странами, а так-
же их взаимодействие в оборонной 
сфере. «Если мы не сможем полу-
чить от США результаты по F-16, что 
мы будем делать? Конечно, мы поза-

ботимся о себе сами»,— сказал он. 
О своем желании приобрести истре-
бители F-16 Анкара заявила после 
ее исключения из американской 
программы производства боевых 
самолетов пятого поколения F-35 
в связи с закупкой российских зе-
нитных ракетных систем С-400. Од-
нако этот вопрос пока не решен, 
и президент Турции намекает: 
если США не пойдут ему навстречу, 
он найдет альтернативу.

Президент Эрдоган прибыл 
в Нью-Йорк сразу после участия 
в саммите ШОС, пропустив похо-
роны королевы Великобритании 
Елизаветы II, куда тоже был при-
глашен и обещал быть, если позво-
лит график. Но график не позволил: 
программа визита в Нью-Йорк еще 
до официального открытия недели 
высокого уровня Генассамблеи ока-
залась насыщенной. Помимо обще-
ния с прогуливающимися в Цент-
ральном парке жителями и гостями 
Нью-Йорка президент Турции успел 
встретиться с премьер-министром 
Грузии Ираклием Гарибашвили, гла-
вами президентских советов Ливии 
и Йемена Мухаммедом аль-Манфи 
и Рашадом Мухаммедом аль-Алими, 
а также представителями еврейской 
и турецких общин США. А после вы-
ступления намечены встречи с пре-
мьер-министром Израиля Яиром 
Лапидом и президентом США Джо 
Байденом. Очевидно, что на этих 
переговорах, как и на уже прошед-
ших, вновь пойдет речь о посредни-
ческой роли Турции.

Международная активность го-
сподина Эрдогана имеет и внутри-
политическое измерение. Следую-
щим летом в Турции должны пройти 
президентские и парламентские вы-
боры. И, как отметила катарская га-
зета The Middle East Eye, президент 
Эрдоган фактически начал свою 
предвыборную кампанию с визи-
та Нью-Йорка. Впрочем, президент 
Турции не сомневается в переиз-
брании. «Мы не беспокоимся по по-
воду победы на выборах. Нас никто 
не заменит, потому что альтернати-
вы нет»,— сказал он в интервью PBS.

Марианна Беленькая

Луч света в темном мире
Президент Турции рассказал всем странам и народам, как надо жить

Лидер боснийских сербов Мило-
рад Додик встретился 20 сентя-
бря в Кремле с президентом РФ 
Владимиром Путиным. Главную 
цель своего визита господин До-
дик обозначил так: «Обеспечить 
Рес публике Сербской (образо-
вание в составе Боснии и Герце-
говины.— „Ъ“) гарантии энер-
гетической стабильности». Это 
должно помочь ему вновь стать 
президентом республики по ито-
гам выборов 2 октября, а Мо-
скве — сохранить ключевого 
партнера на Балканах.

Переговоры с Милорадом Доди-
ком Владимир Путин начал с главно-
го. «У вас выборы,— напомнил гостю 
российский лидер.— Хочу пожелать 
вам успеха, надеюсь, что так и будет, 
по итогам голосования позиция па-
триотических сил, надеюсь, будет 
укрепляться, что позволит нам и да-
лее развивать плодотворное и взаи-
мовыгодное сотрудничество».

Господин Додик в ответ поблаго-
дарил господина Путина «за добрые 
пожелания» и «за понимание специ-
фических обстоятельств», в которых 
приходится работать, а также передал 
«приветствие из Республики Серб-
ской». «У нас есть и те, кто хочет быть 
средством неких изменений правил, 
изменить международную систему, 
и сейчас это было очень важно, что 
у нас есть друзья, которые понима-
ют нашу конкретную ситуацию»,— 
пожаловался и одновременно пора-
довался лидер боснийских сербов. 
Впрочем, он тут же поспешил успоко-
ить тех, кто болеет за него, пообещав 
победить на выборах. 

Господин Додик не смог пройти 
мимо недавней сенсации: сборная 
Боснии и Герцеговины (БиГ) по фут-
болу согласилась сыграть товарище-
ский матч со сборной России. Это 
первая и пока единственная коман-
да из Европы, решившаяся на такой 
шаг после 24 февраля и введения 
масштабных санкций против рос-
сийского спорта. Когда об этом ста-
ло известно, многие, конечно, сразу 
начали догадываться, как это полу-
чилось, но Милорад Додик на встре-
че с Владимиром Путиным оконча-
тельно расставил точки над i. «Хотел 
бы вам сказать, буквально похва-
литься! У нас была возможность обес-
печить, чтобы Босния и Герцеговина 
сыграла товарищеский матч с вашей 
футбольной сборной в Санкт-Петер-
бурге 19 ноября. Мы надеемся, что 
мы сохраним эту дату, 19 ноября, 

хотя одна часть Боснии и Герцегови-
ны этого не хочет. Во всяком случае, 
мы это сделали — в тех обстоятель-
ствах, в которых мы находимся»,— 
похвалился господин Додик, дав 
понять, чьих рук это дело. «Спорт 
должен объединять, а не разъеди-
нять людей, поэтому надеюсь, что 
спортивное мероприятие, в том чи-
сле и то, о котором вы сказали, состо-
ится, сыграет свою роль в развитии 
спорта и отношений между людь-
ми»,— поблагодарил Владимир Пу-
тин Милорада Додика, после чего 
лидеры отправились обсуждать дела 
уже в закрытом режиме.

Встречу с Владимиром Пути-
ным, вторую за последние полго-
да, Милорад Додик анонсировал 
еще за пару недель до визита в Мо-
скву. И обсуждать он планировал 
вещи, конечно, поважнее, чем по-
мощь в преодолении футбольной 
изоляции российской команды. Тог-
да же он объявил, что рассчитывает 
на встрече с президентом РФ «обес-
печить стабильное энергетическое 
снабжение для Республики Серб-
ской», которую господин Додик сей-
час представляет в президиуме Бос-
нии и Герцеговины, выполняющем 
функции коллективного президен-
та страны. «Подтверждено строи-
тельство двух ТЭЦ на газе, что станет 
надежной гарантией нашей энерге-
тической стабильности»,— пояснил 
лидер боснийских сербов. Позже 
Милорад Додик подтвердил, что во-
просы энергетики — главные на пе-
реговорах в Кремле. Помимо ТЭЦ, 
по его словам, республика заинте-
ресована в прокладке газопровода 
из Сербии. «Россия одобрила проект, 
но в Боснии решение еще не приня-
то, это все тормозит»,— сообщил он.

Положительное решение при по-
мощи Москвы энергетических про-
блем окажется для Милорада Доди-
ка весьма кстати. 2 октября в Боснии 
пройдут выборы всех уровней влас-
ти, и господин Додик рассчитыва-
ет по их итогам вновь занять кре-
сло президента республики. Один 
из ключевых лозунгов его кампа-
нии — поддержка со стороны Рос-
сии, себя же лидер боснийских сер-
бов позиционирует как важного 
партнера Москвы на Балканах. И это 
соответствует действительности.

Позиция Милорада Додика пра-
ктически совпадает с российской. 
Как и лидер боснийских сербов, 
Москва не признает нового высо-
кого представителя ООН в Боснии 

Кристиана Шмидта, вступившего 
в должность год назад без утвержде-
ния Совбезом ООН. РФ вообще вы-
ступает за упразднение поста вы-
сокого представителя, называя его 
«тормозом на пути развития стра-
ны». Главное же — Россия требует 
неукоснительного соблюдения Дей-
тонских соглашений по Боснии, осо-
бенно в части самостоятельности 
Республики Сербской, и встречает 
в штыки все попытки пересмотра 
Дейтона под предлогом повышения 
функциональности БиГ. Наконец, 
несмотря на то что формально БиГ 
присоединилась к санкциям против 
России, Милорад Додик блокировал 
их реализацию, не поддержав анти-
российские меры в президиуме БиГ.

«России важно не допустить реа-
лизации западных планов по уско-
рению интеграции Боснии в НАТО 
и ЕС, которые невозможны без со-
гласия Республики Сербской. И тут 
Додик оказывается для Москвы 
очень полезен»,— пояснил „Ъ“ бал-
канский внешнеполитический экс-
перт Владо Вурушич из хорватского 
издания Jutarnji list. Он считает нес-
лучайным, что Милорад Додик стал 
одним из редких мировых полити-
ков, кто уже дважды после ввода 
российских войск на Украину встре-
тился с президентом РФ (предыду-
щий раз встреча прошла в июне 
в Санкт-Петербурге.— „Ъ“).

Еще одной важной политиче-
ской темой переговоров, которую 
также анонсировал накануне лидер 
боснийских сербов, стала военная 
миссия ЕС в Боснии EUFOR. Ее ман-
дат каждый год продлевает Совбез 
ООН, очередное голосование состо-
ится 3 ноября. В последнее время 
Россия не раз критиковала усиле-
ние этой миссии после начала ны-
нешнего кризиса на Украине: ее чи-
сленность в самой Боснии выросла 
с 600 до 1,1 тыс. военных, а с учетом 
резерва — до 3,5 тыс. В Москве дали 
понять, что могут заблокировать но-
вое продление мандата EUFOR.

Перед визитом в Москву Мило-
рад Додик заявил, что «предложит 
Владимиру Путину, чтобы Россия 
поддержала в Совбезе продление 
миссии ЕС». По его словам, это не-
обходимо, чтобы Боснию не втяну-
ли в расширение взаимодействия 
с НАТО. «Пусть уж лучше останется 
EUFOR»,— пояснил лидер босний-
ских сербов.

Геннадий Сысоев,  
Алексей Забродин

Кто за чем, а сербы за стабильностью
Милорад Додик дважды за полгода встретился  
с президентом России

Премьер Великобритании Лиз 
Трасс 21 сентября встретится 
в Нью-Йорке с президентом США 
Джо Байденом. Это будут их пер-
вые официальные очные пере-
говоры с момента ее вступления 
в должность. Каких-то проры-
вов от них никто не ждет. Напро-
тив, беседа может выявить прин-
ципиальные разногласия между 
демократической администра-
цией в Вашингтоне и консерва-
тивным правительством в Лондо-
не. Единственное, в чем сходятся 
обе столицы,— это поддержка 
Украины. Хотя и по этому вопро-
су полного единства нет: госпожа 
Трасс считает позицию США не-
достаточно жесткой по отноше-
нию к России.

Смерть королевы Елизаветы II 
поставила на паузу внешнеполити-
ческую деятельность правительст-
ва Лиз Трасс, заступившей на пост 6 
сентября. Хотя шанс избежать этой 
паузы у госпожи Трасс был: почтить 
память усопшей в Лондон съеха-
лись лидеры десятков стран, вклю-
чая Джо Байдена (см. „Ъ“ от 20 сентя-
бря). И такое стечение обстоятельств 
чуть было не сыграло на руку Лиз 
Трасс, у которой появилась возмож-
ность первый крупный диплома-
тический контакт в новом качестве 
провести не с кем-нибудь, а с прези-
дентом США, и к тому же на своей 
территории. Однако, как сообщила 
газета The Guardian, встречу в рези-
денции на Даунинг-стрит в итоге 
отменили и перенесли на 21 сентя-
бря в Нью-Йорк, куда оба политика 
приедут для участия в 77-й сессии 
Генеральной ассамблеи ООН. Офи-
циально стороны объяснили та-
кой перенос желанием организо-
вать «более полноценный» диалог. 
На деле же это решение дает преи-
мущество Джо Байдену, которому 
предстоит «домашний матч»: он при-
мет британского премьера на своей 
территории, хотя совсем недавно 
находился совсем недалеко от Дау-
нинг-стрит.

Между тем беседа им предстоит 
непростая. Отношения двух стран 
еще при прежнем премьере Бори-
се Джонсоне испытывали трудно-
сти, а при новой главе правительст-
ва и вовсе могут обостриться (см. „Ъ“ 
от 6 сентября). Одна из главных за-
дач, стоящих перед правительством 
Лиз Трасс,— заключение обширного 
торгового соглашения с США. В свое 
время сторонники «Брексита» счита-

ли возможность такого соглашения 
важным преимуществом, которое 
дает им выход из Евросоюза. Одна-
ко перед вылетом в Нью-Йорк госпо-
жа Трасс призналась: «Сейчас с США 
не ведется никаких переговоров 
(о торговой сделке.— „Ъ“), и у меня 
нет никаких ожиданий, что они нач-
нутся в краткосрочной или среднес-
рочной перспективе». Как отметила 
The Guardian, таким образом пра-
вительство впервые признало, что 
шансов на скорое заключение дву-
стороннего соглашения с США нет. 
Как уточнила пресс-служба британ-
ского премьера, подписание тор-
говой сделки с Вашингтоном вовсе 
не приоритет для Лондона, посколь-
ку США и так уже крупнейший тор-
говый партнер королевства.

При этом проблема, в которую 
все упирается, связана с Северной 
Ирландией и таможенной грани-
цей между этой частью Соединен-
ного Королевства и остальной Ве-
ликобританией, которая пролегла 
по Ирландскому морю. Согласно 
специальному протоколу, заклю-
ченному ЕС и Британией, на этой 
границе осуществляются провер-
ки товаров, идущих с острова Вели-
кобритания в Северную Ирландию, 
что позволяет оставлять открытой 
границу между этим регионом и Ре-
спубликой Ирландия. А это, в свою 
очередь, ключевой элемент мирно-
го соглашения Страстной пятницы 
1998 года, положившего конец мно-
голетнему конфликту.

А поскольку протокол с ЕС был за-
ключен в спешке — для скорейшего 
выхода из союза, как он будет рабо-
тать на практике, никто толком об-
думать не успел. В итоге между Се-
верной Ирландией и остальными 
частями королевства фактически 
пролегла полноценная таможенная 
граница, что обернулось пробле-
мами для местного бизнеса и, как 
следствие, Лондона. Нынешнее пра-
вительство, как и предыдущее, в на-
стоящий момент допускает одно-
сторонний выход из протокола, что 
грозит появлением разделитель-
ной линии между двумя Ирланди-
ями, а это, в свою очередь, может 
уже серьезно обострить противо-
речия прошлого. В администрации 
Байдена ранее дали понять, что лю-
бые односторонние шаги по отме-
не протокола не поспособствуют за-
ключению торговой сделки с США. 
Кроме того, ожидается, что во время 
переговоров с госпожой Трасс госпо-

дин Байден, который гордится сво-
ими ирландскими корнями, заявит 
о личной приверженности защи-
те соглашения Страстной пятницы 
и призовет коллегу продолжать пе-
реговоры с Брюсселем.

Объявив, что о самом важном в от-
ношениях с США она говорить с Джо 
Байденом пока не собирается, Лиз 
Трасс отметила: во время встречи 
с главой Белого дома «приоритетом 
номер один» будет глобальная без-
опасность и в первую очередь коор-
динация деятельности по противо-
действию России и помощи Украине. 
И в этом вопросе каких-либо публич-
ных разногласий между союзника-
ми не ожидается. Однако ранее сооб-
щалось, что, еще будучи министром 
иностранных дел, госпожа Трасс вы-
сказывала недовольство коллегам 
из Вашингтона, считая их позицию 
по России недостаточно жесткой.

Говорить о поддержке Украи-
ны премьер Британии будет, естест-
венно, не только с Джо Байденом. 
Как сообщило агентство Reuters, 
в Нью-Йорке Лиз Трасс напомнит, 
что Лондон оказал в 2022 году Кие-
ву помощи на $2,6 млрд, и пообеща-
ет не сбавлять обороты и в 2023-м. 
Помимо этого она намерена про-
вести консультации с союзниками 
и выработать стратегию избавле-
ния от энергетической зависимости 
от РФ. «Нам нужно работать вместе, 
чтобы покончить с этим раз и навсег-
да»,— заявила Лиз Трасс.

Трудные переговоры премье-
ра Великобритании на полях Генас-
самблеи ООН ждут и с главой Евро-
комиссии Урсулой фон дер Ляйен, 
с которой многое также сведется к об-
суждению североирландского про-
токола, а также отношений Брюссе-
ля и Лондона. И, конечно, непростой 
диалог ей предстоит с лидером Фран-
ции Эмманюэлем Макроном. Его го-
спожа Трасс еще во время борьбы 
за премьерское кресло пригрозила 
«судить по делам» и отказалась отве-
чать на вопрос, «друг или враг» для 
Британии господин Макрон. Сей-
час она несколько смягчила ритори-
ку и выразила желание иметь «кон-
структивные отношения» с Парижем, 
совместно работая по вопросам миг-
рации, «Брекситу», энергетической 
безопасности и Украине. Однако, как 
отметила The Guardian, сдержанный 
тон премьера отражал скорее ее же-
лание выглядеть дипломатичной 
в день похорон Елизаветы II.

Алексей Забродин

Переговоры с глазу на Лиз
Джо Байдену есть что предъявить  
новому премьеру Британии

Со слов Реджепа  Тайипа 
Эрдогана выходило, 
что бремя по решению 
 почти всех международных 
конфликтов легло  
на  плечи Турции   
ФОТО BRENDAN MCDERMID /  

REUTERS
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Nikkei 225 27688,42 (+120,77)
РТС 1154,17 (–118,49)
FTSE 100 7 192,66 (–44,02)

DAX 30 12670,83 (–132,41)
DJIA* 30508,78 (–510,90)
NASDAQ Composite* 11362,76 (–172,26)

*На 20:58. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.09.22
Австралийский доллар 40,3306
Английский фунт 68,6041
Белорусский рубль 23,6964
Датская крона 80,6155

Доллар США 60,0158
Евро 60,0507
Индийская рупия** 75,9079
Казахский тенге** 12,5677

Канадский доллар 45,1654
Китайский юань* 85,4169
Норвежская крона* 58,3499
СДР 77,6676

Сингапурский доллар 42,6673
Новая турецкая лира* 32,8273
Украинская гривна* 16,2503
Шведская крона* 55,8536

Швейцарский франк 62,1217
Японская иена** 41,9017
*За 10. **За 100. 

Домодедово растеряло трафик
Аэропорт показал худшую динамику в МАУ

По данным „Ъ“, Домодедово потеря-
ло почти пятую часть пассажиров за 
восемь месяцев этого года, продемон-
стрировав самое серьезное снижение 
в Московском авиаузле. Эксперты свя-
зывают это с уходом крупных пере-
возчиков из Домодедово в аэропорт 
Шереметьево, который больше всех 
пострадал в пандемию. Общий пасса-
жиропоток российских авиакомпаний 
в январе—августе снизился на 12%, 
что, по мнению экспертов, делает не-
достижимой намеченную по итогам 
года планку в 100 млн человек.

Домодедово снизило пассажиропоток за ян-
варь—август на 17%, до 13,7 млн пассажиров, 
сообщили „Ъ“ источники в отрасли и собесед-
ник, близкий к Минтрансу. Это на 27,5% мень-
ше, чем за восемь месяцев допандемийного 
2019 года (18,9 млн). Во Внуково подтвердили, 
что пассажиропоток аэропорта снизился при-
мерно на 7%, до 10,9 млн пассажиров: это по-
чти на 32% меньше, чем за тот же период 2019 
года (16 млн человек). Сильнее всего к уровню 
2019 года просел аэропорт Шереметьево, кото-
рый потерял почти 40% трафика. При этом за 
восемь месяцев 2022 года пассажиропоток вы-
рос почти на 6% (примерно до 20 млн человек).

Росавиация с февраля не публикует опера-
тивную статистику. В Домодедово и Шереме-
тьево отказались от комментариев, „Ъ“ напра-
вил запрос в Минтранс.

По данным „Ъ“, суммарный пассажиропо-
ток российских авиакомпаний в январе—ав-
густе снизился почти на 12% год к году и соста-
вил менее 63 млн человек. Лидером остается 
«Аэрофлот», почти достигший уровня 2021 
года (13,5 млн человек). В S7 подтвердили „Ъ“, 
что перевезли почти 10,7 млн (минус 10%), на 
третьем месте «Победа» (7,8 млн человек, ми-
нус 18%), за ней «Россия» (5,6 млн человек, ми-
нус 11%). Замыкают топ-5 «Уральские авиали-
нии» (5,5 млн и минус 9,1%).

Для достижения намеченной президен-
том РФ планки перевозок в 100 млн человек по 
итогам года авиакомпаниям нужно перевезти 
почти столько же пассажиров, сколько в сен-
тябре—декабре 2021 года (39,7 млн человек). 
Однако осеннего всплеска перевозок опро-
шенные „Ъ“ эксперты и участники рынка не 
ожидают. По пессимистичному прогнозу, пе-
ревозки составят чуть более 70 млн человек. По 
словам одного из собеседников „Ъ“, изменить 
картину могло бы только возобновление пас-

сажирских рейсов в Китай, для чего нужно сня-
тие ковидных ограничений в КНР и решение 
проблем двойной регистрации российских 
самолетов. Старший директор по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Игорь Смирнов 
полагает, что даже открытие Китая «не даст су-
щественного прироста, учитывая отсутствие 
транзитных пассажиров, которое летали бы 
туда из Европы через Москву». Потенциала 
стимулирования спроса внутри страны за счет 
скидок авиакомпаний эксперт также не видит.

Оптимистичные прогнозы собеседников 
„Ъ“ колеблются в диапазоне от 80 до 90 млн 
человек. Вице-президент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Дмитрий Горин указыва-
ет, что определяющее значение будет иметь 
эффект распродаж перевозчиков. Драйве-
ром, полагает он, станет внутренний туризм, 
но некоторый спрос сохранится и на Тур-
цию, Египет и ОАЭ. Совокупный пассажи-
ропоток в эти страны, указывает эксперт, до-
стигнет 5 млн человек в этом году, но часть 
трафика «оттягивают» на себя иностранные 
перевозчики. Ощутимые перспективы роста 
есть у рейсов в СНГ, что также улучшит показа-
тели  московских аэропортов.

Распределение долей рынка между аэро-
портами МАУ за последние три года фунда-
ментально не изменилось, но Внуково и Ше-
реметьево быстрее восстановились после 
ковида. В пандемию Домодедово держалось 
лучше за счет разлета базовых перевозчи-
ков, в первую очередь S7 и «Уральских авиа-
линий», говорит эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Федор Борисов. Кроме того, в 2021 
году активно развивал чартерную програм-
му в Турцию Red Wings, но в этом году он вы-
вел из эксплуатации 11 Airbus и перевел часть 
рейсов в Шереметьево и Жуковский. Сказал-
ся также уход в конце 2021 года двух крупней-
ших глобальных игроков —  Qatar и Etihad — 
в Шереметьево, куда перевела часть своих 
рейсов и Smartavia.

В обозримой перспективе положение До-
модедово в конкуренции с Шереметьево 
и Внуково остается непростым, говорит Фе-
дор Борисов. Конкуренты имеют более при-
влекательную логистику, считает он, напо-
миная, что в конце 2019 года был запущен 
экспресс-автобус до Шереметьево из Хов-
рино, а во Внуково в 2023 году планируется 
 открыть метро.

Айгуль Абдуллина
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Разговоры об изоляции России через 
отключение ее от глобальной сети ве-
лись еще задолго до принятия закона 
«о суверенном интернете» в 2019 году. 
С началом военных действий на Ук-
раине эти опасения, как ожидали экс-
перты и участники телекоммуника-
ционного сектора, должны были стать 
реальностью: IT-инфраструктуру 
страны просто захлестнула волна ки-
бератак. Однако официальные лица 
самых разных уровней хором заверя-
ли, что сценарий отключения рунета 
не рассматривается. Депутат Антон 
Горелкин в интервью «Парламент-
ской газете» в мае утверждал, что «нет 
единого рубильника, который мож-
но нажать и все отключить или от-
дельную страну».

Теперь же выясняется, что рубиль-
ник есть и руки к нему тянулись. Об 
этом на конференции Kaspersky In-
dustrial Cybersecurity Conference 
2022, которая началась в Сочи 19 сен-

тября, открыто заявил представитель 
Национального координационно-
го центра по компьютерным инци-
дентам (НКЦКИ) при ФСБ Алексей 
Новиков: «Скажу, что был период, 
в который всерьез обсуждалось от-
ключение рунета от остальной сети 
Интернет. Настолько серьезной была 
ситуация».

Подавляющее большинство ин-
цидентов за последние полгода 
пришлось на DDoS-атаки, которые 
представляли собой огромный объ-
ем трафика, генерируемого интер-
нет-пользователями, уточнил госпо-
дин Новиков, отдав «должное той 
стороне»: «Им удалось очень быст-
ро построить эффективный меха-
низм вовлечения пользователей в эту 
 деятельность».

Косвенно сценарий подтверждал 
весной и глава Минцифры Максут 
Шадаев, отмечая, что, если Россию от-
ключат от европейских точек обме-
на, она перенаправит интернет-тра-
фик через Азию. По его словам, этот 
план Б рассматривал «Ростелеком». 
Помощь пришла откуда не ждали: 
против интернет-изоляции в мае вы-
ступил пресс-секретарь Госдепа США 
Нед Прайс, поясняя, что у россиян 
должен оставаться «свободный до-
ступ к информации».

Но де-факто отключение все же на-
чалось, правда, иначе. В конце лета 
генпрокурор Игорь Краснов сообщал 
в интервью „Ъ“, что за полгода в Рос-
сии было заблокировано порядка 
138 тыс. интернет-ресурсов, а госсек-
тор и без этого готовится к переходу 
в российскую доменную зону (см. „Ъ“ 
от 14 сентября).

Еще через полгода может выяс-
ниться, что и отключать уже нечего: 
недружественные иностранные ре-
сурсы заблокированы, VPN-сервисы 
для обхода блокировок тоже, .com по-
всеместно превратилась в .ru. Росси-
янам уже недоступны зарубежные 
соцсети, источники информации, 
включая, например, CNN, BBC, из 
онлайн-кинотеатров пропадают за-
рубежные фильмы, а музыкальные 
стриминги постепенно лишаются 
треков The Beatles, Pink Floyd и Элви-
са Пресли. Таким образом, пользова-
телям уже грозит не сколько техниче-
ская изоляция от всего мира, сколько 
социальная.

Был период, в кото
рый всерьез обсуж
далось отключение 
рунета от остальной 
сети Интернет.  
Настолько серьезной 
была ситуация

Хакеры сходили в электронную школу
Атака на серверы правительства Москвы нарушила работу сервиса

В работе цифровой инфраструктуры 
столицы произошел сбой, из-за кото-
рого нескольких дней был недоступен 
сервис «Московская электронная шко-
ла» (МЭШ). Официально чиновники 
говорят о технических работах, кото-
рые начались еще 17 сентября. Источ-
ники „Ъ“ на рынке кибербезопасно-
сти уточняют, что сервисы мэрии были 
атакованы хакерскими группировка-
ми. Но злоумышленники, как выясни-
лось, оказали услугу московским вла-
стям: в рамках проверки систем после 
атак на инфраструктуре обнаружились 
 нелегальные майнеры.

С 17 сентября сервис МЭШ был недоступен 
для родителей и учеников из-за сбоя. Источ-
ник „Ъ“, близкий к Департаменту образова-
ния и науки Москвы, подтвердил, что пробле-
ма коснулась почти всех школ: «Не работала 
загрузка домашних заданий и оценок, мо-
бильная версия сервисов». По его словам, к ве-
черу 20 сентября основную часть проблем уда-
лось решить.

„Ъ“ пообщался с родителями из разных 
районов Москвы. Проблему подтвердили 

в Северном, Северо-Восточном администра-
тивном округе, на Юго-Востоке. По словам де-
сяти опрошенных родителей, сервисы досту-
па к домашним заданиям и оценкам не были 
доступны все выходные, ученики и родители 
также не могли зайти в систему под своими 
аккаунтами. К вечеру 20 сентября доступ к ак-
каунтам был восстановлен, однако отсутство-
вал для записи в кружки и дополнительных 
сервисов.

• МЭШ — это цифровая экосистема, объединя-
ющая школьные образовательные учреждения 
Москвы, запущена в 2016 году Департаментом 
информационных технологий (ДИТ) Москвы. 
У МЭШ есть сервисы, предназначенные для уча-
щихся и родителей: электронный дневник, 
портфолио учащегося и т. д., а также для учи-
телей — электронный журнал, конструктор 
домашних заданий и т. д.
ДИТ еще 17 сентября предупредил поль-

зователей, что на ресурсах будут проводить-
ся технические работы. «Трудности вызваны 
плановыми техническими работами город-
ских сервисов, специалисты работают над их 
устранением и восстановлением стабильной 
работы системы»,— говорится в Telegram- 

канале «Учительская МЭШ» (ссылка на него 
опубликована на сайте МЭШ в разделе «для 
сотрудников»). „Ъ“ направил запрос в ДИТ 
с просьбой разъяснить причину сбоя, но там, 
как и в Департаменте образования и науки 
Москвы, не ответили.

Собеседники „Ъ“ на рынке информбез-
опасности говорят, что сбои в работе серви-
сов связаны не с техническими работами, 
а с массовой DDoS-атакой на инфраструктуру 
ДИТ, а также атакой вирусов-шифровальщи-
ков: «Сейчас зашифровано два сервера». По 
словам одного из источников „Ъ“, участвова-
ли две разные хакерские группировки, но их 
мотивация неизвестна.

Зато, добавляет один из собеседников „Ъ“, 
атака помогла найти неожиданную уязви-
мость: «В рамках технических работ по устра-
нению проблем специалисты выявили, что 
инфраструктуру и вычислительные мощно-
сти ДИТ нелегально использовали майнеры 
криптовалюты». Софт для майнинга крипто-
валюты не мог «положить» инфраструктуру, 
он работает в фоновом режиме, потребляя 
только вычислительные ресурсы, поясня-
ет гендиректор дата-центра и облачного про-

вайдера Oxygen Павел Кулаков. Факт работы 
такого ПО, по его словам, легко не заметить: 
«Крупные дата-центры проектируются с запа-
сом вычислительных мощностей, а майнин-
говый софт потребляет малую часть».

У МЭШ уже бывали крупные сбои. Массо-
вые жалобы на работу платформы были еще 
в 2017 году, когда ДИТ перевел МЭШ на новое 
программное обеспечение. Осенью 2020 года, 
в первый день дистанционной учебы в сто-
личных школах на фоне пандемии, из-за боль-
шой нагрузки на инфраструктуру учителям 
пришлось проводить уроки в Zoom (см. „Ъ“ от 
19 октября 2020 года). Новый сбой, отмечает 
один из источников „Ъ“, знакомый с техниче-
скими деталями, для мэрии не был бы неожи-
данностью, если бы заблаговременно были 
использованы дополнительные средства за-
щиты и проведено тестирование на уязвимо-
сти: «Число DDoS-атак в РФ с весны показыва-
ет рекордные показатели (см. также интервью 
с гендиректором Group-IB в России и СНГ Ва-
лерием Баулиным на стр. 10.— „Ъ“), госсектор 
должен это учитывать».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев

Туристы разложили карты 
Проблемы с «Миром» могут вернуть спрос на поездки за банковским пластиком

Новости об ограничении приема карт платежной си-
стемы «Мир» турецкими банками могут спровоциро-
вать вторую волну спроса на позабытые туристами 
с весны «карточные туры» за рубеж. Сейчас  запросы 
на них получают представили 53% туркомпаний, но 
реальный поток оценивается лишь в сотни в месяц. 
Чаще всего за картами россияне ездят в Узбекистан, 
Казахстан, Армению, Турцию. Однако для турбизнеса 
этот сегмент пока не особо привлекателен из-за рис-
ков, связанных с возможными ограничениями 
на выдачу карт россиянам зарубежными банками. 

Спрос на туры за зарубежными банковскими картами мо-
жет увеличиться на фоне новостей о сокращении возможно-
стей расплачиваться картой «Мир» за рубежом, говорится в ис-
следовании B2B.Ostrovok.ru. Сейчас по результатам опроса 
сервиса запросы на «карточные туры» получают 53% россий-
ских турагентов: 35% участников рынка продают их, 18% — 
нет. У 36% компаний обращений нет. 

Решение турецких банков ограничить работу с системой 
«Мир» может привести ко второй волне спроса на этот про-
дукт, предполагает вице-президент Российского союза турин-
дустрии Дмитрий Горин. «Карточные туры» получают новую 
аудиторию — это 4 млн человек, которые ездят в Турцию, по-
ясняет он. Но эксперт предупреждает, что реализация спроса 
будет зависеть от политики зарубежных банков по открытию 

счетов россиянам. Не исключает увеличения спроса и ис-
полнительный директор Ассоциации туроператоров России 
Майя Ломидзе. Хотя она ждет умеренную динамику: «В Тур-
цию можно поехать с наличными, в частности, с рублями».

«Карточные туры» появились на российском рынке весной 
после прекращения работы Visa и MasterCard. Это поездки, ко-
торые участники рынка предлагают для открытия карточных 
счетов в других странах. Услуга пользуется популярностью как 
среди путешественников, так и тех, кому нужно проводить 
трансграничные оплаты, поскольку карты «Мир» и UnionPay 
не закрывают эти потребности, поясняет глава правления ас-
социации «Финансовые инновации» Роман Прохоров. Но не-
зависимый эксперт на рынке платежных карт Дмитрий Виш-
няков напоминает о рисках: «Счета могут быть заморожены 
или подвержены другим действиям, например, во избежание 
вторичных санкций». Он обращает внимание и на необходи-
мость предоставления отчетности в налоговые органы.

Весной спрос на «карточные туры» был высоким, но сей-
час снизился, так как, по словам собеседника „Ъ“ на туррын-
ке, требования банков к российским заявителям постоянно 
ужесточаются. Представитель «Интуриста» Дарья Домострое-
ва констатирует, что многие активные туристы уже открыли 
счета в зарубежных банках. Но спрос на продукт, по мнению 
эксперта, все же будет сохраняться, «пока опция существует». 
Майя Ломидзе субъективно оценивает долю «карточных ту-

ров» в организованном сегменте турбизнеса в 50%. Объектив-
ных данных сейчас нет, оговаривается она. По данным B2B.
Ostrovok.ru, 88% работающих с «карточными турами» аген-
тов получают до пяти запросов в месяц, 4% — до десяти, 8% — 
более десяти. 

Наиболее востребованными направлениями для «карточ-
ных туров» участники опроса B2B.Ostrovok.ru называют Узбе-
кистан (48% респондентов), Казахстан (45%), Армению (28%), 
Турцию (21%), Киргизию (17%), Белоруссию (14%), Грузию (10%) 
и Азербайджан (7%). Дарья Домостроева поясняет, что ее ком-
пания предлагает опцию оформления карты в рамках экскур-
сионных туров в Узбекистан и Армению как дополнительную. 
«Здесь туристам требуется сопровождение, в Белоруссию чаще 
ездят самостоятельно, в частном порядке получается решать 
вопросы и в Киргизии»,— поясняет она. 

По данным B2B.Ostrovok.ru, средняя стоимость «карточ-
ных туров» достигает 70 тыс. руб., такие варианты выбирают 
83% клиентов. Но многие участники рынка держатся в сторо-
не от этого сегмента. Представитель OnlineTur.ru Игорь Бли-
нов поясняет, что «карточные туры» не массовый продукт, 
поэтому не все агенты видят смысл с ними работать. По его 
словам, у таких туров есть риски, связанные с оформлением 
документов, вынужденными задержками, политикой банков 
зарубежных стран. 

Александра Мерцалова, Максим Буйлов
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уточняет корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет министр иностранных дел РФ  
Сергей Лавров:
— Уважаемый Андрей Леонидович, сердечно поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Знаю Вас как выдающегося 
финансиста и экономиста, многое сделавшего для под-
держания макроэкономической стабильности в нашей 
стране, обеспечения ее поступательного развития. Ваш 
вклад в становление и укрепление банковского секто-
ра современной России трудно переоценить. Высокая 

оценка Ваших заслуг президентом В. В. Путиным — яр-
кое тому свидетельство. Присущие Вам лучшие деловые 
и личные качества, неиссякаемая энергия, потрясаю-
щий организаторский талант в совокупности с предан-
ностью делу жизни снискали самое глубокое уважение. 
Ценю сложившиеся между нами добрые товарищеские 
отношения. Желаю Вам крепкого здоровья, благополу-
чия, новых успехов и всего самого доброго!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
президенту—председателю правления банка ВТБ  
Андрею Костину

Германия в ближайшие дни  
может купить у финской  
Fortum 78% акций немецкой 
Uniper в надежде спасти сво-
его крупнейшего энергетиче-
ского поставщика от банкрот-
ства. Fortum, видимо, не полу-
чит ничего за свою долю, но 
сможет вернуть €8 млрд, выде-
ленных Uniper летом. Берлину 
пришлось пойти на национа-
лизацию компании, чтобы под-
держать энергетический сек-
тор страны в условиях кризиса, 
вызванного сокращением по-
ставок газа из РФ.

Правительство Германии наме-
рено купить мажоритарную долю 
крупнейшей национальной энер-
гокомпании Uniper. Сделку можно 
назвать исторической, поскольку 
она призвана не допустить полно-
го банкротства компании и предо-
твратить коллапс на энергорынке. 
Стороны пока не называют точную 
долю, которую получит немецкое 
правительство, но, вероятно, она 
составит более 90%, так как нынеш-
ний мажоритарный акционер фин-
ская Fortum полностью продаст 
свой пакет в 78%. Розничные инве-
сторы владеют около 6% акций Uni-
per. Котировки акций компании 
выросли 20 сентября на Франкфурт-
ской бирже на 4,4%, до €4,16 за бума-
гу. С начала года капитализация Uni-
per обвалилась почти в 10 раз.

Uniper сообщила 20 сентября, что 
уже финализирует переговоры с пра-
вительством ФРГ по пакету, который 
будет предусматривать увеличение 
капитала на €8 млрд. В итоге общий 
пакет государственных кредитов 
и помощи и собственный капитал 
Uniper составят около €29 млрд.

Fortum, которая, несмотря на 
активное сопротивление Uniper, 
с 2017 года добивалась получения 
контроля над немецкой компани-

ей, в общей сложности потратила 
на покупку своего пакета €6,2 млрд. 
Теперь, видимо, ей придется рас-
статься с ним по символической 
цене. По сообщению Fortum, сдел-
ка будет включать «возврат финан-
сирования, предоставленного Uni-
per» летом, в объеме €8 млрд.

Uniper, как крупнейший поку-
патель российского трубопровод-
ного газа, оказалась в наиболее тя-
желом положении после того, как 
«Газпром» сократил поставки газа 
в Германию по «Северному пото-
ку». В итоге Uniper для выполне-
ния своих контрактов с внутрен-
ними потребителями вынуждена 
была закупать дорогой газ на спото-
вом рынке. Из-за роста цен на миро-
вых рынках компания теряет око-
ло €100 млн в сутки. В июле Берлин 
разработал отдельный пакет мер по 
спасению компании, согласно кото-
рому планировал приобрести 30% 
акций Uniper.

В России Uniper контролиру-
ет 83,73% генкомпании «Юнипро», 
управляющей пятью ГРЭС на 11 ГВт. 

Uniper заявляла о намерении про-
дать эти активы, но четкого пони-
мания, что с ними будет после пол-
ной передачи контроля над Uniper 
властям Германии, пока нет.

Как писал „Ъ“ 9 августа, топ-ме-
неджмент «Юнипро» вел переговоры 
с рядом интересантов, среди них, по 
данным „Ъ“, были «Газпром энерго-
холдинг», «Интер РАО» и АФК «Систе-
ма». Но в августе был выпущен указ 
президента РФ, который до 31 декаб-
ря запрещает западным инвесторам 
в ТЭК и энергетике выходить из рос-
сийского бизнеса иначе как по спе-
циальному разрешению. По данным 
„Ъ“, ПАО «Юнипро» все еще находит-
ся в списке компаний, с которыми 
запрещены любые сделки. В Uniper 
эту информацию не подтвердили, 
отказавшись комментировать ход 
переговоров о продаже активов.

После начала военного конфлик-
та на Украине правительство Гер-
мании взяло под свое управление 
трейдинговые активы российско-
го «Газпрома» Gazprom Germania, 
а в сентябре — и дочернюю структу-
ру «Роснефти», которая контролиру-
ет 12% немецкой нефтепереработки. 
Российские власти пока не приняли 
ответных симметричных мер.

В ближайшие месяцы вслед за 
Uniper мы можем увидеть национа-
лизацию других крупных энергети-
ческих и трейдинговых компаний, 
включая немецкие VNG AG и SEFE 
GmbH (бывшая Gazprom Germania), 
британскую Centrica, французский 
EdF, чешскую CEZ, считает Сергей 
Кондратьев из Института энерге-
тики и финансов. По его мнению, 
национализация не обязательно 
будет связана с ухудшением финан-
совой ситуации в этих компаниях, 
но и с желанием правительств полу-
чить контроль над их операционной 
деятельностью и ценами на энергию.

Татьяна Дятел

Берлин берет энергию  
в свои руки
Власти Германии национализируют Uniper

Худшее еще впереди. 
Вы посмотрите  

на то, как скакнули  
цены (на газ).  

Оптовые цены выросли  
в 20 раз за два года
— Клаус-Дитер Маубах,
глава Uniper, 6 сентября

Ц И Т А Т А

Россия увеличила экспорт 
угля в Китай в августе на фоне 
вступления в силу европейско-
го угольного эмбарго. По дан-
ным китайской таможни, по 
сравнению с июлем постав-
ки выросли на 15%, до 8,4 млн 
тонн, а в годовом выражении 
рост составляет 57%. Увели-
чивает закупки и Индия. При 
этом дисконт российского экс-
порта по отношению к австра-
лийским углям достигает 70%, 
несмотря на увеличившиеся 
логистические расходы россий-
ских угольщиков.

Россия в августе увеличила по-
ставки угля в Китай на 57% в годо-
вом выражении, до 8,4 млн тонн, 
следует из данных китайской та-
можни. В сравнении с июлем рост 
составил 15%.

В августе вступило в силу евро-
пейское эмбарго на закупку угля 
у России, которая теперь вынужде-
на переориентировать свой экспорт 
в другие страны. Основным покупа-
телем российского угля на данный 
момент является Китай, второе ме-
сто у Индии, которая пока не опу-
бликовала таможенную статисти-
ку за август. По данным агентства 
CoalMint, импорт российского угля 
в страну в августе достиг рекордных 
2,3 млн тонн. В том числе было по-
ставлено 1,8 млн тонн энергетиче-
ского угля, так как Индия испыты-
вает нехватку собственного угля, 
а российские грузы предлагаются по 
конкурентоспособным ценам. Уве-
личила закупки российского угля 
и Южная Корея, официальные влас-
ти которой планировали отказаться 
от закупок у России. В августе она им-
портировала 2,6 млн тонн угля, что 
на 39% больше августа 2021 года и на 
23,3% больше июля этого года.

Европа в этом году может заку-
пить до 100 млн тонн угля, что ста-

нет самым большим объемом с 2017 
года, считают аналитики Noble Re-
sources International. Причиной ро-
ста закупок являются высокие цены 
на газ. Вместо России самым зна-
чительным поставщиком качест-
венного угля в Европу станет ЮАР, 
считают в Argus Media. Россия же 
перенаправит поставки не только 
в Китай и Индию, но и в Турцию.

Несмотря на рост экспорта угля 
в Азию, сокращение поставок в Ев-
ропу приводит к снижению добы-
чи. Кузбасс, основной регион уголь-
ной промышленности, в августе 
сократил добычу на 11,2% год к году, 
до 18,2 млн тонн. В августе по желез-
ной дороге Кузбасс отгрузил 17 млн 
тонн, что на 11% меньше, чем год 
назад. Больше всего ожидаемо упа-
ли поставки в западном направле-
нии — на 1,3 млн тонн, до 8,4 млн 
тонн. В восточном направлении со-
кращение составило 200 тыс. тонн, 
до 4,6 млн тонн. Запасы угля выро-
сли на 3,3 млн тонн, до 18,4 млн тонн.

Поскольку мощности Восточного 
полигона недостаточны для перена-
правления потоков экспорта россий-
ского угля, сейчас компании отправ-
ляют уголь в Азию в том числе через 
порты Балтики и Черного моря. Со-
гласно презентации директора по 
портовым и железнодорожным про-
ектам УГМК Ирины Ольховской, из 
78 млн тонн угля, поставленных на 

рынки АТР за январь—июль, только 
65 млн тонн были отправлены через 
порты и погранпереходы Дальнего 
Востока, а остальное — через порты 
северо-запада и юга. Правительство, 
как писал „Ъ“, обдумывает возврат 
скидок на железнодорожную пере-
возку угля, но лишь для поставок 
в порты северо-запада.

Российский уголь продолжает тор-
говаться с дисконтом около 65–70% 
к австралийским аналогам на бази-
се FOB, благодаря чему его покупка 
выглядит достаточно привлекатель-
ной для китайских потребителей, 
говорит Борис Красноженов из Аль-
фа-банка. По его оценкам, цена энер-
гетического угля 6000 kcal на базисе 
FOB в порту Тамань составляет $112. 
Транспортировка кораблями класса 
Panamax и Capesize из Тамани в Юж-
ную Корею, по данным мировых кон-
салтинговых агентств, составляет $44 
и $25 за тонну соответственно. Таким 
образом, говорит аналитик, уголь на 
базисе с доставкой в китайские пор-
ты (CFR) должен стоить около $140–
160 за тонну для сохранения рента-
бельности при поставках через порты 
Черного моря. «Следует отметить, что 
крупные угольные компании могут 
обладать своим собственным вагон-
ным парком, что сокращает их транс-
портные издержки»,— добавляет го-
сподин Красноженов.

Евгений Зайнуллин

Китай принимает уголь
Россия нарастила экспорт сырья
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По словам главного аналитика 
компании «РегБлок» Анны Аваки-
мян, наиболее вероятен сценарий, 
при котором банки среднего уровня 
быстро исчерпают лимиты, а гражда-
не отправятся за деньгами к госбан-
кам или крупным частным игрокам. 
Наибольшее влияние, поясняет она, 
меры окажут на банки, «которые ста-
вили в основу бизнес-модели креди-
ты наличными и кредитные карты 
без возможности заместить новый 
розничный бизнес ипотекой». В каче-
стве примера аналитик приводит По-
чта-банк, ХКФ-банк, Тинькофф-банк, 
банк «Ренессанс Кредит», ОТП-банк. 
Впрочем, уточняет госпожа Аваки-
мян, они будут пытаться адаптиро-
ваться — например, через запуск роз-
ничных кредитов наличными под 
ликвидный залог (недвижимость 
или ценные бумаги) для преодоле-
ния количественных ограничений.

В структуре портфеля и кредит-
ных выдач ХКФ-банка доля необе-

спеченных кредитов сроком более 
пяти лет невелика, говорит глав-
ный управляющий директор банка 
Андрей Спиваков: «Поэтому сущест-
венного влияния на наш бизнес но-
вые регуляторные меры не окажут». 
В «Ренессанс Кредите» и МТС-банке 
уточнили, что там просто нет про-
грамм кредитования более чем на 
пять лет. Другие банки не ответили 
на запрос „Ъ“.

Некоторые банкиры считают 
действия ЦБ вполне обоснованны-
ми. На рынке есть практика «завы-
шения» срока кредита для улучше-
ния показателя долговой нагрузки 
и уменьшения нагрузки на капи-
тал, добавляет заместитель предсе-
дателя правления Азиатско-Тихоо-
кеанского банка Сергей Капустин. 
«Однако для клиентов это может 
создавать риски. В отличие от ипо-
теки, длительный срок потреби-
тельского кредита может вызывать 
„кредитную усталость“, когда кли-
ент сообщает, что, по его расчету, 
он свой долг уже выплатил и боль-

ше платить не хочет»,— поясняет 
банкир. По его словам, именно для 
исключения такого рода «манипу-
ляций» с параметрами ПДН регуля-
тор вводит ограничения. 

Но для ряда заемщиков кредито-
вание на долгий срок — это един-
ственная возможность комфорт-
но расплачиваться, тратя на это не 
более рекомендованных 30% от до-
хода, возражает директор департа-
мента разработки продуктов и кли-
ентского сервиса Новикомбанка 
Елена Трофимова. Поэтому такие 
кредиты продолжат пользовать-
ся спросом. «Учитывая существую-
щий предел для „длинных“ креди-
тов при расчете ПДН, ограничение 
доли выдачи кредитов со сроком 
свыше пяти лет в портфелях банков 
представляется чрезмерным»,— 
считает она. Собеседник „Ъ“ в круп-
ном банке добавляет, что «сейчас 
рынку скорее нужны инструмен-
ты стимулирования, а не ограниче-
ния».

Ольга Шерункова

Долгам недолго осталось
с1

На вечерней сессии индекс дости-
гал отметки 2175,34 пункта, одна-
ко к 21:00 вернулся к отметке выше 
уровня 2200 пунктов.

Падение рынка происходило ши-
роким фронтом, при этом наиболь-
шее снижение по итогам дня демон-
стрируют ценные бумаги Polymetal, 
TCS, Yandex, VK и Ozon, в которых 
традиционно активны частные инве-
сторы. Однако основной вклад в па-
дение индекса внесли акции компа-
ний нефтегазового сектора, которые 
снизились на 10–12%. В аутсайдерах 
оказались акции «Газпрома», поте-
рявшие в цене по итогам основной 
сессии почти 11%, а в ходе дня опуска-
ясь на 18%, до значений, на которых 
они были после отказа компании вы-
плачивать промежуточные дивиден-
ды (см. „Ъ“ от 30 июня).

Поводов для массированной 
игры на понижение было предо-
статочно. В начале дня динами-
ка рынка определялась новостя-
ми о планах правительства собрать 
с сырьевых экспортеров около 1,4 
трлн руб. в 2023 году (см. „Ъ“ от 20 
сентября). «Повышение экспортных 
пошлин на трубопроводный газ, 
нефть, введение пошлин на СПГ, по-
вышение НДПИ — все это будет спо-
собствовать снижению свободных 
денежных потоков компаний неф-
тегазового сектора»,— отмечает пор-
тфельный управляющий «Альфа-Ка-
питала» Дмитрий Скрябин.

Дополнительная налоговая на-
грузка ставит под вопрос перспекти-
вы выплаты дивидендов компания-
ми, и в первую очередь «Газпромом». 
«Рынок экстраполирует ситуацию 
начала лета, когда его акционеры от-
казались платить дивиденды»,— от-
мечает собеседник в крупной управ-

ляющей компании. Между тем 
дивидендная тема традиционно яв-
ляется одним из главных драйверов 
на российском рынке акций. «После 
начала СВО многие российские ком-
пании столкнулись не только с фи-
нансовыми, но и с техническими 
проблемами, которые затрудняют 
выплату дивидендов. Последние но-
вости, которые являются „медвежь-
ими“ сами по себе, могли оказать на 
инвесторов и сильное психологиче-
ское давление»,— отмечает ведущий 
аналитик отдела глобальных иссле-
дований «Открытие Инвестиции» 
Олег Сыроваткин.

Негативное влияние на рынок 
оказали и сообщения о планируе-
мых референдумах на территориях 
проведения СВО и поправки к УК РФ, 
связанные с мобилизацией и воен-
ным положением. Эти новые риски, 
как считает главный аналитик УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Виктор 
Тунев, рынок не знал, как их оцени-
вать, поэтому предпочел продавать. 
«Брокеры очень осторожны и пото-
му быстро реагируют на ухудшение 
рыночной ситуации ужесточением 
требований по обеспечению, в ито-
ге мы видим срабатывание stop loss-
es и margin calls»,— отмечает управ-
ляющий крупным портфелем.

Возросшие геополитические ри-
ски отразились и на валютном рын-
ке. В первую половину дня курс дол-
лара на Московской бирже снижался 
до 59,9 руб./$, однако во второй по-
ловине уверенно рос и закрылся на 
отметке 60,6 руб./$. При этом участ-
ники рынка активно покупали и ки-
тайскую валюту, объем торгов ко-
торой превысил 71,55 млрд руб., 
рекордный результат за всю исто-
рию торгов. «Юань может стать свое-
го рода тихой гаванью, куда активно 
уходят частные инвесторы»,— отме-
чает портфельный управляющий 
российских фондов.

Дальнейшее движение фондово-
го рынка будет определяться в пер-
вую очередь развитием геополи-
тической ситуации. «Если новых 
рисков не возникнет, а дивиденды 
„Газпрома“ будут утверждены (см. 
„Ъ“ от 31 августа), то можно увидеть 
восстановление рынка на ожидании 
притока средств от дивидендных 
выплат»,— считает господин Тунев. 
В ближайшие недели индекс Мос-
ковской биржи, как оценивает Олег 
Сыроваткин, будет торговаться в ди-
апазоне 2200–2500 пунктов, в кото-
ром он провел вторую половину вес-
ны и первую треть лета.

Виталий Гайдаев

Инвесторы вошли в состав юаня
ЛИДЕРЫ ПАДЕНИЯ НА ОСНОВНОЙ СЕССИИ БИРЖЕВЫХ ТОРГОВ 20.09.22 (%)
ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА. 

Polymetal
TCS
ПИК
Ozon
Yandex
VK
«Сургутнефтегаз»
«Газпром»

ЛУКОЙЛ

12,7
12,6

11,7
11,6

11,2
10,9

10,7
10,7

10,5

с1
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Геймеры вышли в стримеры
Граждане стали больше играть  
и меньше покупать игры

Трафик на платформы стри-
минга видеоигр с марта по ав-
густ в России увеличился на 
30%, а средний размер вознаг-
раждения автору от зрителя вы-
рос на 24% год к году, подсчи-
тали в МТС-банке. Это происхо-
дит на фоне снижения интере-
са россиян к покупкам видео-
игр. Участники рынка и экспер-
ты считают рынок стримин-
га перспективным с точки зре-
ния продаж рекламы. В бли-
жайшей перспективе за лидер-
ство в этом направлении будут 
бороться та же МТС и VK. Но им 
придется предложить стриме-
рам удобные метрики, а также 
механизмы монетизации и про-
движения контента.

Российские геймеры с марта 
по август вдвое снизили число по-
купок компьютерных и мобиль-
ных игр год к году, рассказали „Ъ“ 
в МТС-банке. При этом наблюдается 
рост на 30% трафика на стриминго-
вых платформах, а также увеличе-
ние частоты донатов (вознагражде-
ние автору от зрителя) стримерам 
(на 32% год к году) и среднего чека 
(на 25%, до 360 руб. год к году). Стри-
минговая платформа МТС WASD 
отмечает рост трафика на 120%, 
а среднего времени просмотра кон-
тента — на 11%, до 68 минут, доба-
вил представитель компании. В VK 
подтверждают: «Если говорить, на-
пример, про платформу монети-
зации контента Boosty.to, за по-
следние полгода она показывает 
сильный рост по регистрациям ав-
торов — в десять раз». Продолжают 

приходить крупные авторы, а вме-
сте с ними — платящая аудитория, 
уточнили в VK.

Военные действия на Украине 
серьезно изменили структуру по-
требления видеоигр, а также сказа-
лись на работе традиционных ка-
налов их дистрибуции: российские 
геймеры стали испытывать трудно-
сти с покупкой игр через крупней-
шие магазины контента, включая 
Steam. Дело в том, что пользователи 
из России не могли оплатить покуп-
ку игр. Ряд игровых студий прекра-
тили продажу контента для россий-
ских пользователей. Среди них, 
например, британская Creative 
Assemble (линейка «Total War») 
и польская СD Projekt Red («Witch-
er» и «Cyberpunk 2077»). При попыт-
ке приобрести игры российские 
пользователи Steam видят, что то-
вар недоступен в их регионе. Про-
блемы с приобретением игр испы-
тывают и пользователи консолей: 
японская Sony приостановила для 
россиян возможность купить игры 
и подписки в цифровом сторе Play-
Station. На фоне этого россияне на-
чали искать обходные способы 
покупки игр, в том числе через по-
средников в Турции, которых они 
находят через российские класси-
файды (см. „Ъ“ от 22 июля).

Впрочем, россияне не только пе-
ресмотрели способы покупки ви-
деоигр, но и проявляют интерес 
к новым стриминговым площад-
кам. После того как Twitch (принад-
лежит Amazon) закрыла для рос-
сиян инструменты монетизации 
контента, российские стримеры, 

а за ними и аудитория начали ис-
кать новые площадки. Одной из них 
стала Trovo китайской Tencent (см. 
„Ъ“ от 21 апреля).

Собеседник „Ъ“ на рынке он-
лайн-игр уточняет, что российские 
стримеры и, соответственно, их ау-
дитория уже стали переходить на 
российские площадки: «Основная 
конкуренция за аудиторию развер-
нется между WASD, которая за по-
следние месяцы показывает суще-
ственный прирост, и VK (владеет 
VK.Play, а в августе запустила бе-
та-версию стримингового сервиса 
VK.Play.Live.— „Ъ“). Для VK это на-
правление особенно интересно, по-
тому что компания сможет затянуть 
геймеров в свою экосистему, где есть 
стриминг, дистрибуция игр и медиа-
площадки для монетизации».

По мнению главы Организации 
развития видеоигровой индустрии 
Василия Овчинникова, чтобы при-
влечь аудиторию на свои стримин-
говые сервисы, российским компа-
ниям в первую очередь необходимо 
внедрить удобные авторам и более 
простые инструменты аналитики, 
монетизации и продвижения кон-
тента. «Интерес же к этому сегмен-
ту понятен: компании активно ин-
тегрируют свою рекламу в игровые 
стримы, которые удерживают целе-
вую аудиторию»,— говорит он. В то 
же время, подчеркивает эксперт, раз-
витие направления потребует от сер-
висов статистики просмотров, кото-
рым будут доверять рекламодатели, 
а также инвестиций в вычислитель-
ную инфраструктуру.

Никита Королев

«Самолет» приземлится в поле
Застройщик выкупил почти 50 га в Подмосковье

После начала пандемии россия-
не стали задумываться о покуп-
ке загородной недвижимости. 
На этом фоне крупные застрой-
щики стали активно развивать-
ся в сегменте. Так, группа «Само-
лет» приобрела еще 48 га в Под-
московье для строительства по-
селка таунхаусов или коттед-
жей. Но в этом году интерес гра-
ждан к частным домам заметно 
упал: в сентябре спрос на такую 
недвижимость отстает на 30% 
год к году.

ООО «Путилковская концессион-
ная компания», через ряд организа-
ций принадлежащее ГК «Самолет», 
20 сентября выкупило 48,8 га в де-
ревне Поярково Солнечногорского 
района в Подмосковье за 480 млн 
руб., обнаружил „Ъ“ в материалах 
торгов по банкротству ООО «Строй-
земпроект». Источник „Ъ“ говорит, 
что этой землей владела группа 
ПСН, ранее принадлежащая Дмит-
рию и Алексею Ананьевым. В ГК «Са-
молет» отказались от комментариев, 
с ПСН связаться не удалось.

• ГК «Самолет» строит жилье по 
всей РФ. Текущий портфель объек-
тов компании достигает 2,4 млн 
кв. м, следует из данных информсис-
темы «Наш.Дом.РФ». Основными 
владельцами девелопера выступа-
ют экс-миноритарий «Русской аква-
культуры» Михаил Кенин, бизнесмен 
Павел Голубков и совладелец ГК «Ки-
евская площадь» Год Нисанов, выку-
пивший год назад 10% акций компа-
нии. Среди известных бенефициаров 
компании — брат губернатора Под-

московья Андрея Воробьева Максим, 
которому принадлежит 25% в одной 
из «дочек» группы — «Самолет две 
столицы». Выручка ГК «Самолет» 
в первом полугодии 2022 года выро-
сла на 89% год к году, до 88,2 млрд 
руб., чистая прибыль — на 64%, 
до 13,2 млрд руб.
Директор департамента девелоп-

мента земли Nikoliers Тимур Рывкин 
считает, что цена площадки в Пояр-
ково в 480 млн руб. соответствует ры-
ночной. По мнению гендиректора 
ГК «Гео Девелопмент» Максима Леще-
ва, участок подходит под застройку 
коттеджным поселком и таунхауса-
ми, но «Самолет» может пойти не-
тривиальным путем и построить там 
многоквартирный жилой комплекс.

Правда, сложность реализации 
многоэтажного проекта заключает-
ся в близости площадки к аэропорту 
Шереметьево, что потребует допол-
нительных согласований проекта 
планировки, полагает советник ген-
директора Российского аукционно-
го дома Наталья Круглова. С учетом 
этого строительство поселка таунха-
усов представляется наиболее ожи-
даемым вариантом освоения участ-
ка, считает руководитель «ЦИАН.
Аналитики» Алексей Попов. По его 
подсчетам, на площадке в Поярково 
«Самолет» сможет построить около 
200 тыс. кв. м такой недвижимости.

На фоне ограничений из-за пан-
демии в 2020 году интерес россиян 
к жизни за городом вырос в разы. 
В 2021 году объем индивидуально-
го жилищного строительства (ИЖС) 
стал рекордным — 9,1 млн кв. м, или 

53% от общего объема нового жилья. 
Тогда лидером стало Подмосковье 
с объемом ввода 5,8 млн кв. м инди-
видуального жилищного строитель-
ства. На этом фоне в регионе интерес 
крупных застройщиков многоквар-
тирного жилья к этому сегменту вы-
рос. Среди компаний, заявлявших 
о желании строить такие поселки,— 
группы ПИК и «Инград».

ГК «Самолет» не стала исключе-
нием и тоже решила выйти на ры-
нок загородного жилья. Первый 
проект уже начал строиться в под-
московном Дмитрове, где появится 
800 тыс. кв. м недвижимости. Позже 
застройщик заявил, что планирует 
заняться проектами строительства 
коттеджей и таунхаусов в Пушкин-
ском районе, в 30 км от МКАД, с об-
щей площадью 900 тыс. кв. м, еще 
688 тыс. кв. м — под Наро-Фомин-
ском и 285 тыс. кв. м в Истринском 
районе Подмосковья.

Но уже в этом году активность 
россиян на рынке ИЖС упала. По 
словам владельца СК «Дом Лазов-
ского» Максима Лазовского, спрос 
на первичном рынке загородной не-
движимости Подмосковья в марте—
апреле 2022 года потерял до 70% год 
к году. Затем началось постепенное 
восстановление, но в сентябре спрос 
по-прежнему на 30% отстает от значе-
ний 2021 года, добавляет он. К тому 
же, напоминает руководитель про-
екта Lifedeluxe.ru Сергей Бобашев, 
спрос упирается в ипотеку и иные 
механизмы стимуляции приобрете-
ния жилья.

Дарья Андрианова

Площадной iPhone
Крупные ритейлеры пока не про-

дают новинки, но собирают на них 
предзаказы (см. „Ъ“ от 15 сентября).

Небольшим магазинам, работаю-
щим в том числе через маркетплей-
сы, неинтересно получать технику 
у тех же дистрибуторов, с которыми 
взаимодействуют крупные сети, это 
слишком дорого, говорит источник 
„Ъ“ на рынке потребительской элек-
троники. Он добавил, что останов-
ка прямых поставок iPhone привела 
к тому, что дистрибуторы предла-
гают потенциальным покупателям 
только уже ввезенный товар, а не 
поставляют его под заказ: «Второй 
вариант пока не работает — товар 
поставляется слишком долго и не-
предсказуемо».

Если человек купил оригиналь-
ную продукцию Apple, то на нее 
распространяется всемирная гаран-
тия вне зависимости от того, было 
устройство приобретено у крупно-
го ритейлера или у ИП на маркет-
плейсе, утверждает ведущий про-

дакт-менеджер Apple в компании 
diHouse (входит в ГК «Ланит») Лю-
бовь Морозова: «Apple выполняет 
все свои гарантийные обязательст-
ва даже сейчас, когда официальные 
поставки ее продукции в Россию 
остановлены».

Однако, добавляет гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков, оста-
ется неясным, продолжает ли Ap-
ple софинансировать затраты на 
ремонт в авторизированных сер-
висных центрах. Он отметил, что 
покупка iPhone на маркетплейсах 
сопряжена с риском получить вос-
становленное устройство под ви-
дом нового: «Крупные компании не 
будут на это идти, потому что их лег-
че привлечь к ответственности, чем 
мелких продавцов».

Юрий Литвиненко

10 миллионов
мобильных телефонов 
было продано в России 
за первое полугодие, 
по данным 
«Марвел-Дистрибуции»

Таможня выпускает пар
Импортерам электронных сигарет  
грозит доплата акцизов

Бизнес импортеров популяр-
ных одноразовых электрон-
ных средств доставки никотина 
(ЭСДН) серьезно осложнился. Та-
моженные органы начали тре-
бовать от компаний, помимо 
уплаты акциза за устройство, 
выплатить акциз за содержащу-
юся жидкость. Участники рын-
ка обжалуют действия таможни 
в суде, но юристы считают шан-
сы на успех невысокими.

Крупный дистрибутор ЭСДН Bab-
ylon Vardex Group обратился в арби-
тражный суд Москвы с заявлениями 
о признании незаконными дейст-
вий Центральной акцизной тамож-
не (ЦАТ), в том числе решений о клас-
сификации товаров. Определения 
опубликованы в картотеке дел. Глав-
ный юрист ООО «Бабилон» Артем Ше-
велин пояснил, что таможенные ор-
ганы помимо уплаченного акциза на 
устройство потребовали оплатить ак-
циз на жидкость, которым пропитан 
испаритель. Требования касаются то-
вара, ввезенного в 2020–2022 годах, 
их размер не раскрывается. Предва-
рительные заседания по искам на-
значены на сентябрь—октябрь.

В Babylon Vardex Group входит сеть 
магазинов Babylon Vapeshop, в ассор-
тименте — устройства NOQO, Pons, 
HQD, Phix, myBlu и др. Основной соб-
ственник — Сергей Бронецкий, сле-
дует из ЕГРЮЛ. Он также выступает 
совладельцем «Интернэшнл Тобакко 
Групп» и «Интернэшнл Тобакко Групп 
Волга» — бывших российских струк-
тур британского табачного концер-
на Imperial Brands (бренды Davidoff, 
West, Jade, P&S и пр.).

Как поясняют в Союзе предпри-
ятий индустрии никотиносодержа-
щих изделий (СПИНИ), одноразовые 
ЭСДН облагаются акцизом по став-
ке 62 руб. за устройство. Но, следуя 

письму Минфина от 27 июля 2022 
года, где жидкость для ЭСДН назва-
на отдельным подакцизным това-
ром, таможенные органы стали тре-
бовать от поставщиков одноразовых 
ЭСДН уплаты и акциза на содержи-
мое, указывают в СПИНИ. Размер 
требований там оценивают в «мил-
лиарды рублей». В ЦАТ заявили „Ъ“, 
что проводят мероприятия по тамо-
женному контролю в отношении 
ЭСДН в соответствии с таможенным 
законодательством. В Минфине под-
твердили, что жидкость для ЭСДН 
подлежит обложению акцизом вне 
зависимости от реализации в ком-
плекте ЭСДН или отдельно.

В СПИНИ отмечают, что комбини-
рованный акциз для одноразовых 
ЭСДН только планируется ввести: со-
ответствующий законопроект при-
нят Госдумой в первом чтении в этом 
сентябре. В документе ставка акциза 
на этот год установлена в 62 руб. за 
устройство плюс 17 руб. за 1 мл жид-
кости. Многоразовые ЭСДН, такие 
как Logic, glo и др., уже облагаются 

комбинированным акцизом, вклю-
чая 62 руб. за устройство плюс 17 руб. 
за 1 мл жидкости. Директор департа-
мента по правовым вопросам BAT 
(бренд glo) Олег Барвин отмечает, 
что необходимо сформировать еди-
ное понимание налоговых правил, 
чтобы предотвратить потери бюдже-
та и обеспечить равные конкурент-
ные условия. Кроме того, значитель-
ная часть вейп-продукции завозится 
нелегально и с нее вообще не пла-
тится акциз, добавляет он.

Директор СПИНИ Дмитрий Вла-
димиров указывает, что давление на 
крупных игроков только «вдавлива-
ет рынок в огромную серую зону», 
делая легальный бизнес экономиче-
ски невыгодным для поставщиков 
и продавцов. Артем Шевелин счита-
ет, что ситуация требует проведения 
межведомственного совещания для 
обсуждения вопроса исключения 
потенциального двойного налогоо-
бложения одноразовых ЭСДН до при-
нятия поправок к законодательству.

Руководитель практики тамо-
женного права адвокатского бюро 
«РИ-консалтинг» Денис Руденко под-
считал, что при текущих требовани-
ях таможенных органов налоговые 
платежи импортеров одноразовых 
ЭСДН могут вырасти в два раза. По 
его мнению, такая продукция долж-
на облагаться акцизом единожды. Но, 
добавляет юрист, практику, в том чи-
сле судебно-правовую, формирует та-
моженный орган. Юрист «Алимир-
зоев и Трофимов» Вильям Мкртычян 
отмечает тенденцию сокращения ко-
личества решений суда в пользу им-
портеров по спорам об оспаривании 
декларации на товары. В 2009–2014 
годах суды в 80% случаев вставали на 
сторону декларанта, а по итогам 2021 
года — только в 50–60%, указывает он.

Анатолий Костырев

(На табачном рынке.— „Ъ“) 
есть еще задел 
по увеличению 

администрирования 
акцизов

— Антон Силуанов,
глава Минфина, в сентябре 2020 года, 

«РИА Новости»

Ц И Т А Т А
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первые лица

После начала военных действий 
на Украине многие российские 
IT-компании, которые работа-
ли на глобальном рынке, столк-
нулись с рисками из-за запад-
ных санкций. Для сохранения 
международного присутствия 
одна из крупнейших россий-
ских компаний в области кибер-
безопасности Group-IB в июле 
создала в РФ автономную струк-
туру, управление которой пере-
дала локальному менеджменту. 
Гендиректор Group-IB в России 
и СНГ Валерий Баулин рассказал 
„Ъ“, как компания адаптируется 
к новым условиям и как сказал-
ся на ее репутации арест основа-
теля Ильи Сачкова.

— Как начало военных действий 
на Украине изменило картину ки-
берпреступности в России и СНГ?
— В РФ рекордно растет число кибе-
ратак, в некоторых сегментах — на по-
рядок с начала года. С февраля бизне-
су в России и СНГ пришлось экстерном 
проходить проверку на прочность, 
и могу сказать, что не все оказались 
готовы. Подтверждение тому — выло-
женные в открытый доступ базы дан-
ных компаний: в мае мы фиксировали 
рост таких инцидентов втрое по срав-
нению с мартом. Не все утечки были 
на самом деле свежими и настолько 
опасными, как о них говорили. Но 
факт остается фактом — защиту ком-
паний «пробивали». За лето выложи-
ли 140 баз данных против 73 весной.

Также к финансово мотивирован-
ным злоумышленникам добавились 
проправительственные группиров-
ки, как русскоязычные, так и ино-
странные, для которых стала целью 
дестабилизация деятельности тех 
или иных организаций. Это происхо-
дит по всем регионам страны. Подня-
ли головы и хактивисты, как всегда на 
фоне геополитических конфликтов.
— Как изменилась структура 
и цели атак?
— С большим отрывом сохраняет-
ся тренд атак вирусов-шифроваль-
щиков, а также DDoS-атак. Но если 
DDoS — временная опасность, ко-
торая на какой-то небольшой пери-
од дестабилизирует компанию, но 
не убьет, то вирусы-шифровальщи-
ки могут полностью остановить биз-
нес компании. Могут возникнуть про-
блемы с выплатами зарплат, исчезнут 
данные заказчиков. Сначала каза-
лось, что эта угроза направлена ско-
рее на большие корпорации для дес-
табилизации экономики страны. Но 
сейчас тренд выглядит как причине-
ние вреда любым российским орга-
низациям, независимо от масштаба.
— Образ хакера с определенной на-
циональностью, будь то русский 
или украинский,— реальность 
или мифология?

— Мы всегда говорим «русскоязыч-
ный», потому что «русский хакер» при-
вязывает его к стране проживания, 
что может не соответствовать действи-
тельности. Понятие «русский хакер» 
скорее медийное, а вообще «талантли-
вых» и нечистых на руку хватает везде. 
И атаковать они могут откуда угодно, 
киберпреступность трансгранична.
— Как за последние месяцы изме-
нились те, кто стоит за инциден-
тами?
— Если раньше портрет киберпре-
ступника — это технически подко-
ванный гик, зачастую самородок, ко-
торый смог разобраться, как работает 
BIOS (basic input/output system, «базо-
вая система ввода-вывода».— „Ъ“), 
как разработать вредоносное ПО, как 
выявить уязвимость в инфраструкту-
ре, далее разобраться во внутренних 
системах и украсть деньги, то теперь 
все иначе. Сегодня портрет злоу-
мышленника размыт, киберкрими-
нал слишком разношерстный. В этой 
сфере как никогда низкий порог вхо-
да и высокое разнообразие ролей.
— Потому что появились скрипты 
для атак?
— Да, максимально готовый набор ре-
шений, при помощи которых можно 
взломать инфраструктуру и зашиф-
ровать ее, с подробной технической 
инструкцией. Это напоминает фран-
шизу, благодаря которой чуть ли не 
школьник мог совершить атаку.

Есть второй новый тип злоумыш-
ленников, которые объединяют-
ся в целые стартапы, группировки. 
У них свой HR, R&D, отпуска, систе-
ма мотивации — все как положено. 
Причем кто-то шел на риск созна-
тельно, а иногда люди, работающие 
в «компании», даже не знали, что 
совершают преступление. Напри-

мер, человек приходил устроить-
ся на должность пентестера (тести-
рование на проникновение,— „Ъ“), 
проверяет компанию на предмет ее 
устойчивости, а по факту взламыва-
ет реальную инфраструктуру, а его 
«коллеги» совершают преступление.
— Такие «компании» работают 
удаленно?
— У русскоязычной группировки 
Conti (обнаружена в 2020 году, спе-
циализируется на вымогательстве 

путем шифрования и публикации 
данных компаний, в апреле спро-
воцировала введение чрезвычайно-
го положение в Коста-Рике,— „Ъ“) 
были офисы, причем дорогие — их 
условиям могут позавидовать мно-
гие. Именно сотрудники, которые 
не подозревали, чем реально зани-
маются, чаще сидели в офисе: это 
была на вид достойная работа с вы-
сокими зарплатами. В таких «компа-
ниях» есть сотрудники, которые раз-
рабатывают вредоносное ПО, пишут 
код, есть ребята, которые занимают-
ся проникновением и взломом, есть 
часть команды, которая занимается 

только финансами, когда деньги уже 
украдены и их надо обналичить. Это 
полноценный бизнес с разделением 
ролей, долей и ответственности.
— Вы отметили, что распространя-
ются скрипты и инструкции для 
шифровальщиков. С февраля их 
стало больше?
— За последние полгода выросло 
все, что касается киберкриминала. 
Появилось гораздо больше желаю-
щих атаковать российскую инфра-
структуру, увеличилось количество 
баз данных, которые сливают в ре-
зультате взломов любых компаний. 
Даже неважно, насколько критич-
ны те или иные данные, важен сам 
факт того, что компании хорошо 
и успешно «пробиваются», а следо-
вательно — контролируются. И это 

подстегнуло рынок к проактивной 
деятельности.
— К вам чаще обращаются до или 
после инцидента?
— В первом полугодии количество ре-
агирований Group-IB на инциденты 
выросло в четыре раза. Например, эпи-
демия вирусов-шифровальщиков до-
бралась до малого и среднего бизнеса. 
Новых обращений было много всегда, 
но сейчас еще больше. Компании ста-
ли больше внимания уделять защите 
от цифровых рисков — атак на брен-
ды, защите от мошенничества с ис-
пользованием их названий, различ-
ных скам-схем, количество которых 
всегда растет в кризисные периоды.
— Спрос выше со стороны госу-
дарства или бизнеса?
— Выручка от государственных 
структур, то есть тех, где единствен-
ным владельцем является государ-
ство, у нас в общем объеме не пре-
вышает 1%. Коммерческий сегмент 
всегда был главным приоритетом.
— У вас были контракты по ки-
беркриминалистике с МВД и с Де-
партаментом информационных 
технологий Москвы. Соотноше-
ние работы с государственными 
и частными структурами измени-
лось после ареста Ильи Сачкова?
— Киберкриминалистика — это по-
иск «цифровых следов» совершения 
преступления, проведение компью-
терной экспертизы с помощью наших 
технологий и знаний. Представьте, что 

в компании было совершено хище-
ние, финансовая махинация, в резуль-
тате которой были выведены деньги. 
Компания обращается в полицию, гру-
бо говоря, «пишет заявление».

Представители полиции могут 
обратиться к нам для исследования 
цепочки, которая привела к хище-
нию: анализируются цифровые но-
сители, исследуются журналы собы-
тий, выявляются, допустим, факты 
захода под чужими паролями, с чу-
жих устройств, и так далее. Так фор-
мируется доказательная база о том, 
что Иван Иванович причастен к пре-
ступлению. Пример примитивный, 
для того чтобы было понятно, о ка-
ком взаимодействии идет речь и на 
что может быть заключен контракт: 
в итоге бенефициаром этого крими-

налистического исследования явля-
ется бизнес, то есть пострадавшая от 
мошенничества компания.

Такие обращения у нас были 
и есть. Для нас это форма частно-го-
сударственного взаимодействия — 
единственный возможный вариант 
для того, чтобы не только устано-
вить личность преступника, в чем 
помогаем мы, но и привлечь его 
к ответственности, что является пол-
номочиями исключительно право-
охранительных органов.
— Речь идет только о Москве или 
о регионах тоже?
— Мы сотрудничаем и в Москве, 
и в регионах. Люди, которые хотят 
бороться с киберпреступностью, есть 
везде. Так, небольшие частные ком-
пании, которые занимаются у себя 
в регионе кибербезопасностью, мо-
гут обращаться к нам за поддержкой. 
Например, мы оказываем услуги ре-
агирования на инцидент, более се-
рьезную экспертную поддержку на 
уровне взаимодействия с правоохра-
нительными органами.
— Весной были случаи, когда за-
рубежные партнеры и клиенты 
останавливали взаимодействие?
— Были примеры, когда в России 
с нами работало представительст-
во с головной компанией за рубе-
жом, но они довольно быстро при-
шли к диверсификации, и локальная 
часть зарубежной компании была 
продана российскому менеджменту, 
и их инфраструктура осталась на ме-
сте. А зарубежные компании продол-
жили работать с нашим международ-
ным бизнесом.

— Разделение бизнеса Group-IB на 
«внешний» и «внутренний» закон-
чено?
— Этап диверсификации завершен: 
Group-IB в РФ выведена из междуна-
родной структуры финансово и юри-
дически. Международный холдинг, 
куда входят активы в Азии, Европе 
и на Ближнем Востоке, не включа-
ет Россию. Отечественная структура 
полностью самодостаточна и опера-
ционно ни от кого не зависима.
— Вы будете взаимодействовать 
с «внешним» офисом?
— Безусловно. Group-IB исходно 
строилась по принципу автономии: 
каждый офис был максимально не-
зависимым, со своей экспертизой, 
технологиями, инфраструктурой 
и так далее. Невозможно эффектив-
но бороться с киберпреступностью 
в каком-либо регионе, не имея там 
экспертов, которые занимаются сбо-
ром локальных данных и реагирова-
нием на инциденты.

Но важно понимать, что кибер-
преступность не имеет границ: каж-
дый наш продукт и каждый сервис 
имеет одну цель — остановить злоу-
мышленников. Поэтому обмен экс-
пертизой на уровне специалистов по 
реверс-инжинирингу, компьютерной 
криминалистике, техническим инди-
каторам, тактикам должен сохранить-
ся, и мы поддерживаем эту связь.
— Были сотрудники, которые по-
сле начала военных действий на 
Украине или в ходе разделения 
компании решили эмигрировать 
и работать за рубежом?
— Нет, никакой новой миграции 
не произошло. У нас программа 
релокации действует с 2019 года. 
У сотрудников всегда была возмож-
ность переехать. Но то, на что рас-
считывал российский рынок,— 

нанять дополнительно тех, кто 
работал на зарубежные компании, 
ушедшие с рынка, не удалось: мно-
гие уехали за рубеж вместе с уходя-
щими фирмами.
— Цены на ваши продукты и услу-
ги будут расти из-за нагрузки?
— Цены у нас практически не уве-
личились, по отдельным сегмен-
там были скорректированы в связи 
с тем, что стоимость работы людей 
начала меняться, и это завязано на 
себестоимости продуктов. Но мы по-
нимаем, что многие компании вви-
ду неопределенности на рынке и так 
несут массу внебюджетных расхо-
дов, и поднятие цен на продукты 
и услуги по кибербезопасности не 
привлечет новых клиентов.
— Вы намерены привлекать до-
полнительные инвестиции, на-
пример, через биржу?
— Нет.
— Почему?
— Это не самоцель. В России у нас нет 
таких планов. Моя ключевая задача 
на текущий момент — обеспечение 
органического роста компании в РФ 
и СНГ и усиление ее позиций на рын-
ке. IPO российского актива и прочие 
долгосрочные финансовые страте-
гии мы пока не обсуждаем.
— С момента ареста вашего основа-
теля Ильи Сачкова по подозрению 
в госизмене прошел почти год. 
Если у вас не изменился портрет 
клиента и вы продолжили взаимо-
действие с госсектором, то какие 
изменения все же произошли?
— Мы приложили все усилия, чтобы 
для клиентов и партнеров не измени-

лось ничего. С того момента мы вы-
вели на рынок два новых продукта, 
один из которых — по управлению 
поверхностью атаки — не имеет ана-
логов в России. Как оказывали техно-
логическую поддержку клиентам на 
должном уровне, так ее и оказываем. 
В плане работы компании тоже ни-
чего не поменялось. Для Ильи глав-
ное — это Group-IB, и мы стараемся 
сохранить ее в любых условиях и пи-
шем ему об этом письма.
— То есть вы полагаете, что репута-
ция компании не пострадала?
— Group-IB — достаточно яркое яв-
ление на рынке кибербезопасности 
страны. Отношение к компании из-
менилось даже в лучшую сторону, 
хотя и недоброжелателей прибави-
лось. Но люди стали поддерживать 
нас за независимость, а Илью — как 
непримиримого борца с киберпре-
ступностью. И мы продолжаем нести 
его миссию — защищать от кибер-
преступников.

— Илья знает, что компания раз-
делена?
— Да, и согласен с этим решением. 
Конечно, если бы кто-то спросил его 
об этом год назад, ответ был бы отри-
цательным, для него компания была 
неделима. Но в текущих условиях это 
единственно верное решение.
— Есть мнение, что для развития 
бизнеса лучше «отделить госпо-
дина Сачкова от компании». Вы 
с этим не согласны?
— Даже не обсуждается. Он всегда бу-
дет ее основателем.
— Вы сами раньше занимались 
киберкриминалистикой. Что это 
за работа?
— Еще до Group-IB у меня был опыт 
проведения компьютерных экспер-
тиз, накоплен технический бэкгра-
унд. Несколько лет занимал долж-
ность заместителя руководителя 
лаборатории компьютерной крими-
налистики.

Исходно это была чисто техни-
ческая позиция, дальше мы немно-
го сместились в сторону бизнеса, 
я начал формировать и выводить на 
рынок новые услуги: так появился 
ретейнер по реагированиям на ин-
циденты, услуги по поиску следов 
компрометации в инфраструктуре, 
услуги по восстановлению инфра-
структуры после инцидента, eDiscov-
ery (криминалистическая процедура, 
при которой эксперты анализируют 
миллионы файлов и отбирают лишь 
небольшую часть релевантных дан-
ных, связанных с инцидентом.— „Ъ“). 
Мы перешли от реактивного форма-
та услуг к проактивному, то есть нау-
чились предотвращать инциденты, 
в том числе повторные, а не расследо-
вать их уже после случившегося.

Затем стал руководителем Лабора-
тории компьютерной криминалисти-
ки, первой в России и крупнейшей 
в Восточной Европе. За 2019–2021 
годы ее выручка в структуре доходов 
Group-IB удвоилась, а от направления 
обучения кибербезопасности — вы-
росла более чем в пять раз.
— Какие у вас KPI на должности 
гендиректора?
— Мои основные KPI: увеличить чи-
сло клиентов на 125%, выручку — бо-
лее чем на 50%. В разрезе продуктов 
и сервисов, что называется, сохра-
нить и приумножить. Например, 
по реагированиям на инциденты 
Group-IB уже номер один на россий-
ском рынке. Мы создали это направ-
ление здесь с нуля и сейчас занимаем 
более 40%, планируя нарастить долю.

В сегменте киберразведки моя за-
дача укрепить лидерство — долгое 
время у нас здесь не было конкурен-
тов. В этом году появились, но их уме-
ние видеть угрозы и объем данных 
пока очень далеки от наших. Мы фор-
мировали свою базу уникальных 
знаний об угрозах, отдельных атаку-
ющих и группах более 15 лет. Мы за-
нимали в прошлом году более 60% 
этого рынка и видим все основания 
для увеличения доли в этом году.

Не все продуктовые KPI готов рас-
крыть, но часть из них касается си-
стемы предотвращения кибератак 
класса XDR (расширенное обнару-
жение и реагирование на сложные 
угрозы и целевые атаки.— „Ъ“). По-
следний квартал мы достигли ре-
кордных 150% роста по количеству 
пилотов XDR. Мои KPI, скажем так, 
еще агрессивнее. По направлению 
защиты бренда и борьбы с пиратст-
вом — задача не только удержать, но 
и обеспечить рост продаж за счет вы-
хода в новые сегменты.

Интервью взяла  
Татьяна Исакова

«Бизнесу пришлось экстерном  
проходить проверку на прочность»
Гендиректор Group-IB в России и СНГ Валерий Баулин о киберсыщиках и киберпреступниках

C O M P A N Y  P R O F I L E G R O U P - I B

Group-IB основана в 2003 году, занимается разработкой решений для предотвраще-
ния кибератак, борьбы с мошенничеством и защиты брендов от цифровых рисков. 
В июле 2022 года активы Group-IB в России и странах СНГ были переданы новому 
юридическому лицу — ООО «Адаптивные технологии безопасности». Среди его уч-
редителей — основатель Group-IB Илья Сачков (37,5%), гендиректор и сооснователь 
Group-IB Дмитрий Волков (25%), ООО «Альтера Капитал» (25%) и ООО «Киберинвест» 
(12,5%). Российское ООО возглавил Валерий Баулин. Штаб-квартира ООО находится 
в Москве, компания является резидентом «Сколково» и «Иннополиса» (Татарстан).  
Число сотрудников в России — более 550 человек. Под управлением глобальной штаб-
квартиры Group-IB Global Private Ltd (Сингапур) находятся центры исследования кибе-
ругроз в Европе, Азиатско-Тихоокеанском регионе и на Ближнем Востоке.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б А У Л И Н  В А Л Е Р И Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в 1986 году в Саратове. В 2009 году окончил Саратовский государственный 
университет имени Чернышевского по специальности «компьютерная безопасность», 
получил дополнительную квалификацию «переводчик в сфере профессиональных 
коммуникаций». Работает в Group-IB с 2010 года. В 2012 году занял должность ру-
ководителя лаборатории цифровой криминалистики и исследования вредоносного 
кода. Принимал участие в анализе деятельности таких преступных групп, как Carberp, 
Anunak, Buhtrap, Corcow, Cobalt, MoneyTaker, Cron. В 2021 году возглавил департа-
мент Group-IB Cybersecurity Services, объединивший лабораторию цифровой крими-
налистики, отдел обучения и CERT-GIB. На этой должности создал направление по 
обучению киберпрофессиям будущего. В июле 2022 года был назначен региональ-
ным директором Group-IB по России и СНГ.

Для нас это форма частно-государственного 
взаимодействия — установить личность 
преступника, в чем помогаем мы,  
и привлечь его к ответственности

Не все утечки были на самом деле свежими  
и настолько опасными, насколько о них 
пытались заявить. Но факт остается фактом — 
защиту компаний «пробивали»

Цены у нас практически не изменились,  
по отдельным сегментам были скорректиро-
ваны в связи с тем, что стоимость работы  
людей начала меняться
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Завершился международ-
ный симфонический фе-
стиваль Musikfest Berlin. 
Его репертуарный диа-
пазон кажется необъят-
ным, однако при более 
внимательном изучении 
в пестрой афише улав-
ливаются скрытая логи-
ка, система и со смыслом 
расставленные акценты. 
За перипетиями фести-
вального сюжета следила 
Гюляра Садых-заде.

ридумывать ориги-
нальные программы и встра-
ивать их в актуальный социо-
культурный контекст Винрих 
Хопп, арт-директор фестива-
ля, умеет, как никто другой. 
В этом году в фокусе внима-
ния оказался Янис Ксенакис. 
Четыре важных пьесы Ксе-
накиса были исполнены на 
фестивале — знаменитый 
квартет «Tetris», «Jalons» для 
15 инструментов, «Emprein-
tes» для большого оркестра 
и, наконец, «Ais» для 96 ин-
струментов, прозвучавший 
в исполнении Оркестра Бер-
линского радио под управле-
нием его главного дирижера 
Владимира Юровского.

«Ais» — вещь совершенно 
мистическая; в ней автор об-
ращается к образам смерти, 
меланхолически размыш-
ляет о природе потусторон-
него, изображая средствами 
оркестра томление бессмерт-
ных душ, пребывающих 
в Аиде. В центре повествова-
ния — образ Улисса: в ком-
позиции использованы тек-
сты из «Одиссеи» и «Илиады» 
и строфы из Сафо. Но нет во-
кала в традиционном пони-
мании: вместо него — про-
нзительные вопли на одном 
повторяющемся тоне, напо-
минающие крики чаек, кле-
кот орла, завывания чудищ. 
Экстремальный вокал Геор-
га Нигля, интонирующего 
партию в двух разных реги-
страх и двумя разными тем-
брами — пронзительно вере-

щащим дискантом на одной 
ноте либо запредельно низ-
ким баритональным басом,— 
производил ошеломляющее 
впечатление. Виртуозная 
игра перкуссиониста Дирка 
Ротбруста, со своим внуши-
тельным инструментарием 
ведшего нешуточную звуко-
вую баталию с певцом, оше-
ломляла не меньше.

Дискурс, связанный с по-
слевоенным авангардом, ло-
гично продолжил опус 
американца Мортона Фель-
дмана — его последнее орке-
стровое сочинение «Coptic 
Light», вдохновленное узора-
ми и красками древних копт-
ских тканей, прозвучало под 
занавес фестиваля в исполне-
нии Deutsches Symphonie-Or-
chester Berlin (DSO) под управ-
лением Робина Тиччати.

При всем том в четырех из 
пятнадцати симфонических 
концертов исполняли сим-
фонии Малера: Шестую, Пер-
вую, Вторую, Пятую. Послед-
нюю с невероятным пылом, 
страстью, истовой, почти фа-
натической концентраци-
ей воли провел Владимир 
Юровский; он, казалось, фи-

зическим усилием вытягивал 
из вверенного ему оркестра 
все, на что тот был способен. 
По интонационной осмы-
сленности, с которой играл 
каждый музыкант, по увле-
ченности и зашкаливающей 
энергетике игры чувствова-
лось, что маэстро Юровский 
провел с ними немалую прос-
ветительскую работу. Наме-
рения впечатлили, однако 
исполнительские задачи, ко-
торые дирижер поставил пе-
ред оркестром, были выпол-
нены на строгую четверку: 
все-таки технические воз-
можности коллектива не до-
тягивали до того уровня, 
которого требовали высоко-
скоростные темпы, заданные 
дирижером, и ритмические 
сложности партитуры Пятой 
Малера.

Еще одно важное имя на 
фестивале, как оказалось,— 
Ян Сибелиус. Его  Седьмую 
симфонию  превосходно 
исполнил Лондонский 
симфонический оркестр 
с Саймоном Рэттлом, а самую 
известную, Вторую — Одес-
ский филармонический под 
управлением Хобарта Эрла. 

Робин Тиччати с DSO завер-
шил сибелиусовский сюжет, 
предложив свое прочтение 
самой загадочной поэмы фин-
ского классика — «Тапиолы», 
в которой дирижер смаковал 
с неторопливостью гур мана 
затейливые переплетения 
мотивов и непредсказуемое 
мерцание поэмной формы.

Сопоставление имен ком-
позиторов, принадлежащих 
скорее эпохе модерна, неже-
ли постромантизму, Мале-
ра и Сибелиуса, прочертило 
магистральную линию про-
граммы. Но на этом стволе 
то и дело возникали интерес-
нейшие ответвления побоч-
ных программных сюжетов.

Взять, к примеру, про-
грамму римского оркестра 
Академии «Санта-Чечилия», 
приехавшего в Берлин по-
сле многолетнего переры-
ва вместе со своим главным 
дирижером Антонио Пап-
пано. В первом отделении 
была сыграна «Просветлен-
ная ночь» Шёнберга — ран-
нее сочинение, в котором ав-
тор всецело находится в русле 
позднеромантического стиля 
и еще не вполне изжил своего 

увлечения Вагнером и Рихар-
дом Штраусом.

Какой же контраст со вто-
рым отделением! Итальян-
цы одолели — иначе не ска-
жешь — циклопический 
и редкий Фортепианный 
концерт Ферруччо Бузони: 
в пяти частях, длящийся бо-
лее 80 минут и требующий 
огромных исполнительских 
ресурсов. Громадный ор-
кестр, массивный хор и вы-
носливый солист, способный 
без передышки, на фортис-
симо, извергать из недр роя-
ля каскады октав, водопады 
аккордовых пассажей и про-
чих виртуозных излишеств, 
которыми Бузони увлекался 
сверх всякой меры. Игорь Ле-
вит с предельно трудной зада-
чей справился достойно.

Однако в избранной ита-
льянцами программе был 
особый смысл. Сопряжение 
в одной афише имен Шёнбер-
га, основателя Новой венской 
школы, и Ферруччо Бузони, 
жизнь которого была равно 
связана и с Италией, и с Бер-
лином, было очень уместно. 
Включение концерта Бузони 
и опуса Шёнберга в програм-
му концерта ясно читалось 
как жест вежливости и при-
язни от гостей фестиваля его 
хозяевам: оба исполняемых 
автора были связаны с Берли-
ном, Бузони считал Берлин 
своим городом, хотя был ита-
льянцем по происхождению.

Завершился же Musikfest 
неожиданной стилевой моду-
ляцией в сторону джаза. Big-
band Deutsche Oper на заклю-
чительном концерте почтил 
память легендарного баси-
ста и джазового композитора 
Чарльза Мингуса, исполнив 
его грандиозный «Epitaph» — 
двухчасовой опус, в котором 
автор запечатлел в музыкаль-
ных цитатах и аллюзиях пра-
ктически всю историю джа-
за, от госпела до бибопа. Так 
в финале фестиваль внезап-
но вырвался за рамки ака-
демической музыки, и про-
грамма его обрела признаки 
открытой формы.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Джаз на раз не приходится
Завершился Musikfest Berlin

В прокат выходит фильм ужасов 
Кристофера Хаттона «Воронья 
лощина», главным героем кото-
рой стал Эдгар Аллан По.  Авторы 
предлагают поверить, что все 
фантастические мотивы в его 
творчестве были следствием 
 пережитого в молодости столк-
новения со  сверхъестественным. 
Несмотря на смелость в обра-
щении с биографией классика, 
фильм подводит откровенная вто-
ричность сюжета и визуального 
ряда, считает Юлия Шагельман.

оронья лощина» на-
чинается как классическая страшная 
сказка: с девочки (Эльза Клавиня), 
которая идет по лесу с корзинкой 
пирожков. В отличие от Красной Ша-
почки, бесстрашно отправившейся 
в гости к бабушке, она с самого на-
чала встревожена и вздрагивает от 
каждого шороха, а особенно — от 
зрелища ворона, парящего над ней 
в бледном осеннем небе. И не зря: 
вскоре за девочкой уже кто-то гонит-
ся, заставляя ее спешить домой, где 
неведомая сила сначала швыряет ее 
под потолок, а потом распыляет на 
множество черных птиц, вылетаю-
щих через дымоход. Одним словом, 
нам сразу дают понять, что в город-
ке Воронья лощина, как и положено 
месту с таким неприятным названи-
ем, творится что-то мрачное, опас-
ное и противоестественное. 

Второе доказательство этого — 
окровавленный труп, распятый на 
самодельной дыбе в поле недале-
ко от городка. На него натыкаются 
пятеро кадетов военной академии 
Вест-Пойнт, которые возвращаются 
с учений. У одного из них, юноши 
с романтическими кудрями (Уиль-
ям Моусли), которого товарищи на-
зывают по фамилии — По, страшная 
находка вызывает не только отвра-
щение, но и какое-то болезненное 
любопытство. Он приближается к за-
мученному человеку, обнаружива-
ет, что тот еще жив, и успевает услы-
шать его последние слова о том, что 
запытал его некий «Ворон». На этом 

несчастный испускает дух, но По на-
стаивает, что его надо отвезти в бли-
жайший населенный пункт для хри-
стианского погребения. Так кадеты 
оказываются в Вороньей лощине, 
а По делает первый шаг на пути, ко-
торый превратит его из бравого бу-
дущего офицера в алкоголика и мор-
финиста, одержимого морбидными 
фантазиями. А также в основопо-
ложника детективного жанра, авто-
ра страшных рассказов и гения позд-
него романтизма. 

Сам он об этом, конечно, пока 
не подозревает, но Воронья лощи-
на переполнена довольно поверх-
ностными отсылками к будущим 
произведениям По. Например, чер-
нокожего слугу (Оберон Ка Аджи-
понг) при местной гостинице зовут 
Ашер, красавица дочка (Мелани За-
нетти) хозяйки этого заведения рас-

сказывает о своей то ли погибшей, 
то ли пропавшей сестре Леноре, 
а в какой-то момент в руки нашему 
герою, к его вящему ужасу, попада-
ет самое настоящее и при этом бью-
щееся сердце мертвеца — не совсем 
как в рассказе «Сердце-обличитель», 
но достаточно близко, чтобы было 
понятно, откуда Кристофер Хаттон 
и его соавтор сценария Чак Ривз взя-
ли этот образ. 

Разумеется, найденный в поле 
бедняга оказывается не первой и да-
леко не последней жертвой. Пока со-
служивцы Эдгара один за другим по-
гибают, он берется за расследование 
и ведет себя как заправский детектив. 
При этом местные жители, встретив-
шие чужаков с плохо скрываемой 
враждебностью, то и дело помина-
ют зловещего Ворона, которому, ка-
жется, поклоняются. Поначалу Эдгар 
ни в какого Ворона не верит и ищет 
рациональное объяснение происхо-
дящим событиям. Однако их стран-
ность и жестокость начинают на нем 
сказываться, он все чаще приклады-
вается к коктейлю из виски и опиум-

ной настойки и постепенно все боль-
ше теряет связь с реальностью. 

Классик американской литера-
туры уже становился киногероем: 
в, мягко говоря, прохладно при-
нятом критиками фильме «Ворон» 
(2011) он перед смертью расследо-
вал серию убийств по мотивам соб-
ственных произведений. Однако 
режиссер Хаттон, очевидно, ориен-
тировался не на этот позабытый 
триллер, а на экранизацию другого 
классика — «Сонную лощину» Тима 
Бёртона, основанную на рассказе Ва-
шингтона Ирвинга. Оттуда в его кар-
тине и сумрачная осенняя цветовая 
гамма, и образы бледных дев, состоя-
щих в тесных отношениях с потусто-
ронними силами. Местами Хаттону, 
несмотря на скромность бюджета 
и отсутствие крупных звезд, даже по-
чти удается достичь искомой мисти-
чески-готической атмосферы. Но за-
помнится ли его фильм так же, как 
образец для подражания? Ворон из 
стихотворения Эдгара Аллана По от-
ветил бы на этот вопрос совершенно 
однозначно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ни По ни сё
На экранах «Воронья лощина» Кристофера Хаттона

Зловещие происшествия 
воспитывают в юном  
Эдгаре По (Уильям  
Моусли) будущего  
готического литератора  
ФОТО 828 MEDIA CAPITAL

В Пятой симфонии Малера Владимир Юровский наглядно показал возможности 
и слабости Оркестра Берлинского радио  ФОТО PETER MEISEL / BERLINER FESTSPIELE

В парижском музее моды Galliera 
при поддержке Chanel открылась 
выставка «Фрида Кало. За преде-
лами внешности». Об удивитель-
ной художнице и невероятной 
женщине, сделавшей предметом 
искусства саму себя и свои трид-
цать три несчастья, рассказыва-
ет корреспондент „Ъ“ во Фран-
ции Алексей Тарханов.

 1954 году Фриду Кало нашли 
мертвой в кровати ее Голубого дома 
в Мехико. Ей исполнилось только 47 
лет, до сих пор идет спор о том, кто ее 
убил — болезнь или она сама. Муж, 
великий мексиканский художник 
Диего Ривера, сложил все ее вещи 
в ванную комнату и закрыл на замок.

Никто не входил туда 50 лет. Лишь 
в 1957 году, незадолго до смерти, Ри-
вера отдал доверенным лицам клю-
чи. В 2004-м биографы Кало смогли 
попасть в эту похоронную камеру, 
словно в гробницу фараона. Несколь-
ко лет они разбирали и описывали 
найденные там сокровища: не счи-
тая картин, 300 платьев и костюмов, 
22 тыс. документов и 6,5 тыс. фото.

История вышла из-под замка, по-
следовали одна выставка за другой. 
И вот теперь Фрида добралась до Па-
рижа, во второй раз после 1939 го-
да. Тогда она ездила во Францию 
и в Америку как жена Диего Риверы 
и «тоже художница». Сейчас же исто-
рия ее жизни превратила мексикан-
ку в самоценную всемирную икону 
всех мыслимых левых движений, 
феминизма и троцкизма, антиколо-
ниализма и квир-культуры.

Рядом с грузным Риверой, похо-
жим на надутый довольством шар, 
она всегда выглядела миниатюрной 
стройной красавицей, но была и кра-
савицей, и чудовищем одновремен-
но. Она ругалась, как мексиканский 
извозчик, и курила, как кочегар (что 
заметно и на выставке, до которой, 
к счастью, не добралась цензура). Се-
строй ее была текила, наркотики она 
принимала и по собственному жела-
нию, и по настоянию врачей.

У нее было необыкновенное ли-
цо, диковатое по меркам современ-
ников, шикарное по нынешней мо-
де — с открытым лбом над мохнаты-
ми сросшимися бровями, с яркими 
неулыбающимися губами под замет-
ными усиками.

«У меня усы и вообще лицо про-
тивоположного пола»,— писала она 
с гордостью. Другие женщины боро-
лись бы с этим, Фрида сделала внеш-
ность своей маркой. Она держалась 
гордо, как королева. Строго говоря, 
она и не могла сутулиться — с раз-
битым на три части позвоночни-
ком, затянутым в медицинский кор-
сет. У нее была необыкновенная по-
ходка: с шести лет после детского по-
лиомиелита одна нога была короче 
другой, а в 1950-х после ампутации 
ей пришлось носить протез.

Современники недооценива-
ли ее отчасти потому, что ее истин-
ная история была скрыта. Картины 
стали лишь ее слабым отражением. 
Истина была спрятана вместе с ее 
искалеченным телом под лучащи-
мися цветами и блестками платья-
ми, а потом на полвека заперта в ван-
ной в Мехико. Само название ны-
нешней выставки происходит от ее 
рисунка «Внешность может быть об-
манчивой», где она изобразила себя 
в виде сломанной куклы под краси-
выми складками ткани.

При этом она была настолько при-
тягательна, что решительно все про-
чие персонажи, которых мы встре-
чаем вокруг нее на выставке, мужчи-

ны ли, женщины ли, состояли с ней 
в любовной связи. Причем, как вся-
кий раз написано в аннотации к фо-
то или письму, «недолгой».

Фрида и Диего не зря коллекцио-
нировали благодарственную живо-
пись экс-вото, жестяные плакетки, 
которые преподносились храмам 
и на которых безымянные художни-
ки изображали благодарности: Свя-
той Троице после автомобильной 
аварии, Богоматери после разреше-
ния от бремени, трем волхвам после 
выздоровления ребенка. Многие кар-
тины Кало напоминали эти живопис-
ные свидетельства чуда, правда, ей не 
за что и некого было благодарить.

В ее 18 лет автобус, в котором она 
была, столкнулся с трамваем. Фри-
да выжила, но с переломанными по-
звоночником, тазом, ребрами, костя-
ми правой ноги. Железный прут про-
ткнул ей живот и вышел между ног. 
Она находила силы над этим шутить: 
«Так я потеряла девственность» или 
«В моей жизни были две катастро-
фы: один раз меня переехал трам-
вай, другой — Диего».

Один из самых эмоциональных 
моментов выставки — стена, на ко-
торой в линию вывешены медицин-
ские корсеты Фриды: гипсовые, ко-
жаные, стальные, похожие одновре-
менно и на орудия пыток, и на экс-
понаты антропологического музея. 
Некоторые из них расписаны самой 
художницей: узоры, цветы, серп 
и молот. Ортопедические ботинки 
и протезы вышиты бисером и шел-
ком. Как будто бы это не напомина-
ние о боли, а крутые модные аксессу-
ары. На другой стене зала — стеклян-
ная полка, на которой выстроены пу-

зырьки от духов и склянки с таблет-
ками, помада и шприцы для инъек-
ций. Сквозь эту витрину видно пре-
красное платье, созданное в ее па-
мять Жаном Полем Готье.

Фрида обожала яркие ткани, на-
кидки и шали, гирлянды-украше-
ния из камней величиной с кулак. 
Она с такой яростью выставляла се-
бя мексиканкой, как будто бы ее те-
ло было образом родной страны, 
растерзанной колонизаторами, хотя 
она вполне, если следовать метрике, 
могла бы предстать немкой, венгер-
кой или еврейкой.

Выставка начинается с ее мучи-
тельной истории, а завершается ее 
блестящей посмертной славой. Со-
зданная ею яркая и больная мода 
превратилась в моду на Фриду со 
столь легко воспроизводимыми чер-
тами: варварскими цветами, усами, 
бровями. Из калеки она преврати-
лась в «икону стиля», причем такую 
икону, которую переписывают кому 
не лень.

Galliera — музей моды, и потому 
здесь показаны все оммажи «фридо-
мании», которой отдали дань и Ри-
чард Куинн, и Жан Поль Готье, и Йод-
зи Ямамото. В образе Фриды Карл Ла-
герфельд снял для Vogue Клаудию 
Шиффер в кампании Chanel. Алек-
сандр Маккуин делал для Givenchy се-
рию хайтековских корсетов, выстав-
ленную здесь в такой же шеренге.

Эта выставка дает ключ к понима-
нию живописи Фриды Кало, всегда 
выделяющейся в любой экспозиции 
и часто ставившей меня в тупик. Она 
сама вместе со своей живописью 
и графикой, своими болезнями и за-
висимостями стала произведением 
искусства, буквально собирая по ку-
скам свое тело, постепенно заменяя 
отказывающие члены, превращаясь 
в куклу или андроида, персонажа 
кинематографической вселенной 
Marvel — оставляя другим образ, ри-
сунок, очищенный от боли и горя. 
Внешность до сих пор обманчива.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Сама с усами
Фрида Кало  
в парижском музее моды

«В
В

Выставка начинается с ее мучительной 
истории, а завершается ее блестящей 
посмертной славой: из калеки 
она превратилась в «икону стиля»

П

Один из самых эмоциональных моментов выставки —  
витрина с подлинными корсетами и протезом Фриды   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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Руководство Женской теннисной ассоциации (WTA) утверди-
ло решение по поводу соглашения с крупной инвестиционной 
компанией CVC Capital Partners, известной своими вложениями 
в профессиональный спорт. Ожидается, что $150 млн, которые 
получит женский профессиональный теннис, позволят умень-
шить зависимость WTA от китайских финансовых вложений, 
а главное, увеличить число женских теннисных турниров и мак-
симально приблизить их к мужским по количеству призовых.

оглашение между WTA и CVC Capital Partners, междуна-
родной частной компанией, специализирующейся на частных ин-
вестициях и консалтинге, является самой важной коммерческой 
сделкой этого года в профессиональном теннисе. Ее вероятность об-
суждалась в мировой прессе еще несколько месяцев назад, но об 
одобрении советом директоров женского профессионального тура 
стало известно лишь сейчас. Ранее британская The Telegraph писа-
ла, что CVC вложит в женский теннис $150 млн, и, по данным „Ъ“, 
эта информация соответствует действительности. Однако WTA под-
черкивает, что о покупке пятой части ее акций, как сообщали не-
которые издания, речи не идет. WTA и СVC создают новую компа-
нию — общество с ограниченной ответственностью. Женский тур 
полностью передаст ему свои коммерческие права, а CVC, со сво-
ей стороны, вносит указанную выше сумму. Она составляет пятую 
часть от оценочной стоимости новой компании, которая, по дан-
ным WTA, равна $750 млн.

По условиям сделки на данный момент WTA принадлежит 96% 
акций новой компании, однако в течение пяти ближайших лет 
доля CVC будет ежегодно расти на 4% и в итоге достигнет 20%. Но-
вая компания получит полномочия заниматься всеми активами 
WTA, в том числе продажей прав на телетрансляции и лицензий 
на проведение турниров, заключение спонсорских соглашений 
и т. д. Регламент проведения турниров, их календарь, правила под-
счета рейтинговых очков, дисциплинарный кодекс, антидопинго-
вый контроль и другие чисто спортивные вопросы остаются в ве-
дении WTA.

Потребность женского тенниса в глобальных инвестициях об-
условлена большими долгами WTA, которые, в свою очередь, объ-
ясняются несколькими причинами, и последствия пандемии — 
лишь одна из них. Заметное влияние на финансовое состояние WTA 
оказало так называемое дело Пэн Шуай, по которому женский тур 
по-прежнему занимает непримиримую позицию, требуя независи-
мого расследования. Напомним, что в прошлом году эта спортсмен-
ка, экс первая ракетка мира в парном разряде, сначала обвинила 
одного из высших китайских функционеров в сексуальных домога-
тельствах, а затем фактически отказалась от своих обвинений. В ре-
зультате даже в условиях постепенного угасания пандемии WTA ли-
шилась значительной части так называемых китайских денег, на 
которые рассчитывала еще сравнительно недавно, расширяя свое 
взаимодействие с Китаем. Кроме того, WTA пришлось выделить зна-
чительные средства на повышение призовых фондов нескольких 
крупных состязаний, в том числе Индиан-Уэллсе, Майами, Мадри-
де и Пекине (китайский турнир, правда, уже три года не проводит-
ся). Это было сделано для того, чтобы женщины зарабатывали там 
не меньше мужчин.

Все это не могло не сказаться на общем положении дел в WTA, 
которая значительно уступает своему мужскому аналогу, Ассоциа-
ции теннисистов-профессионалов (АТР), практически по всем клю-
чевым финансовым показателям. Например, доходы АТР в прошлом 
году составили $854 млн, а доходы WTA — в два с лишним раза мень-
ше, лишь $418 млн. В нынешнем сезоне АТР проводит 66 турниров, 
на которых c учетом призовых фондов и различных бонусов разыг-
рывается около $142 млн призовых, в то время как WTA — лишь 51 
турнир c $52 млн призовых. Ожидается, что благодаря вливанию 
$150 млн в женский тур он догонит мужской и по количеству сорев-
нований, и по размеру призовых фондов, а рыночная капитализа-
ция WTA увеличится в несколько раз. 

Кстати, ранее СVC предлагала выделить $600 млн на объедине-
ние АТР и WTA, но мужской тур довольно быстро вышел из пере-
говоров, посчитав их продолжение нецелесообразным. Впрочем, 
АТР остается стратегическим партнером WTA. Во всяком случае, она 
по-прежнему рассматривает возможность своего участия в представ-
ленном руководством АТР проекте ONE Tennis, главной целью кото-
рого является повышение коммерческих доходов в теннисе.

«Соглашение WTA c таким институциональным инвестором, как 
СVC, можно считать знаковым,— полагает член совета директоров 
Международной федерации тенниса (ITF) Алексей Селиваненко.— 
Оно показывает, что сегодня профессиональный теннис сам по себе 
является привлекательным активом, в который готовы вкладывать-
ся серьезные инвесторы, преследующие ясные коммерческие цели 
и не имеющие других, в том числе политических, интересов. Ду-
маю, в ближайшее время можно ожидать новостей про инвестиции 
и в другие теннисные активы».

Евгений Федяков

ТЕННИС

Женский теннис 
подравняют 
с мужским
Сделка с CVC Capital Partners  
позволит WTA поднять  
призовые фонды своих турниров

Футбольной сборной Рос-
сии придется еще долго су-
ществовать в режиме ме-
ждународной изоляции, до-
вольствуясь товарищески-
ми матчами с соперниками 
невысокого уровня. Союз 
европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) не до-
пустил команду, попавшую 
под санкции еще весной, 
на фоне начавшейся специ-
альной военной операции 
на Украине, к участию в же-
ребьевке квалификации 
очередного континенталь-
ного первенства. Турнир, 
который пройдет в 2024 го-
ду в Германии, будет вто-
рым подряд топовым состя-
занием после открывающе-
гося в ноябре в Катаре чем-
пионата мира, который про-
пустит российская сборная 
после длившейся десяти-
летие с лишним серии по-
паданий на такие состяза-
ния, а отсутствие офици-
альных игр может означать 
для нее проблемы и в более 
отдаленном будущем, на-
пример в связи с падением 
рейтинга.

оссийский футбольный со-
юз (РФС) сообщил о том, что 
Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) не до-
пустил сборную страны к уча-
стию в жеребьевке следующе-
го чемпионата Европы: она со-
стоится 9 октября во Франкфур-
те-на-Майне. Это один из деся-
ти немецких городов, которые 
в 2024 году примут главный 
континентальный турнир, ос-
тающийся, таким образом, без 
отечественной команды.

РФС, комментируя случив-
шееся, назвал его причиной 
введенные UEFA вскоре после 
начала специальной военной 
операции России на Украине 
санкции. Они свелись к «при-
остановке выступления рос-
сийских сборных и клубов 
в соревнованиях под эгидой 
организации, по умолчанию 
действующей „до дальнейше-
го уведомления“». Структура 
напомнила, что санкции были 
оспорены в Спортивном арби-
тражном суде в Лозанне (CAS). 

В июле он отказал в удовлет-
ворении апелляции. В настоя-
щее время РФС ожидает «пол-
ного текста» вердикта CAS, 
а по итогам его изучения «бу-
дет принято решение о даль-
нейших шагах в рамках юри-
дической защиты».

Таким образом, UEFA заго-
дя (квалификация к чемпио-
нату Европы стартует в марте 
будущего года) и надолго про-
длил для сборной России «изо-
ляционный» режим. Сущест-
вуя в нем, она имеет возмож-
ность лишь периодически 
устраивать тренировочные 
сборы (очередной проходит 
именно сейчас), а также играть 
товарищеские матчи с готовы-
ми встречаться с находящей-
ся под санкциями командой 
соперниками, представляю-
щими «дружественные» стра-
ны. Выбор, как уже успела по-
казать практика, в данном слу-
чае невелик. РФС уже догово-
рился о трех матчах для сбор-
ной до конца года. В ближай-
шем, 24 сентября, она сыгра-
ет с совсем скромной киргиз-
ской командой, а следующи-

ми ее оппонентами должны 
стать иранцы и боснийцы. Это 
довольно крепкие, но все-таки 
не топовые противники. При-
чем запланированный на но-
ябрь матч со сборной Боснии 
и Герцеговины, кажется, уже 
оказался под угрозой срыва. 
Против его проведения высту-
пили ряд боснийских спор-
тивных функционеров, а так-
же ярчайшие боснийские фут-
больные звезды — Миралем 
Пьянич и Эдин Джеко.

Сам по себе дефицит серь-
езной игровой практики на 
протяжении длительного пе-
риода времени — безуслов-
ный минус для российской 
сборной с точки зрения каче-
ства ее подготовки к возвраще-
нию из изоляции. Но у реше-
ния UEFA есть и гораздо более 
понятное неприятное практи-
ческое последствие для нее.

Сборная России нечасто до-
бивается успехов на крупней-
ших соревнованиях. По сути, 
в ее истории было всего два 
прорыва — в полуфинал чем-
пионата Европы 2008 года 
и в четвертьфинал домашне-

го чемпионата мира 2018-го. 
Зато ее отличает стабильность 
в отборочных стадиях таких 
состязаний. Последним топо-
вым турниром, на который 
сборная России не смогла ото-
браться, стало мировое пер-
венство 2010 года. С тех пор 
осечек она не допускала. А вы-
ступления на топ-турнирах, 
успехи в квалификации к ним 
помогали поддерживать до-
статочно высокий рейтинг Ме-
ждународной федерации фут-
бола (FIFA). Он имеет ценность 
при формировании отбороч-
ных групп, поскольку на его 
основании сборные распре-
деляются по «корзинам». Тем, 
кто попал в одну из «верхних», 
как правило, достаются сопер-
ники попроще.

В настоящий момент сбор-
ная России находится на 39-й 
позиции в классификации FI-
FA и 19-й — среди европей-
ских сборных. Но во вре-
мя «изоляции» не набираю-
щую баллов команду навер-
няка ждет резкое падение 
в ней. Ведь немецкий чемпи-
онат Европы будет вторым 

подряд топ-турниром, кото-
рого лишится российская ко-
манда. Первым является от-
крывающийся в ноябре чем-
пионат мира в Катаре. Сбор-
ная России, заняв второе ме-
сто вслед за хорватами в ос-
новной стадии отбора к нему, 
попала в стадию заключитель-
ную — стыковой мини-турнир 
в марте. Но FIFA, придержива-
ясь политики большинства 
крупных спортивных органи-
заций, не допустила россий-
скую команду до этих матчей.

Теперь ее поклонникам 
остается надеяться лишь на 
то, что санкции будут сняты 
перед квалификацией к сле-
дующему чемпионату мира — 
2026 года (его хозяевами вы-
браны США, Канада и Мекси-
ка). Но даже право быть «по-
сеянной» в третьей «корзи-
не» (в данный момент именно 
в ней оказалась бы при фор-
мировании групп сборная 
России), и так уже не сулящей 
легкой жизни в отборе, отече-
ственная команда рискует по-
терять.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Россию оставили без Европы
Футбольную сборную страны не допустили к участию  
в отборе на континентальное первенство 2024 года

С

Вместо участия в чемпионате  Европы сборной России придется довольствоваться товарищескими  матчами 
со сборными дружественных стран  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВАР

Главный шахматный скан-
дал года, который раз-
разился на супертурни-
ре в Сент-Луисе в начале 
сентября, получил про-
должение. Чемпион мира 
Магнус Карлсен, неожи-
данно снявшийся с аме-
риканских соревнований 
после поражения от моло-
дого гроссмейстера Хан-
са Нимана и фактически 
обвинивший его в нечест-
ной игре, совершил второй 
подряд демарш. В новой 
партии с Ниманом в рамках 
онлайн-турнира Julius Baer 
Generation Cup норвежский 
гроссмейстер демонстра-
тивно сдался, дождавшись 
второго хода соперника. 
Между тем до сих пор не по-
явилось никаких основа-
ний считать, что довольно 
крепкий гроссмейстер Ни-
ман, признавшийся в том, 
что занимался читерством 
будучи юношей, прибегал 
к нему в игре с Карлсеном.

емпион мира Маг-
нус Карлсен во второй раз 
в течение двух недель оказал-
ся в центре внимания благо-
даря неожиданному демаршу. 
Нынешний состоялся в рам-
ках онлайн-турнира Julius 
Baer Generation Cup, этапа се-
рии Champions Chess Tour. Ее 
организует Play Magnus Group, 
одним из ключевых акционе-
ров которой является сам нор-
вежец. В очередной партии он 
играл черными с 19-летним 
американцем Хансом Нима-
ном, и эта партия вошла в чи-

сло самых странных в истории 
шахмат. Карлсен в ней сделал 
всего один ход, ответив движе-
нием коня на f6 на d4 в испол-
нении соперника. А после то-
го как свой второй ход — c4 — 
исполнил американец, лидер 
мировых шахмат, шокировав 
зрителей, сообщил, что сдает-
ся, и отключился от трансля-
ции, во время которой ком-
ментировавший игру знаме-
нитый венгерский гроссмей-
стер Петер Леко назвал посту-
пок Магнуса Карлсена «молча-
ливым заявлением».

На самом деле он является 
прямым продолжением исто-

рии, случившейся в начале сен-
тября на супертурнире Sinque-
field Cup в Сент-Луисе. На нем 
Магнус Карлсен снялся с пре-
стижных соревнований перед 
четвертым туром, сразу после 
поражения в третьем от невы-
соко котировавшегося Нимана. 
Карлсен официально не объяс-
нял причины отказа от высту-
плений, но довольно четко дал 
понять, что подозревает мо-
лодого американца в читерст-
ве, то есть использовании под-
сказок. Ни одна из шахматных 
организаций не инициирова-
ла расследование инцидента, 
а сам Ханс Ниман, наотрез от-

рицая читерство на професси-
ональном уровне, признался, 
что действительно занимал-
ся им, но лишь в онлайн-тур-
нирах и уже давно, в возрасте 
12 и 16 лет. То, что Нимана ког-
да-то уличали в нечестной иг-
ре, подтвердил и сайт Chess.
com, внесший, как выясни-
лось, американца в черный 
список из тех, кому заблоки-
рован доступ на игровую плат-
форму ресурса.

Новый виток скандала, ка-
жется, вызвал не менее широ-
кую волну дискуссий по пово-
ду поведения Магнуса Карлсе-
на, устроившего первый гром-
кий демарш еще летом, когда 
он отказался от участия в оче-
редном чемпионском матче, 
по сути распрощавшись с цен-
нейшим титулом (за него будут 
бороться россиянин Ян Непом-
нящий и китаец Дин Лижэнь). 
Причем на сей раз точно нель-
зя сказать, будто бы симпатии 
шахматной общественности 
полностью на стороне Карл-
сена. И в этом смысле мнение 
восьмого номера рейтинга Ме-
ждународной шахматной фе-
дерации (FIDE), играющего 
сейчас за США армянина Лево-
на Ароняна, который сказал, 
что «понимает раздражение» 
норвежца, учитывая детали 
биографии Ханса Нимана, вы-
глядит, скорее, исключением.

Сайт Chess24, описывая 
случившееся, например, при-
вел мнение по поводу него 
целой группы шахматистов 
разного уровня. И все они го-
ворили примерно об одном 
и том же — об «охоте на ведьм», 
устроенной Магнусом Карлсе-
ном, о «неуважении к зрите-

лям», о том, что чемпион ми-
ра, наотрез отказывающийся 
прояснить свою позицию, дол-
жен «четко и внятно» ее обозна-
чить и выдвинуть обвинения 
в адрес Ханса Нимана, если 
у него есть для этого причины. 
А соотечественник Карлсена 
Йон Людвиг Хаммер, ранее не-
однократно исполнявший обя-
занности секунданта чемпио-
на мира, охарактеризовал его 
действия — «намеренное по-
ражение» — как «неспортив-
ные» и даже призвал приме-
нить к Карлсену санкции.

Потребовал тщательно-
го расследования ситуации 
и авторитетный сайт Chess-
Base, указавший в том числе на 
то, что скандал негативно отра-
жается как на репутации оппо-
нента норвежца, так и на спор-
тивной составляющей тур-
нира: подаренное Магнусом 
Карлсеном Хансу Ниману оч-
ко может, скажем, в конечном 
итоге позволить американ-
цу опередить кого-то из имею-
щих больше шансов прорвать-
ся в play-off конкурентов. При 
этом авторы сайта, похоже, не 
сомневаются, что реальных 
оснований для подозрений 
в отношении Нимана быть не 
может. На ChessBase размещен 
подробный анализ выступле-
ний американца на протяже-
нии двух последних лет от про-
фессора Кеннета Регана, наи-
более известного специалиста 
по шахматному читингу. Он от-
метил «здоровое распределе-
ние» результатов Ханса Нима-
на и не нашел в них «ничего не-
обычного», как и подавляющее 
большинство гроссмейстеров.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛЫ

Чемпион мира дождался второго хода
Магнус Карлсен устроил новый демарш из-за Ханса Нимана

Ч

Многие шахматисты осудили демарш Магнуса  
Карлсена, признавшего свое поражение  
от Ханса Нимана после второго хода соперника,  
которого чемпион мира подозревает в читерстве  
ФОТО KAMRAN JEBREILI / AP

С П О Р Т И В Н Ы Й 
Б И З Н Е С

В Л О Ж Е Н И Я  C V C  C A P I T A L  P A R T N E R S 
В  С П О Р Т

Первое крупное вложение CVC в спортивную индустрию случилось в 1998 году, 
когда фонд за $70 млн приобрел столкнувшуюся с финансовыми сложностями 
компанию Dorna Sports, владевшую коммерческими правами наиболее престижной 
мотогоночной серии MotoGP. Контроль над Dorna CVC сохранял вплоть до 2006 
года, когда по требованию антимонопольных структур Евросоюза продал компанию 
ее же менеджменту. Но уже за $500 млн. Требование расстаться с контролем над 
Dorna было вызвано тем, что CVC в 2005 году договорился о покупке коммерческих 
прав самой престижной автогоночной серии — «Формулы-1». Контрольные органы 
посчитали, что концентрация в одних руках двух топовых серий даст ее владельцам 
возможность назначать монопольно высокие цены на права на телетрансляции.

«Формула-1» обошлась CVC в $2 млрд. До 2016 года фонд за счет продажи части 
бумаг и отчислений от прибыли «Формулы-1» получил $6 млрд. В 2017-м «Формула-1» 
была продана фонду Liberty Media за $4,4 млрд. Это сделало вложение в гонки самым 
успешным (вне зависимости от сферы бизнеса) в истории CVC на тот момент.

После столь удачного опыта вложений в гонки CVC переключился на более 
традиционные виды. С 2019 по 2021 год фонд последовательно приобрел доли в трех 
престижных регбийных чемпионатах — Premiership Rugby (высший дивизион чемпио-
ната Англии), United Rugby Championship (ежегодный международный клубный турнир) 
и Кубке шести наций (ежегодный международный турнир с участием национальных 
сборных). В общей сложности в регбийные активы CVC вложил около $900 млн.

Также в 2021 году CVC совместно с Международной федерацией волейбола 
(FIVB) учредил совместное предприятие Volleyball World, к которому перешли все 
коммерческие права на крупнейшие турниры, проводимые под эгидой FIVB. Взамен 
CVC обязался обеспечить инвестиции в размере $300 млн. Кроме того, в том же 
2021-м СVC приобрел франшизу в Индийской премьер-лиге по крикету. За право 
создать команду Gujarat Titans компания заплатила $745 млн. Наконец, в самом 
конце 2021 года CVC достиг договоренности с испанской футбольной La Liga. Абсо-
лютное большинство из 42 команд двух высших дивизионов согласилось передать 
CVC часть своих медийных прав (чуть более 8%) на следующие 50 лет. За это CVC 
обязался выплатить около $2 млрд. Правда, такие гранды, как «Реал» и «Барсело-
на», от сделки отказались.  Афсати Джусоев
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